
Безлимит 
дошел 
до предела
Аналитики  
ждут пересмотра  
сотовых тарифов

Возвращение в линейки сото-
вых операторов безлимитных та-
рифов уже в ближайшие меся-
цы может привести к ухудшению 
финансовых показателей ком-
паний, прогнозируют аналитики. 
Новая волна таких тарифов сов-
пала с необходимостью инвести-
ций в «закон Яровой», подготов-
кой к запуску сетей 5G и скорым 
повышением НДС. В итоге уже 
в 2019 году операторы уберут 
безлимитные тарифы с рынка 
или введут в них дополнительные 
ограничения и платные услуги, 
считают эксперты.

В первой половине 2019 года рос-
сийские сотовые операторы нач-
нут серьезно пересматривать без-
лимитные тарифы, следует из от-
чета агентства Content Review (есть 
у 

”
Ъ“). «Если операторы не будут вы-

водить их с рынка, будут введены до-
полнительные ограничения на ка-
чество видео в потоковых сервисах 
или снижение скорости на ряде сер-
висов, наиболее популярных сре-
ди абонентов, например музыкаль-
ных»,— прогнозирует руководитель 
Content Review Сергей Половников.

По оценке агентства, безлимит-
ные тарифы приведут к ухудшению 
финансовых показателей опера-
торов через два-три квартала с мо-
мента их запуска в августе 2018 го-
да. Это не первая волна появления 
таких тарифов, и ранее они позво-
ляли операторам лишь краткосроч-
но улучшить показатели, напомина-
ет Content Review. «Безлимитные та-
рифы гораздо привлекательнее на-
чальных, и в течение квартала-двух 
на них переходят в основном або-
ненты, ранее выбиравшие более 
дешевые. Однако достаточно быс-
тро и абоненты, платящие за связь 
в полтора-два раза больше, начина-
ют отказываться от своих тарифов 
в пользу безлимитных, поэтому па-
дение ARPU (средняя выручка на або-
нента.— 

”
Ъ“) полностью перекрыва-

ет положительный эффект первых 
месяцев»,— объясняет Сергей По-
ловников. Так, от последствий запу-
ска безлимитных тарифов в 2016 го-
ду операторы «полностью оправи-
лись» лишь к концу 2017-го, полага-
ет он. В частности, по данным «ТМТ 
Консалтинг», по итогам 2016 года до-
ходы «МегаФона», МТС и «Вымпелко-
ма» от мобильных услуг в совокупно-
сти снизились на 1,4%.
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Новое китайское предубеждение
Банки КНР не хотят обслуживать россиян из-за санкционных рисков

Как выяснил ”Ъ“,  санкции 
реально осложняют ра-
боту россиян не только 
с  Западом, но и на рын-
ках, традиционно счита-
ющихся свободными от 
этих рисков, в частности 
в Китае. В конце сентября 
Москва прямо постави-
ла перед Пекином вопрос 
о трудностях при обслу-
живании российских кли-
ентов в китайских банках. 
Участники рынка и экспер-
ты подтверждают серьез-
ность проблемы. Особен-
но остро она стоит перед 
лицами из SDN-списка 
США, однако есть огра-
ничения и у тех, кого фор-
мально санкции пока не 
коснулись. Китайская сто-
рона не спешит принимать 
меры, ставя под вопрос 
эффективность преслову-
того «поворота на Восток» 
и перспективы этого рын-
ка как альтернативного 
при ужесточении санкций.

”
Ъ“ удалось ознакомить-

ся с протоколом заседания 
подкомиссии по сотрудни-
честву в финансовой сфе-
ре между РФ и КНР, которое 
состоялось 27–28 сентября 
в Шэньчжэне. Стороны об-
суждали «барьеры, препят-
ствующие своевременно-
му проведению межбанков-
ских платежей и открытию 
корреспондентских счетов». 
По информации источни-
ков 

”
Ъ“, представители РФ 

в ходе заседания настойчи-
во поднимали вопрос о том, 
что китайские банки блоки-
руют или затягивают опера-
ции российских компаний. 

Представители Народного 
банка Китая (аналог россий-
ского ЦБ, но не имеющий 
надзорных функций) в от-
вет на это оказались лишь 
«готовы продолжать» пере-
давать коммерческим бан-
кам КНР информацию «о ха-
рактере действующих санк-
ционных ограничений». 
Собеседники 

”
Ъ“ настаива-

ют, что трудности возника-
ют даже у тех юридических 

и физических лиц, которых 
санкции не коснулись.

Впервые о сложностях 
с привлечением денег «не 
только с западных, но и с вос-
точных рынков» заявил еще 
в декабре 2014 года гла-
ва Сбербанка Герман Греф. 
В июне 2015 года на страни-
цах гонконгского Finance 
Asia первый зампред ВТБ 
Юрий Соловьев подтвер-
ждал, что «большая часть ки-

тайских банков отказыва-
ется проводить операции 
с российскими кредитны-
ми организациями». Одна-
ко больше в публичном поле 
проблема не поднималась 
вплоть до этой осени. 15 сен-
тября об ограничениях офи-
циально упомянул предста-
витель ЦБ РФ в Китае Влади-
мир Данилов: «Есть пробле-
мы, связанные с расширен-
ной интерпретацией рядом 

китайских банков ограничи-
тельных мер третьих стран 
в отношении России. Ком-
мерческие банки КНР зача-
стую ссылаются на санкции 
стран ЕС и США в качестве 
причины отказа в обслужи-
вании платежей клиентов 
российских банков».

С тех пор участники рын-
ка и чиновники неохотно 
комментируют ситуацию. 
Однако представители трех 

российских и двух китай-
ских банков, имеющих от-
деления в обеих странах, 
пояснили 

”
Ъ“, что исходно 

проблема появилась после 
первых раундов санкций 
в конце 2014 года, к концу 
2015-го ее удалось «более-
менее решить» и до нача-
ла 2018 года ситуация оста-
валась стабильной. Одна-
ко уже с января–февраля, 
а особенно с мая она ухуд-
шилась, особенно для ком-
паний, которые попали 
в SDN-список США в апре-
ле, в частности для структур 
Олега Дерипаски и Виктора 
Вексельберга.

«Легче 
заблокировать,  
чем разбираться»
Московский представитель 
одного из крупнейших ки-
тайских госбанков пола-
гает, что усугубление труд-
ностей произошло в связи 
с «накоплением информа-
ции о санкциях». По его сло-
вам, каждый квартал россий-
ские дочерние структуры 
крупных китайских банков 
(ICBC, Bank of China, China 
Construction Bank и т. п.) от-
правляют в головной офис 
в Пекине доклад об обновле-
ниях в области санкционно-
го режима. Документ изуча-
ется и рассылается по осталь-
ным дочерним отделениям 
как руководство к действию. 
Это, по словам собеседников 

”
Ъ“, позволяет «соблюдать 

санкции в объеме необходи-
мого минимума».
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«Мне никогда не нравились 
поединки с травмированными 
соперниками»
Глава «Норникеля» Владимир Потанин 
о конфликте акционеров, «списке Белоусова» 
и криптовалюте

Конфликт акционеров ГМК «Нориль-
ский никель», неожиданно вспыхнув-
ший с новой силой в этом году, оказался 
фактически заморожен на фоне санк-
ций против одного из совладельцев, 
Олега Дерипаски, и его же победы в су-
де в Лондоне. Почему крупнейший ак-
ционер ГМК, «Интеррос», фактически 
отказался от борьбы, как компанию за-
щищают от санкций и что будет следу-
ющим объектом инвестиций холдинга, 

”Ъ“ рассказал президент «Норникеля» 
 Владимир Потанин.

— Когда вы последний раз лично встре-
чались с Олегом Дерипаской?
— Весной.
— В ходе судебных заседаний в Лондоне?
— Нет, в суде мы не встречались, встре-
чались до, когда предпринимали попыт-
ку договориться. Полночи сидели в пои-
сках компромисса, я отговаривал Олега 
идти в суд, пытался обсуждать его пожела-

ния. С тех пор мы еще раз встретились, ког-
да шли суды, и, по-моему, он был уже под 
санкциями. Я понимаю, ему не до того со 
всеми санкционными делами. Используя 
спортивную терминологию, мне никогда 
не нравились поединки с травмирован-
ными соперниками. От победы не ощуща-
ешь никакого удовольствия, поэтому на-
до дождаться, пока все успокоится. Един-
ственное, что может возникнуть,— сроч-
ные, жизненно важные вопросы развития 
«Норникеля».
— Получается, Олег Дерипаска не зря от-
казывался договариваться, суд-то он вы-
играл…
— Да, не зря. Выиграл и заковал навечно 
 Романа Абрамовича в «Норникель».
— Вы подали апелляцию на решение суда?
— Нет, юридические консультанты еще из-
учают мотивировочную часть. Процедурное 
слушание решения не состоялось.
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Русскому народу  
нашли место в российском
Подготовлена новая редакция  
стратегии госнацполитики

По сведениям ”Ъ“, президентский  Совет 
по межнациональным отношениям дол-
жен в четверг утвердить проект новой 
редакции Стратегии госнацполитики, 
разработанный Федеральным агентст-
вом по делам национальностей (ФАДН). 
В проекте появились определения  таких 
понятий, как гражданское единство, рос-
сийская нация, народ, цели и пока затели 
эффективности реализации  стратегии. 
Президиум совета, который в  марте 
 раскритиковал предыдущий проект 
стратегии, новый документ уже одобрил. 
Окончательный вариант стратегии дора-
батывается в администрации президен-
та (АП) и будет введен в действие указом 
Владимира Путина.

Стратегия госнацполитики в новой редак-
ции подготовлена ФАДН и должна быть ут-
верждена в четверг на заседании Совета по 
межнациональным отношениям при пре-
зиденте РФ. В ФАДН отказались официально 
комментировать проект. Источник в агентст-
ве пояснил 

”
Ъ“, что «сейчас документ дораба-

тывается в АП» и окончательный вариант мо-
жет измениться, «анализировать его можно 

будет только после того, как президент под-
пишет указ о введении стратегии в действие».

По словам члена президиума совета Ас-
ламбека Паскачева, стратегия стала «более 
компактной и коррелируется с изменени-
ями, происшедшими за шесть лет». Напом-
ним, стратегия 2012 года была «разработана 
в целях обеспечения интересов государст-
ва, общества, человека и гражданина, укре-
пления государственного единства и целост-
ности РФ». Новая ее редакция «является до-
кументом стратегического планирования 
в сфере национальной безопасности», пра-
вовую основу которой составляет не толь-
ко Конституция РФ (как ранее), но и законы 
«О безопасности», «О стратегическом пла-
нировании», «другие законы об обеспече-
нии госбезопасности в разных сферах дея-
тельности», а также «нормы международно-
го права, международные договоры РФ». По 
мнению члена президиума совета Александ-
ра Брода, «таким образом, национальная по-
литика вписывается в более широкий кон-
текст национальной безопасности страны».
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новости | Владимир Путин объявил  
о продлении надзорных каникул  
для малого бизнеса еще на два года —3

новости | 1 млрд рублей, направленный 
«Росатомом» в Абхазию на создание  
солнечных батарей, ищут в Москве —4

мировая политика | Президенты РФ и США 
встретятся в Париже на праздновании  
столетия окончания Первой мировой войны —6
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новости | Жители Ингушетии жалу
ются в Роскомнадзор на отключение  
интернета на время митинга —4

07  Свалка дороже угля 
ОАО РЖД может заработать 
на вывозе мусора из Москвы 
20 млрд руб.

07  Ozon.ru 
прописали закрытие 
Аптеки просят наказать сайт 
за онлайн-продажу лекарств

07  Котировка по требованию 
«Газпром» вернулся на биржу 
под давлением Дмитрия Козака

09  Турбины накрутили долг 
«Интер РАО» хочет получить 
долю в СП с американской GE 
в счет обязательств
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Сотрудники китайских банков не разбираются в деталях санкций США, просто отказывая  
российским клиентам  ФОТО REUTERS
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Минэкономики заканчивает ра-
боту над согласованием плана 
по ускорению роста инвестиций 
и повышению их доли в ВВП с ны-
нешних 21% до 25%. Хотя в цент-
ре идеи Минэкономики — созда-
ние системы управленческих KPI 
по инвестиционному развитию 
для всех министерств—исполни-
телей нацпроектов, в отраслевой 
части документ во многом ориен-
тирован на налоговые и квазина-
логовые льготы.

План Минэкономики (
”

Ъ“ уда-
лось ознакомиться с последней вер-
сией проекта) находится в высокой 
степени готовности. Он уже вносил-
ся в Белый дом, но был отправлен 
на доработку. Документ представля-
ет собой перечень системных и от-
раслевых мер по наращиванию ин-
вестиций, «системная» часть уже 
одобрена Белым домом — проти-
воречия в основном возникли из-
за требований ведомства к конкрет-
ным отраслям.

Из документов Минэкономи-
ки следует, что отраслевая часть на-
правлена на определение KPI в ча-
сти инвестиционного развития для 

всех исполнителей нацпроектов. 
Формально это означает, что ответ-
ственность за их выполнение ляжет 
на министров — но всерьез идея на-
казаний для глав ведомств в прави-
тельстве не обсуждается, сказал 

”
Ъ“ 

источник в финансово-экономиче-
ском блоке, скорее «речь идет о том, 
что кто выполняет все мероприятия 
и достигает KPI — тот эффективный 
министр, кто выполняет KPI без ме-
роприятий — тот может их и не про-
водить, а кто не достигает целей при 
выполнении мероприятий, частич-
но вернет госфинансирование в 
бюджет и будет пересматривать на-
меченные программы».

Результаты отраслевой поддер-
жки инвестиций в ведомстве рассчи-
тывают контролировать раз в полго-
да, привязав это к бюджетному про-
цессу. «Март и август»,— подтвержда-
ет собеседник 

”
Ъ“ (в марте происхо-

дит перераспределение дополни-
тельных доходов бюджета прошлого 
года, в августе — определяются пара-
метры будущего).

Выполнение поставленной май-
ским указом президента цели, на-
помним, требует роста капвложе-

ний в среднем по РФ на 6% в год в ре-
альном выражении. Есть ряд обсто-
ятельств, объективно снижающих 
темпы инвестирования в РФ, это, в 
частности, завершение инвестци-
кла в ТЭК (см. «Ъ-Онлайн»).

Отчасти аналоги предлагаемых 
Минэкономики механизмов уже 
встроены в нацпроекты — так, по 
словам вице-премьера Дмитрия Ко-
зака, в рамках НП «Международная 
кооперация и развитие экспорта» 
(сегодня чиновник должен предста-
вить его президенту) будет введен 
конкурсный механизм распреде-
ления господдержки и компаниям 
придется брать на себя обязательст-
ва по достижению целевых показате-
лей, а при их неисполнении возвра-
щать госсредства. Правила распреде-
ления и возврата субсидий уже вне-
сены в правительство — по отраслям 
они будут распределяться «исходя из 
объема экспорта на рубль поддер-
жки», а по регионам — по прогнозам 
производства, пояснили 

”
Ъ“ в аппа-

рате вице-премьера. Аналогичный 
механизм будет прописан и для АПК 
(совокупно на поддержку промыш-
ленного экспорта будет выделяться 

420 млрд руб. в год, сельскохозяйст-
венного — 350 млрд руб. в год). Бо-
лее того, тот же подход Минпром-
торг планирует распространить и на 
средства, выделяемые на поддержку 
внутреннего спроса, а Минэкономи-
ки настаивает на учете их влияния 
не только на выпуск и экспорт, но и 
на капвложения. При этом в аппара-
те чиновника говорят, что не ждут 
увеличения финансирования нац-
проекта в будущем, «понимая бюд-
жетные ограничения».

Минэкономики своим планом до-
носит ту же мысль до всех отраслей: 
сумма госинвестиций — величина, 
зафиксированная бюджетом, и вы-
полнять KPI по капвложениям сле-
дует за счет частных средств, а при-
влекать их — упрощая госрегулиро-
вание и улучшая условия ведения 
бизнеса. При этом под «улучшени-
ем условий», как видно из поддер-
живаемых Минэкономики отрасле-
вых инициатив, достаточно часто 
выступают или локальные налого-
вые льготы, или их субституты, на-
пример, тарифные (см. «Ъ-Онлайн»). 
Во многом это источник правитель-
ственных трений: Минфин, глава 

которого Антон Силуанов является 
первым вице-премьером, традици-
онно настаивает на проблемности 
налоговых льгот, министерства — 
на их благотворности, а Минэконо-
мики от идеологем обычно уходит. 
Между тем «экономические рывки» 
в мире в большинстве случаев осно-
ваны на снижении налогов — этому 
посвящен, например, опубликован-
ный вчера обзор «ФБК Грант Торн-
тон», в котором прямо утверждается: 
цели нацпроектов в РФ могут быть 
достигнуты только при снижении 
налоговой нагрузки.

Насколько предлагаемые Мин-
экономики меры способны помочь 
министерствам достичь будущих и 
довольно высоких отраслевых KPI 
по инвестициям, собеседник 

”
Ъ“ в 

Белом доме не оценивает: «Мини-
стерствам виднее, какие меры требу-
ются для роста капвложений в их от-
раслях». «Придется менять подход — 
из просто распределителей бюджет-
ных средств им предстоит стать эко-
номическими регуляторами своих 
рынков»,— говорит чиновник.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Инвестиции станут карьерным фактором
Минэкономики потребует от чиновников личной инвестактивности

Перестраховочная «дочка» ЦБ — 
РНПК — создала рабочую груп-
пу Sanctions Buy Back, чтобы дать 
страховщикам возможность по-
иска альтернативной перестра-
ховочной емкости для клиентов, 
которые попали под санкции во 
время действия перестраховоч-
ного договора. За дополнитель-
ную плату страховщики смогут 
купить у РНПК защиту на срок до 
трех месяцев, чтобы перенастро-
ить свои отношения с партнера-
ми по передаче риска. В РНПК 
не скрывают, что хотели бы сни-
зить долю санкционного бизне-
са в портфеле компании, но толь-
ко апрельские санкции принесли 
нацперестраховщику 900 млн 
руб. премии. 

В группу РНПК Sanctions Buy Back 
входят 26 крупнейших страховых 
компаний и брокеров. Как расска-

зал вчера глава нацперестраховщи-
ка Николай Галушин, ее задача — со-
здание механизма защиты на слу-
чай, если во время действия пере-
страховочного договора клиенты 
компаний попадают под санкции. 
Международные партнеры могут за-
морозить свои обязательства до сня-
тия санкций, а страховщику придет-
ся выплачивать возмещение в оди-
ночку. В такой ситуации оказались 
страховщики фигурантов апрель-
ской волны санкций — рисков 
групп предпринимателей Олега Де-
рипаски и Виктора Вексельберга. 

На время перегруппировки пе-
рестраховочной программы РНПК 
за плату предоставит компаниям за-
щиту на срок от одного до трех ме-
сяцев, обещает Николай Галушин, 
не называя тарифов: решение будет 
индивидуальным по каждому дого-
вору. В РНПК говорят, что понима-

ют, что в такой ситуации у страхов-
щика нет свободных средств на пол-
ную перестраховочную защиту, по-
этому и предлагают временное по-
крытие рисков до переформатиро-
вания отношений страховщика с ме-
ждународными партнерами. Дело в 
том, что при объявлении санкций 
во время действия перестраховоч-
ного договора иностранные партне-
ры могут не вернуть компании упла-
ченные премии — прецеденты по-
сле апрельских санкций уже были 
(во время первых санкций партне-
ры возвращали страховщикам часть 
неиспользованных премий). Отдель-
ные риски в нацперестраховщике 
видят и при страховании ответст-
венности управленцев (D&O). «Если 
в отношении одного или несколь-
ких членов коллегиального органа 
выдвинуты санкции, весь договор 
D&O может быть признан санкцион-

ным»,— сообщил глава РНПК. Боль-
шинство компаний уже начали пе-
ресмотр своих D&O-программ с уче-
том таких рисков. 

Доля санкционного бизнеса в 
портфеле РНПК по итогам девяти 
месяцев 2018 года выросла до 25% 
(по объему премий — 2,2 млрд руб. 
из 8,8 млрд). В компании не скрыва-
ют, что хотели бы снизить ее в поль-
зу несанкционных рисков. Однако 
только апрельская волна санкций 
принесла игроку 900 млн руб. пре-
мии. С учетом нового механизма за-
щиты эта доля, вероятно, еще выра-
стет. По словам заместителя главы 
«Ингосстраха» Ильи Соломатина, 
страховщикам может быть интерес-
на дополнительная защита, хотя он 
выступает за то, «чтобы договор вы-
полнялся, несмотря на внешние об-
стоятельства, и не имел обратной си-
лы — иначе рухнет вся система меж-

дународного перестрахования, это-
го даже в СССР не было». «Если по ка-
кой-то причине в перестраховании 
возникает пробел, поддержка РНПК 
будет очень кстати»,— считает и гла-
ва «АльфаСтрахования» Владимир 
Скворцов. 

В свою очередь, именно санкци-
оннный убыток в этом году заста-
вит РНПК ужесточить требования 
и поднять тарифы при принятии 
рисков военных грузов. В результа-
те шторма пострадал груз в рамках 
военно-технического сотрудниче-
ства. Убыток превысил все выпла-
ты за всю историю их страхования, 
рассказал вчера Николай Галушин, 
не назвав сумму ущерба. За девять 
месяцев 2018 года убытки по санк-
ционным рискам РНПК составили 
3,4 млрд руб., по несанкционным 
— 3,8 млрд руб. 

Татьяна Гришина

Страховка при перестраховке
РНПК разрабатывает временную защиту от санкций

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 73,1

миллиона человек составила численность занятых в экономике России по состоянию на вторую 
неделю сентября 2018 года, сообщил Росстат. По сравнению с январем 2018 года численность занятых уве-
личилась на 1,2 млн человек, при этом численность безработных снизилась на 500 тыс. человек — до 3,4 млн 
человек в сентябре, когда уровень безработицы (отношение числа безработных к числу рабочей силы) достиг 
очередного исторического минимума в 4,5%. Впрочем, в семи регионах РФ безработица продолжает превы-
шать 10%, а наибольшие ее уровни — в Ингушетии (26,3%) и Туве (15,7%). Самая низкая безработица тради-
ционно наблюдается в Москве (1,2%), Санкт-Петербурге (1,4%) и Ямало-Ненецком автономном округе (1,9%).

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Торговые войны  
затрагивают  
поставщиков  
из третьих стран

Введенные США защитные пошлины 
покрывают уже 12% импорта в эту 
страну, встречные меры — 8% ее 
экспорта, негативные последствия 
роста тарифов коснутся не только 
стран, против которых были вве-
дены ограничения, предупреждает 
международная страховая группа 
Coface. Протекционизм затрагивает 
и промежуточные товары — главную 
составляющую современных цепочек 
добавленной стоимости. По оценке 
экспертов компании, повышение 
тарифов на 1% в определенном 
сегменте ведет к снижению экспорта 
третьих государств в страну, против 
которой введены пошлины на 0,46%, 
в секторах промышленности потери 
еще выше — 0,6%. Прямые потери 
при этом составляют в среднем 1,4% 
(повышение пошлин на 1% ведет 
к снижению экспорта на 1,4%).

Потери поставщиков будут 
зависеть от роли американских 
производителей в цепочке: чем 
последние дальше от поставщика 
из третьей страны, тем больше 
потери. Наибольший ущерб грозит 
производителям транспорта, вклю-
чая автопроизводителей. Здесь по-
вышение тарифов в США на 1% 
ведет к снижению экспорта третьих 
стран в государство, против которого 
направлены эти меры, на 4,4%. 
Этот сектор характеризуется самыми 
длинными цепочками с наибольшим 
числом фаз производства. Для про-
изводителей машинного оборудо-
вания показатель составляет 3,7%, 
электрооборудования — 1,43%, 
для добывающих отраслей — 3,13%. 
Наименьший же негативный эффект 
на поставщиков из третьих стран — 
в химпроме, легкой промышленно-
сти, агросекторе и металлургии.

Отметим, усиление протекци-
онизма наблюдается уже почти 
десятилетие — с финансового 
кризиса 2008–2009 годов. По дан-
ным Global Trade Alert, за это время 
суммарное количество ограниче-
ний увеличилось почти в три раза 
(примерно до 40 тыс.), а их покрытие 
— в 2,5 раза, теперь барьеры того 
или иного вида затрагивают 73% 
экспорта стран «большой двадцатки» 
(в России различные защитные 
меры покрывают 50% импорта). 
Чаще всего ограничения направлены 
на поставки из Китая, при этом с уче-
том последних раундов повышения 
тарифов США популярность такой 
меры возросла с 9% от объема 
всех ограничений в 2009 году до 
16% в 2018-м. В частности, в США 
эта доля выросла с 2,3% до 12,5%, 
в Китае — с 2,6% до 9%, в Германии 
— с 0,7% до 5,7%. Больше всего от 
такого протекционизма пострадали 
промышленные сектора, в частности 
металлургия, авто-, авиа- и химпром.

Татьяна Едовина

ТОП-10 СЕКТОРОВ, НАИБОЛЕЕ 
ПОСТРАДАВШИХ ОТ ПРОТЕКЦИОНИЗМА 
ЗА 2009–2018 ГОДЫ
ИСТОЧНИК: GLOBAL TRADE ALERT. 
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К прошедшему вчера в Светло-
горске очередному заседанию 
правительственной комиссии по 
социально-экономическому раз-
витию Калининградской области 
Белый дом утвердил увеличение 
финансирования федеральной 
целевой программы (ФЦП) это-
го региона на 10 млрд руб. Почти 
всю эту сумму выделит центр, ре-
гиональные вложения увеличат-
ся символически. Взамен пра-
вительство РФ ждет от эксклава 
достижения чуть более амбици-
озных, чем прежде, экономиче-
ских целей — в том числе по части 
объема валового регионально-
го продукта на душу населения 
и производительности труда.

Вчера в Светлогорске премьер-
министр Дмитрий Медведев про-
вел заседание правительственной 
комиссии по социально-экономи-
ческому развитию Калининград-
ской области. На нем он сообщил 
о новой порции федеральной под-
держки стратегического экскла-
ва — о подписании постановления 
правительства о внесении измене-
ний в ФЦП развития Калининград-

ской области. Средства будут выде-
лены на создание новых конкурен-
тоспособных секторов экономики и 
на строительство парома для желез-
нодорожной переправы Усть-Луга—
Балтийск.

Из постановления следует, что об-
щее финансирование ФЦП до 2020 
года увеличивается на 10,4 млрд 
руб.— с 218,5 млрд до 228,9 млрд руб. 
Удорожание программы обеспечено 
за счет федерального бюджета — вли-

вания из центра на третьем этапе ре-
ализации ФЦП (2014–2020 годы) со-
ставят 61,6 млрд руб. против предус-
мотренных ранее 51,3 млрд руб. Доля 
финансирования центра повысится 
с 44,2% до 48,7%, региона (при симво-
лическом увеличении его финанси-
рования ФЦП с 10,9 млрд до 11,1 мл-
рд руб.) — снизится с 9,5% до 8,8%.

Взамен центр ждет от Калинин-
градской области достижения к 2020 
году более высоких экономических 
показателей. Если ранее в програм-
ме заявлялось достижение объема 
валового регионального продукта на 
душу населения на уровне 434,4 тыс. 
руб., то теперь — 475 тыс. руб. Про-
изводительность труда одного заня-
того в экономике должно возрасти 
до 1012,2 тыс. с 934,6 тыс. руб. При 
этом ожидания объема инвестиций 
в основной капитал (за исключени-
ем бюджетных средств) на душу на-
селения снижаются — до 55,2 тыс. 
с 67,7 тыс. руб. Цель по ожидаемому 
уровню продолжительности жизни 
к 2020 году — 74 года (вместо преж-
них 76 лет), по среднедушевым дохо-
дам — 32,7 тыс. руб. (29,3 тыс. в пре-
дыдущей версии).

Напомним, Калининградская об-
ласть получила статус свободной 
экономической зоны в 1991 году, а 
в 1996-м стала ОЭЗ, получив налого-
вые льготы и режим свободной та-
моженной зоны. Но с апреля 2016-
го в связи с обязательствами России 
перед ВТО беспошлинный вывоз на 
рынок Таможенного союза продук-
ции, переработанной на террито-
рии ОЭЗ с использованием импорт-
ных товаров, был прекращен — это 
фактически лишило область значи-
тельной части доходов. Подготовку 
к «проблеме 2016 года» в правитель-
стве начали еще в 2012 году с разра-
ботки госпрограммы развития Кали-
нинградской области, призванной 
компенсировать региону потерю 
таможенных льгот. В прошлом году 
срок действия зоны был продлен до 
конца 2045 года, а в ее состав включи-
ли территории и акватории морских 
портов. Кроме того, в Калининграде 
на острове Октябрьский сейчас пла-
нируется создание российского «вну-
треннего офшора» — специального 
административного района.

Евгения Крючкова,  
Калининград

Деньги для запада
Калининградской ФЦП добавили 10 млрд
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Премьер-министр Дмитрий Медведев в скорректированной 
ФЦП указал Калининградской области на обновленные цели 
развития   ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Каникулярная кухня
Как малый бизнес получил от Владимира Путина еще два года без надзирателей

23 октября президент России Вла-
димир Путин приехал на ВДНХ, что-
бы принять участие в организованном 
«Опорой России» форуме «Малый биз-
нес — национальный проект!», и зая-
вил, что надзорные каникулы для ма-
лого бизнеса будут продлены еще на 
два года. Делегаты форума встрети-
ли эту новость овацией, а специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей Колесни-
ков пытается понять, отчего они не ра-
зошлись сразу после ухода Владимира 
Путина, а остались на пленарном засе-
дании: не плечом ли к плечу, не один ли 
за всех, а все — за одного?

Форум «Малый бизнес — национальный 
проект!» работал в 69-м павильоне ВДНХ. 
Все пространство павильона, кроме зала, 
где должно было пройти пленарное заседа-
ние, было занято работой в секциях. И ра-
бота шла без преувеличения напряженная. 
Самое большое оживление я зафиксировал 
там, где обсуждали ведение малого бизнеса 
за границей, в частности в Японии. Видимо, 
мало кто из участников секции до сих пор 
испробовал себя в Японии, а главное, пони-
мал, что, скорее всего, и не испробует, так 
что слушали тех, у кого сложилось, по-мое-
му, с горящими глазами.

— Японцы,— объясняла им девушка, 
которая по всем признакам познала япон-
цев,— это же островитяне! У них островная 
психология! Это, другими словами, инопла-
нетяне! Самураи!

В адрес японцев в одно мгновение бы-
ло брошено столько определений, гранича-
щих, по-моему, с обвинениями, что я, напри-
мер, осознавал, что не стоит даже пытаться 
понять теперь японцев (а такое желание, 
признаться, было): настолько многоплано-
выми людьми они мне теперь казались.

— Живут к тому же долго,— рассказывал 
еще один бизнесмен, знавший о японцах, 
похоже, не понаслышке.— 25% населения 
— больше 65 лет! Живут долго. Вопрос, хоро-
шо ли это…

Хотелось переспросить. Но нет, я, конеч-
но, не ослышался, просто здесь — такой ред-
кий случай — говорили, видимо, то, что ду-
мали или, вернее, над чем.

В соседней секции защищали права по-
требителей. Успешные адвокаты рассказы-
вали, как им удается выигрывать дела по об-
винению предпринимателей в посредниче-
стве во взятке в особо крупных размерах.

Судя по тому, как были и здесь взбудора-
жены участники дискуссии, тема была на-
столько животрепещущей, что с ней не мо-
гла сравниться даже проблема продолжи-
тельности жизни и активного долголетия в 
Японии. А все потому, видимо, что от реше-
ния этих вопросов зависело активное долго-
летие самих участников дискуссии.

Дискуссии в соседних секциях, я обратил 
внимание, тоже носили острый характер.

Между тем в четверти часа ходьбы от 69-го 
павильона располагался Техноград, где про-
ходят обучения различным профессиям, по 
сути, все желающие — из тех, кто знает, что 
такой Техноград на ВДНХ вообще существует.

Сюда сначала и должен был заехать Вла-
димир Путин.

За час до его приезда я застал тут, напри-
мер, занятия в классе автомобильной диаг-
ностики. Учились диагностировать гибрид-
ные автомобили. Был даже тренажер с ру-
лем, тормозами и газом, но, правда, чтобы 
в совершенстве пользоваться всем этим бо-
гатством, нужен был стул. Стула не было. 
Руководивший здесь Сергей Клочков объ-
яснил мне, что стул и не нужен. Я спросил, 
почему, но объяснение оказалось настолько 
более многоступенчатым, чем любая короб-
ка передач, что я предпочел поверить ему 
на слово.

В другом зале учили ландшафтному ди-
зайну, а точнее — как устроить просторный 
ручей в условиях катастрофической нехват-
ки земли. Рядом учились, не побоюсь этого 
слова, укладывать тротуарную плитку: ка-
жется, тут наверняка знали, что вместе с Вла-
димиром Путиным придет Сергей Собянин. 
И наконец, здесь же из небольших камеш-
ков искусственного происхождения выкла-
дывали картины, рассмотреть содержание 
которых можно было, только если навести 
на изображение камеру компьютера. Так, 
на экране вдруг, казалось из ничего, то есть 

совсем из ничего появился Юрий Гагарин со 
своей улыбкой, причем настолько живой и 
добросердечный, что ты даже забывал, что 
нежданный гость-то — каменный.

Наконец, еще один зал полностью был 
посвящен кулинарному искусству. Сейчас 
здесь учили, например, готовить байкаль-
ского омуля холодного копчения в шубе 
и нарезать его навроде ролла. По замыслу 
шеф-повара, должно было получиться само-
бытно.

Рядом постигали мудрость молекуляр-
ной кухни. Правда, эта мудрость, мне по-
казалось, была настолько глубокой, что все 
мои попытки добиться от отвечающего за 
нее повара, в чем же она состоит, оказались 
тщетными. Повар говорил, что из клубники, 
например, можно извлечь ее родной вкус и 
запах и, конечно, на молекулярном уровне. 
Вся химия при этом остается снаружи, а фи-
зика — внутри. Кажется, так. Но это, честно 
говоря, мое собственное предположение, и 
довольно лихое. И если вы меня попросите 
расшифровать его, все будет кончено: вы так 
и не узнаете никогда, что такое молекуляр-
ная кухня.

Мне объяснили, что место, где я сейчас 
нахожусь, входит в топ-5 лучших гастрола-
бораторий мира. Я лихорадочно оглядывал-
ся по сторонам, но, чтобы поверить, похоже, 
надо было, наоборот, зажмуриться.

До приезда Владимира Путина остава-
лась пара минут, когда на эту кухню загля-
нул жизнерадостный шеф-повар из другого 
зала и с увлечением понюхал сложившийся 
здесь воздух:

— Тут даже запах спиртовый стоит! Что 
вы тут делаете?!

В голосе его мне слышалось при этом яв-
ное одобрение. Но на самом деле никакого 
одобрения, как выяснилось, не было.

— Ага,— сказал он,— и мы, такие, гово-
рим: «Идите к нам, дети из колледжа, идите 
учиться!..»

Закончить он не успел: к павильону подъ-
ехал кортеж Владимира Путина.

С байкальского омуля Владимир Путин 
и начал знакомство с Техноградом. Но шеф-
повар, по-моему, так волновался, что забыл 
даже название своей рыбы, а зря: омуль 
превращал обычную селедку под шубой в 
нечто все-таки более амбициозное, чего не 
стоило по крайней мере стыдиться, а луч-
ше всего надо было гордиться, хоть кто-то 
и мог, и обязательно сказал бы что-нибудь 
про смесь французского и нижегородского 
в байкальском омуле под шубой. И был бы 
между прочим не прав. Ничего французско-
го тут вообще не было.

Владимиру Путину тоже попытались в 
двух словах объяснить суть молекулярной 
кухни:

— Есть возможность на молекулярном 
уровне выбирать цвет и вкус… Получается 
блюдо без химии…

— Так это же фермерские продукты! — 
воскликнул Владимир Путин с эффектом уз-
навания.— Фермеры такое и делают!

— Фермеры,— с некоторой даже устало-
стью в голосе пояснил ему шеф-повар,— по-
ставляют продукты. А молекулярная кухня 
позволяет говорить о тенденциях.

Господин Путин примирительно кивнул 
и пошел было дальше, но вдруг обернулся и 
кивнул шеф-повару:

— Вы остаетесь? Ну всего доброго!..
И он крепко пожал шеф-повару руку. Тот, 

воодушевившись, воскликнул:
— Почему?! А я с вами!
И он уже больше не отходил от Владими-

ра Путина, пока тот не покинул павильон.
И вот теперь они шли вместе, и, я думаю, 

шеф-повар снова посвящал президента в 
тонкости молекулярной кухни, которая, ско-
рее всего, в результате стала для Владимира 
Путина еще загадочнее, чем пять минут на-
зад. И ведь раньше он никогда, мне кажется, 
и не думал о том, да что же она такое, эта мо-
лекулярная кухня (или думал по крайней ме-
ре не очень часто). А теперь — вот же не бы-
ло печали… Я тоже ловил себя на том, что не 
смогу теперь отделаться, и попытался потом 
с помощью Википедии и ей подобных все-
таки отделаться. Боже, лучше бы я даже не 
начинал…

Перед входом в зал, где готовили десер-
ты, помощник президента Андрей Белоусов 
честно предупредил меня:

— Это «АндерСон»… Очень интересные 
ребята… У них в свое время было много про-
блем с правоохранителями… Прошли через 
это…

— Почему проблем? — спросил, разуме-
ется, я.

— Расширялись быстро…— туманно от-
ветил Андрей Белоусов.

Теперь у «АндерСона», видимо, таких про-
блем не будет: Владимир Путин хоть и не по-
пробовал их рулеты с малиной, но что-то 
все-таки выслушал про них, стоя в кондитер-
ском отделе.

Владимир Путин с Сергеем Собяниным 
исследовали и пространство ландшафтно-
го дизайна, а также миновали без лишних 
слов корнер, где давали мастер-класс по 
укладке тротуарной плитки (и даже прошли 
метра три по только что, казалось, уложен-
ной). И правильно: каждое их слово тут мог-
ло и должно было быть использовано про-
тив них.

Но больше всего Владимир Путин заинте-
ресовался, когда шел мимо начинающейся 
стены, которую молодые люди выкладыва-
ли с большим и даже, надо сказать, демон-

стративным усердием из кирпича. Подхо-
дить к ним не планировалось, и президент 
наблюдал за тем, как молодые люди лихора-
дочно заливают кирпич цементным раство-
ром, из-за стеклянной двери. И наблюдал не-
сколько минут не отрываясь, а потом сказал 
Сергею Собянину:

— Нелишне нам научиться!
Конечно, хотелось мне поддержать его, в 

будущем непременно пригодится.
В 69-м павильоне ВДНХ Владимир Путин 

произнес речь в поддержку малого предпри-
нимательства.

— Я хочу прежде всего поздравить Алек-
сандра Сергеевича (Калинина, главу органи-
зации «Опора России».— А. К.) с переизбра-
нием на второй срок!

Владимир Путин, пришедший и сюда, 
безусловно, с Сергеем Собяниным, знал, 
что говорил: оба они уже прошли через весь 
этот ад второй подряд предвыборной кампа-
нии…

— За ближайшие шесть лет (а на самом де-
ле уже за пять с половиной.— А. К.),— доба-
вил российский президент,— мы должны 
добиться того, чтобы вклад малого и сред-
него бизнеса в ВВП страны сперва превысил 
планку в 30%, а затем стремился бы и к 40%. 
Сейчас, напомню, это в районе 20%…

В конце концов, за это время действи-
тельно необходимо создать достойный фун-
дамент для того, чтобы и простой каменщик 
со своим скромным бизнесом имел возмож-
ность в полной мере влиять на развитие эко-
номики страны.

Владимир Путин представил план дей-
ствий в рамках национального проекта по 
поддержке малого и среднего бизнеса.

Необходимо «отдельным актом (прави-
тельства.— А. К.) установить исчерпываю-
щий перечень отчетности для небольших 
компаний, чтобы у чиновников, или, я ого-
ворюсь, у некоторых чиновников, не было 
соблазна… Тихой сапой нагружать бизнес. 
А это, к сожалению, происходит ежедневно».

Зал оживился: чтобы услышать это, они 
сюда, может, прежде всего и пришли.

— Нужно,— продолжил господин Влади-
мир Путин,— расширить доступ небольших 
компаний на отечественный рынок.

И российский президент похвалил Кор-
порацию по развитию малого и среднего 
бизнеса:

— В 2015 году, когда корпорация начина-
ла свою деятельность, компании с госуча-
стием покупали у малого и среднего бизне-
са товары и услуги на сумму не выше 100 мл-
рд руб. в год, а в текущем году, по предвари-
тельным данным, это уже более 3 трлн руб.

Затем российский президент раскрити-
ковал тот унизительный для власти факт, 
что до сих пор не принят закон «О социаль-

ном предпринимательстве»: его должны бы-
ли утвердить в июле 2017 года, а «заканчива-
ется 2018 год, а воз и ныне там».

В зале раздались аплодисменты, и я даже 
не понял: неужели аплодировали тому, что 
пропущен уже год, и подначивали к тому, 
чтобы пропустили еще один? Да чем же уж 
он так плох, этот закон о социальном пред-
принимательстве?

И наконец, произошло главное в этот 
день в 69-м павильоне ВДНХ.

Владимир Путин заговорил о работе 
контрольно-надзорных органов:

— Все-таки смотрите: при формировании 
Сводного плана проведения плановых про-
верок на 2018 год прокурорами исключены 
62 тыс. мероприятий из 412 тыс., предложен-
ных контролирующими организациями! 
Всего за десятилетний период формирова-
ния указанного плана отклонены 4 млн ме-
роприятий из 8,8 млн предложенных контр-
олерами! Почти 50% отклонила прокуратура. 
Из 35 тыс. внеплановых выездных проверок 
в 2017 году прокурорами отклонены более 
половины — 58%…

Впрочем, господин Путин заметил, что 
«небольшим мастерским, самозанятым гра-
жданам зачастую выгоднее и спокойнее ра-
ботать вообще без регистрации, потому что 
на нелегальном положении контролеры к 
тебе, как известно, не приходят, а если нео-
жиданно нагрянут, то есть различные вари-
анты, как построить отношения с теми, кто 
вдруг неожиданно пришел». Всем было, раз-
умеется, не только понятно, но даже и неин-
тересно, что он имел в виду. И Владимир Пу-
тин вспомнил про реестр проверок:

— Сейчас реестр заполняют сами контр-
олирующие организации, причем безо вся-
кой формализации, а часто как бог на душу 
положит… Какая есть идея. Нужно сделать 
так, чтобы и предприниматели могли раз-
мещать информацию: кто из проверяющих, 
с какой целью, с какими результатами при-
ходил, какие реальные результаты в итоге 
получены, как проверка сказалась на рабо-
те предпринимателя…

Это было, конечно, слишком жестоко по 
отношению к контролирующим организа-
циям. Но опять раздались аплодисменты: 
кажется, для делегатов это уже был сюрприз.

А в конце господин Путин уже под оглу-
шительные аплодисменты предложил еще 
на два года продлить надзорные каникулы:

— Практика показала, что есть сферы, 
где нужен постоянный и даже более жест-
кий контроль. Это прежде всего касается 
компаний, которые имеют так называемый 
высокий профиль риска, чья деятельность 
напрямую затрагивает жизнь и безопас-
ность людей, а также тех предприятий, ко-
торые работают в специфических сферах и 
секторах, например, таких как оборот драг-
металла и камней. А для всех остальных ма-
лых компаний, для самозанятых граждан 
предлагаю продлить надзорные каникулы 
еще на два года.

Владимир Путин попрощался с присут-
ствующими (его в отеле Ritz-Carlton, чтобы 
мгновенно выдвинуться в Кремль, давно 
уже ждал советник президента США по на-
циональной безопасности Джон Болтон, к 
которому, впрочем, не следовало, наверное, 
так уж торопиться: чтобы не решил, что Вла-
димир Путин только и думает о том, как бы 
не опоздать в Кремль к Джону Болтону и не 
взять и решить все проблемы, связанные, 
например, с Договором об РСМД), а модера-
тор честно посоветовался с залом:

— Ну что, будем уходить?
Он ведь и так видел, что поделать с этим 

ничего нельзя: делегаты начали поспешно 
вставать со своих мест.

Но все-таки странно, что многие, подумав 
и даже уже выйдя в проход, почему-то воз-
вращались обратно и снова занимали свои 
места и начинали слушать молодого пред-
принимателя из Крыма, который предла-
гал: «Мы поддерживаем институты господ-
держки! Их полезно продолжать и поддер-
живать! Эти институты надо поддерживать 
гораздо больше!..»

Почему же они остались, думал я потом. 
Может, всем вместе там, в 69-м павильоне, 
им гораздо лучше, чем поодиночке за его 
стенами?

Да нет, просто поняли, что до обеда еще 
далеко.

На главу ВЭБа Игоря Шувалова и главу Корпорации развития  
малого и среднего бизнеса Александра Бравермана речь  
Владимира Путина производила особенно сильное впечатление

Во время речи Владимира Путина  
глава «Опоры России» Александр Калинин  
вел себя подобающе
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Муниципальному фильтру поставили диагноз
В ЦИКе собрали предложения партий по избирательной реформе

Центризбирком (ЦИК) обсудил с пред-
ставителями партий и экспертами со-
вершенствование избирательного  
законодательства. Представители 
парламентской оппозиции высказа-
лись за отмену муниципального филь-
тра: справоросс Олег Нилов призвал 
убрать его «как аппендикс». Первый за-
меститель главы центрального испол-
кома «Единой России» Максим Жаво-
ронков, напротив, считает, что фильтр 
«хорошо справляется со своей зада-
чей». Глава ЦИКа Элла Памфилова за-
явила, что предложения будут пред-
ставлены в ноябре на рабочей группе 
при администрации президента (АП).

На кругом столе по совершенствованию 
избирательного законодательства глава ЦИ-
Ка Элла Памфилова заявила, что в ноябре бу-
дет возобновлена деятельность одноимен-
ной рабочей группы при АП, а предложения 
участников круглого стола будут систематизи-
рованы и «доложены президенту». «У нас мо-
гут быть полярные точки зрения, мы не све-
дем все к единому знаменателю, наша задача, 

не навязывая свою точку зрения, выделить 
один-два-три альтернативных подхода»,— по-
яснила она. Напомним, рабочая группа во гла-
ве с первым заместителем главы АП Сергеем 
Кириенко собиралась лишь однажды, в июне 
2017 года, после старта региональной избира-
тельной кампании, но в поправки к законода-
тельству это так и не воплотилось.

В обсуждении приняли участие экспер-
ты и представители парламентских партий. 
Все они, за исключением единоросса, гово-
рили об отмене муниципального фильтра. 
Зампред ЦК КПРФ депутат Госдумы Юрий 
Афонин помимо отмены фильтра предло-
жил оснастить все избирательные участки 
видеокамерами с записью звука и законода-
тельно усилить контроль на всех этапах вы-
боров. В пример он привел ситуацию на гу-
бернаторских выборах в Приморье, где вве-
денные в ГАС «Выборы» протоколы выгружа-
лись не сразу (итоги выборов второго тура, в 
котором, предварительно, побеждал канди-
дат от КПРФ, региональный избирком при-
знал недействительными из-за фальсифика-
ций по рекомендации ЦИКа), а также в Ха-

касии. В республике 11 ноября пройдет вто-
рой тур губернаторских выборов с единст-
венным кандидатом от КПРФ Валентином 
Коноваловым. По словам господина Афони-
на, большинство упоминаний кандидата в 
СМИ носят негативный характер, что подры-
вает доверие избирателей. Госпожа Памфи-
лова пообещала направить в Хакасию деле-
гацию ЦИКа.

Первый заместитель руководителя фрак-
ции ЛДПР в Госдуме Алексей Диденко зая-
вил, что муниципальный фильтр нужно «как 
минимум совершенствовать», и не исклю-
чил отмены прямых выборов губернато-
ров. Он предложил проводить инаугурацию 
глав регионов в течение двух-трех дней по-
сле выборов. Депутат пояснил, что во Вла-
димирской области, где победил кандидат 
от ЛДПР Владимир Сипягин, экс-губернатор 
Светлана Орлова успела подписать поправ-
ки к уставу, ограничивающие полномочия 
главы региона (см. 

”
Ъ“ от 1 октября). Зампред 

фракции «Справедливой России» в Госдуме 
Олег Нилов призвал убрать муниципаль-
ный фильтр «как аппендикс», вернуть графу 

«против всех», а также размещать в интерне-
те списки избирателей. На это Элла Памфи-
лова заметила, что публиковать списки из-
бирателей не позволяет закон о защите пер-
сональных данных.

Первый заместитель главы центрально-
го исполкома «Единой России» Максим Жа-
воронков уверен, что «муниципальный 
фильтр хорошо справляется со своей зада-
чей: муниципальные депутаты могут дать 
оценку кандидату». Он пояснил, что пози-
ция «Единой России» заключается в «сохра-
нении стабильности избирательного зако-
нодательства», и предложил лишь увели-
чить срок работы участковых комиссий до 
десяти лет (сейчас переизбираются каждые 
пять лет).

Выступил на круглом столе и сопредседа-
тель движения «Солидарность» глава муници-
пального округа Красносельский Илья Яшин. 
Членам ЦИКа он представил позицию кон-
гресса независимых депутатов, которые на-
кануне призвали снизить количество подпи-
сей, необходимых для выдвижения в Мосгор-
думу, с 3% до 0,5% (см. 

”
Ъ“ от 14 октября). Такую 

практику он предложил распространить на 
все выборы в региональные парламенты.

Муниципальных депутатов он предло-
жил вообще освободить от сбора подпи-
сей на выборах в заксобрания «при усло-
вии, что они выдвигаются на своей терри-
тории». Призвал господин Яшин также вер-
нуть норму «о денежном залоге». «У канди-
дата или непарламентской партии должно 
быть право выбора: регистрироваться через 
сбор подписей или через внесение денеж-
ных средств»,— считает он.

«Надо так сформировать пакет предложе-
ний, чтобы они были убедительными и что-
бы их действительно услышали те, кто при-
нимает решения»,— заявила Элла Памфило-
ва. Она напомнила, что в конце 2016 года са-
ма предложила Владимиру Путину создать 
рабочую группу по совершенствованию зако-
нодательства (см. 

”
Ъ“ от 20 декабря 2016 года) 

— «на эту группу все придут, все услышат». По 
мнению главы ЦИКа, целый ряд проблем вы-
шел за пределы правоприменительной пра-
ктики и уперся «в качество законов».

Лиза Миллер
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Как стало известно ”Ъ“, 
представители пассажи-
ров  военного Ту-154, раз-
бившихся в декабре 2016 
года при полете в Сирию, 
не смогли добиться компен-
сации за гибель родственни-
ков в Великобритании. В Вы-
соком суде Лондона истцам 
дали понять, что после от-
равления Сергея Скрипаля 
рассчитывать на поддержку 
английского правосудия им 
не стоит. Тем временем ад-
вокат потерпевших Игорь 
Трунов уже подготовил ана-
логичное обращение в рос-
сийский суд, в котором 
увеличил заявленные ра-
нее требования примерно 
втрое — с $350 тыс. до $1 млн 
(в рублевом эквиваленте) 
за каждого погибшего.

Как пояснил 
”

Ъ“ адвокат 
Трунов, размер искового тре-
бования складывается из двух 
составляющих. Страховщик 
рейса, российская компания 
СОГАЗ, и ее партнер, перестра-
ховавшая риски британская 
фирма MS Amlin, по мнению 
защитника, должны выпла-
тить каждому потерпевшему 
по 250 тыс. специальных прав 
заимствования (СПЗ — приня-
тая в международных расчетах 
условная единица, равная се-
годня примерно 91 руб.). Это 
требование вытекает из поста-
новления №785 Европарла-
мента и Совета Евросоюза от 
21 апреля 2004 года, регламен-
тирующего деятельность авиа-
перевозчиков, допущенных к 
полетам в страны Евросоюза. 
Таким образом, каждый пасса-
жир, по мнению защитника, 
может рассчитывать по край-
ней мере на $350 тыс. Остав-
шиеся же $650 тыс., как пола-
гает господин Трунов, предста-
вителям погибших должно до-
платить ФГБУ «Государствен-
ная авиакомпания 

”
223-й лет-

ный отряд“ Минобороны». Пе-
ревозчик, по мнению адвоката, 
в соответствии с Гражданским 
кодексом РФ, должен нести со-
лидарную материальную от-
ветственность перед пассажи-
рами как «владелец средства 
повышенной опасности». При-
чем независимо от степени его 
вины в трагедии.

Господин Трунов отметил, 
что названная им цифра под-
тверждена и экспертным за-
ключением, которое защит-
ник заказал в Финансовом уни-
верситете при правительстве 
РФ. В числе его клиентов, на-
помним, представители 79 из 

92 погибших в авиакатастро-
фе военнослужащих, музыкан-
тов военного ансамбля имени 
Александрова и журналистов. 
Все они рано утром 25 декабря 
2016 года летели в Сирию, что-
бы поздравить с наступающи-
ми праздниками российских 
военных, несущих службу на 
базе Хмеймим. Таким образом, 
общая сумма иска, который ад-
вокат уже на следующей неде-
ле планирует передать для рас-
смотрения по существу в Ме-
щанский райсуд Москвы, со-
ставит около $79 млн.

Отметим, что это уже вто-
рая попытка юриста добиться 
повышения размера компен-
сации для своих клиентов, ко-
торым пока было выплачено 
только по 2 млн руб. Минув-
шим летом господин Трунов от 
имени потерпевших обратил-
ся в Высокий суд Лондона — по 
месту юридической регистра-
ции компании MS Amlin, пере-
страховавшей пассажиров Ту-
154 по договору с российской 
компанией СОГАЗ. В Великоб-
ритании родственники погиб-
ших рассчитывали получить 
от обоих страховщиков толь-
ко по 250 СПЗ, предусмотрен-
ных постановлением Европар-
ламента, и, казалось бы, имели 
все шансы на успех. Во всяком 
случае, иск был принят в рабо-
ту британским адвокатом-бар-
ристером, который начал про-

двигать его по местной доволь-
но запутанной и сложной су-
дебной системе.

Однако, выяснив позицию 
суда, барристер, как пояснил 
господин Трунов, вернул ему 
документы и с извинения-
ми разорвал контракт, сослав-
шись на загруженность и бес-
перспективность дела. В част-
ном разговоре другие британ-
ские юристы пояснили рос-
сийскому коллеге, что истин-
ная причина отказа — прои-
зошедшее в марте этого года в 
Англии отравление бывшего 
полковника ГРУ Сергея Скри-
паля и его дочери. По мнению 
местных адвокатов, после ор-
ганизованной в стране пиар-
кампании против российских 
военнослужащих их родствен-
никам вряд ли стоит рассчиты-
вать на поддержку лондонско-
го суда. Тем более что иск был 
заявлен к крупной и извест-
ной во всем мире британской 
страховой компании.

Стоит отметить, что сообще-
ство потерпевших под руко-
водством Игоря Трунова рас-
сматривало и третий, наибо-
лее перспективный с финансо-
вой точки зрения вариант по-
лучения компенсаций — через 
судебную систему США. Дело в 
том, что в этой стране так назы-
ваемая стоимость жизни мно-
гократно выше и европейских 
250 СПЗ, и российского $1 млн. 
По данным юристов, правосу-
дие в США при разбирательст-
вах по искам представителей 
жертв авиакатастроф ориенти-

руется на цифру $7 млн за каж-
дого погибшего. Однако в аме-
риканские суды господин Тру-
нов мог обращаться с коллек-
тивным иском лишь в том слу-
чае, если бы среди его клиен-
тов числился представитель 
хотя бы одного погибшего гра-
жданина США.

Такой человек на борту был: 
известный врач и правозащит-
ник, глава фонда «Справедли-
вая помощь» Елизавета Глин-
ка (доктор Лиза) была заму-
жем за гражданином США и в 
связи с этим тоже имела двой-
ное гражданство. Однако су-
пруг погибшей, известный 
как в США, так и в России адво-
кат Глеб Глинка, с самого нача-
ла отказался участвовать в лю-
бых судебных тяжбах за ком-
пенсацию и до сих пор не из-
менил свою позицию.

«Я искренне желаю сил и 
успехов адвокату Игорю Тру-
нову в его деятельности,— со-
общил 

”
Ъ“ Глеб Глинка.— Дай 

бог, чтобы с его помощью по-
лучили компенсацию все те, 
кто в ней действительно ну-
ждается. Сам же я человек до-
статочно обеспеченный и не 
считаю для себя возможным 
ни брать, ни тратить 

”
крова-

вые“ деньги. Тем более полу-
ченные за смерть моей супру-
ги. Мы с Лизой много лет про-
жили вместе, стали за эти го-
ды почти единым целым, и я 
не хочу, чтобы оставшаяся па-
мять о ней приобретала какие-
то материальные формы».

Сергей Машкин

Родственникам жертв крушения 
военного Ту-154  
припомнили Сергея Скрипаля
С иском о компенсации ущерба они вернулись  
из Лондона в Москву

Как стало известно ”Ъ“, следователи МВД 
разбираются в обстоятельствах предпола-
гаемого хищения более 1  млрд бюджетных 
рублей, которые около десяти лет назад бы-
ли направлены «Росатомом» на реализацию 
проекта по созданию солнечных батарей. 
Исследования проводились в Абхазии на 
базе Сухумского физико-технического ин-
ститута, в который и направлялись средст-
ва. Однако, как полагает следствие, за про-
ект было серьезно переплачено, к тому же 
большая часть средств могла осесть в Мо-
скве. Сейчас проверяется фирма-посред-
ник, через которую финансовые потоки шли 
в не многими признанную республику.

По данным источников 
”
Ъ“, расследованием 

уголовного дела об особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) занимаются сотрудники 
4-го управления МВД. Это подразделение было 
создано еще в конце 40-х годов прошлого века 
для охраны особо важных и режимных объектов 
и территорий. Фактически оно в тесном взаимо-
действии с другими спецслужбами занимается 
обеспечением безопасности и расследованием 
преступлений целого ряда ядерных и атомных 
объектов, подразделений химической, космиче-
ской отраслей и т. д.

В данном случае речь идет о материалах про-
верки контракта почти десятилетней давности, 
по которому «Росатом» выделил 1,5 млрд руб. на 
реализацию проекта по созданию нового типа 
солнечных батарей на кремниевой основе. Как 
поясняют информированные источники 

”
Ъ“ в 

силовых структурах, проводить исследования 
было решено в Абхазии, где в конце 1940-х го-
дов под эгидой МВД было создано сразу два спе-
цобъекта, получивших названия «института А» 
в Сухуми и «института Г» в поселке Агудзера. По-
зже на их основе создали Сухумский физико-
технический институт (СФТИ), который зани-
мался проблемами разделения изотопов, физи-
ки плазмы, управляемого термоядерного синте-
за, создания установок прямого преобразования 
энергии и т. д. На момент развала СССР в нем чи-
слилось около 4 тыс. человек. После грузино-аб-
хазской войны СФТИ долгое время находился 
в тяжелом положении. И потому предложение 
«Росатома» использовать его мощности в своих 
целях было весьма выгодным для обеих сторон.

С российской стороны в соглашении участво-
вал Государственный научно-технический центр 
экспертиз проектов и технологий (ГНТЦ ЭПТ), а с 
абхазской — сам СФТИ и созданное в марте 2008 
года совместное ООО «ЭРА-СФТИ».

Руководителем его стал известный абхазский 
ученый Борис Лазба. Как считают в российском 
МВД, в 2008–2009 годах в ЭРА-СФТИ через ГНТЦ 
ЭПТ должно было быть перечислено порядка 
1,5 млрд руб. Но, по мнению следователей, ре-
альная стоимость контрактов составила около 
300 млн руб., а остальные деньги якобы исчезли. 
Стоит отметить, что, согласно базе данных «Кар-
тотека.ру», ГНТЦ ЭПТ существовал в 2000–2003 
годах при Минатоме как предшественнике «Ро-
сатома». Затем на базе ГНТЦ было создано АНО 
«Научно-технический центр экспертиз» (НТЦЭ), 
также ликвидированное уже в 2015 году. Руково-
дил обеими структурами Ларион Лебедев. Он же 
в 2009 году создал АНО «НТЦ экспертиз проек-

тов и технологий» (НТЦ ЭПТ), которое с 2016 го-
да возглавил Вадим Фролов. НТЦ ЭПТ выполня-
ет НИОКР по заказам структур «Росатома» (пор-
тфель госконтрактов — более 1,5 млрд руб.), при 
этом объем госконтрактов НТЦЭ составлял, по 
данным «Картотека.ру», лишь 12,8 млн руб. ГНТЦ 
ЭПТ был официально зарегистрирован в здании 
Минатома на Большой Ордынке, где позднее 
расположился «Росатом». Правда, потом преем-
ники ГНТЦ съехали в другое место.

По некоторым данным, в рамках возбужден-
ного уголовного дела в самой компании-преем-
нике ГНТЦ ЭПТ были проведены следственные 
действия, а с его бывших и действующих руко-
водителей взяли объяснения. Хотя пока само 
расследование ведется лишь в рамках подозре-
ний об имевших место хищениях, а фигуранта-
ми его числятся некие «неустановленные лица». 

”
Ъ“ удалось дозвониться до господина Фролова, 

однако тот лишь поинтересовался, откуда поя-
вилась информация об интересе МВД к нему и 
его компаниям, после чего категорически отка-
зался что-либо пояснять. «Без комментариев!» — 
скупо ответил предприниматель как на вопрос 
о том, допрашивали ли его следователи, так и на 
предложение рассказать об обстоятельствах ис-
полнения «абхазского контракта».

Между тем глава ЭРА-СФТИ Борис Лазба пояс-
нил 

”
Ъ“, что ему пока ничего не известно о про-

ходящей в Москве проверке событий десятилет-
ней давности. По его словам, он уже не помнит, 
сколько именно средств было получено из Мо-
сквы. «У нас имелось техническое задание, в рам-
ках которого мы регулярно получали деньги»,— 
сообщил господин Лазба. При этом якобы еще в 
2008 году возникли некоторые проблемы с пе-
речислением средств из России в мало кем при-
знанную республику. «Банки 

”
кочевряжились“, 

собираясь отправить деньги не напрямую, а че-
рез Тбилиси»,— сказал Борис Лазба, поясняя, 
что было и еще «много других проблем» из-за не-
стыковок законодательств России и Абхазии. Он 
особо отметил, что вообще «Росатом» был заин-
тересован в использовании СФТИ как площадки 
для исследований и налаживания изготовления 
солнечных батарей в промышленных масшта-
бах. «А нам проект был интересен как проверка 
своих возможностей как научного коллектива, 
изучение проекта кремниевых батарей, расчист-
ки нашей площадки и работы в рамках этого же 
проекта по другим направлениям»,— сообщил 
абхазский ученый. Он также отметил, что с аб-
хазской стороны все вопросы с финансами бы-
ли «предельно чисты». По его словам, весь про-
ект уложился в два года, но все время находил-
ся под контролем как российской стороны, так 
и абхазской. «Нас контролировали на самом выс-
шем уровне, а от России приезжали и Лебедев с 
Фроловым, и от 

”
Росатома“ другие лица»,— за-

ключил Борис Лазба. Он также напомнил, что и 
Генпрокуратура Абхазии одно время имела пре-
тензии к СФТИ, обвиняя его руководство в уходе 
от уплаты налогов на миллионы рублей. «Из-за 
нестыковок в законодательстве иногда приходи-
лось подставлять свою голову, но потом все уда-
лось разрешить»,— заявил один из руководите-
лей СФТИ. В «Росатоме» на запрос 

”
Ъ“ оператив-

но не ответили.
Сергей Сергеев

Следствие запиталось 
от солнечных батарей
Спецуправление МВД расследует особо крупное 
мошенничество в научных целях

Как стало известно ”Ъ“, жители Ингушетии 
начали массово подавать в Роскомнадзор 
жалобы на отключение в республике мобиль-
ного интернета, которое совпало по време-
ни с митингом протеста против соглашения 
о границе между этим регионом и соседней 
Чечней. Акция проходила с 4 по 16 октября. 
Авторы жалоб рассчитывают, получив от ре-
гулятора подтверждение о том, что их пра-
ва нарушены, через суд взыскать ущерб с 

”большой тройки“ операторов. В самих ком-
паниях эти претензии не комментируют. 
В Роскомнадзоре ”Ъ“ сообщили, что отве-
тят на жалобы в установленном порядке.

Жители Ингушетии начали подавать в Ро-
скомнадзор жалобы на отключение мобильно-
го интернета. По словам адвоката Хусена Даур-
бекова, собирающего жалобы, их накопилось 
уже более четырехсот. «Но подали мы пока чуть 
больше трех десятков. Каждую из них нужно го-
товить индивидуально, а занимаемся мы ими в 
свободное от основной работы время»,— объ-
яснил адвокат. Обращения в Роскомнадзор ав-
торы отправляют через электронную форму на 
сайте ведомства. Стандартные жалобы, несколь-
ко копий которых от абонентов МТС, 

”
Билайна“ 

и 
”
МегаФона“ 

”
Ъ“ передал господин Даурбеков, 

указывают на то, что 
”
с 22:30 3 октября по 17 ок-

тября“ в Ингушетии «произведено полное от-
ключение услуги 

”
Мобильный интернет“ путем 

отключения технологий 3G и 4G». В жалобах го-
ворится, что это было сделано «в отсутствие на 
то законных оснований и без предварительно-
го уведомления абонента» и является нарушени-
ем утвержденных правительством РФ в 2014 го-
ду Правил оказания услуг телефонной связи. Ав-
торы жалоб просят привлечь своих операторов к 
административной ответственности за наруше-
ние лицензионных требований (ч. 3 ст. 14.1 Ко-
АП РФ). «У Роскомнадзора есть месяц на рассмо-
трение каждой жалобы. После того как мы полу-
чим от него подтверждение, что права абонен-
тов были нарушены, мы обратимся в суд с иска-
ми к операторам за взысканием ущерба»,— объ-
яснил 

”
Ъ“ господин Даурбеков.

Отсутствие мобильной связи в регионе совпа-
ло по времени с митингом противников согла-
шения о границе между Ингушетией и Чечней, 
подписанного главами этих республик Юнус-Бе-
ком Евкуровым и Рамзаном Кадыровым 26 сен-
тября. Акция проходила в центре Магаса с 4 по 
16 октября. В это время по всей республике ни 
один из операторов не обеспечивал стабильно-
го доступа абонентов к мобильному интернету. 
Это стало проблемой не только для манифестан-
тов и освещавших акцию журналистов, постоян-
но искавших точки Wi-Fi, но и для всех жителей 
республики. В Ингушетии невозможно было ис-
пользовать сервисы такси и обмениваться сооб-
щениями, а обычные телефонные звонки зача-
стую удавалось совершить лишь с третьей по-
пытки. «У нас вся республика сидит на мобиль-
ном интернете, мало кто заморачивается на до-
машний Wi-Fi. Ситуация повлекла убытки и ог-
ромные чисто житейские проблемы для всех. Но 
зато уже утром 17 октября, после того как все ра-
зошлись, на площадке митинга ловил прекрас-
ный мобильный интернет»,— рассказала 

”
Ъ“ 

местная журналистка и активистка протеста Из-
абелла Евлоева.

Митингующие обвиняли в происходящем 
власти региона, якобы давшие «команду глу-
шить интернет». «Юнус-Бек Евкуров не имеет 
возможности влиять на операторов связи. Тут 
больше и нечего отвечать»,— сказал 

”
Ъ“ помощ-

ник главы Ингушетии Артем Перехрист.
Мобильные операторы пока не комментиру-

ют претензии жителей Ингушетии. В «Вымпел-
коме» (бренд «Билайн») и «МегаФоне» отказались 
от комментариев, в МТС не ответили на запрос. 
Представитель «Ростелекома» Валерий Костарев 
заявил, что оператор «Ростелеком» не приоста-
навливал оказание услуг в Ингушетии. У аффи-
лированного с «Ростелекомом» сотового опера-
тора Tele2 нет операций в Ингушетии, сообщила 
представитель Теле2 Ольга Галушина.

Представитель Роскомнадзора сообщил 
”
Ъ“, 

что, как только жалобы поступят, на них ответят 
в установленном порядке.

Всеволод Инютин, Владислав Новый

Роскомнадзор просят 
разобраться с ингушской связью
Жители республики жалуются на отключение 
интернета на время митинга

Краснодарский крайсуд изменил 
 меру пресечения адвокату Михаилу 
Бень яшу, обвиняемому в насилии над 
полицейскими и в неповиновении пра-
восудию. Вечером во вторник госпо-
дин Беньяш покинул СИЗО и вышел 
под залог в 600 тыс. руб. Средства 
в течение трех дней обещала пере-
числить краевая адвокатская палата. 
Коллеги господина Беньяша считают, 
что его преследование создает пре-
цедент, опасный для всего адвокат-
ского сообщества.

Вчера апелляционная коллегия Крас-
нодарского краевого суда удовлетвори-
ла ходатайство защиты адвоката Михаи-
ла Беньяша (его защищают 15 адвокатов) 
и изменила обвиняемому меру пресече-
ния с пребывания под стражей на залог 
в сумме 600 тыс. руб. Средства были сра-
зу же перечислены на специальный счет, 
и после оформления документов госпо-
дин Беньяш покинул СИЗО. Залог в сумме 
500 тыс. руб. внесла адвокатская палата 
Краснодарского края, остальные средства 
предоставила защита обвиняемого. Пред-
ставитель прокуратуры края поддержа-
ла защиту. «Суд не привел никаких дока-
зательств в обоснование своих выводов о 
том, что Михаил Беньяш может скрыться, 
угрожать потерпевшим или уничтожать 
доказательства»,— заявила представитель 
прокуратуры Ирина Горбунова. Два потер-
певших сотрудника полиции выступили 
против изменения меры пресечения.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, Михаил Бень-

яш обвиняется по двум статьям УК РФ — 
ч. 1 ст. 318 УК РФ (нападение на сотрудни-
ка полиции) и ст. 294 УК РФ (воспрепятст-
вование правосудию). 28 сентября Ленин-

ский суд Краснодара по ходатайству след-
ствия отправил господина Беньяша в СИ-
ЗО на два месяца. По версии СКР, перед не-
санкционированным митингом в Красно-
даре 9 сентября адвокат Беньяш, которо-
го полицейские везли в райотдел, начал 
биться о дверь машины, затем укусил од-
ного из них за руку, а второго ударил в ли-
цо. По словам самого адвоката, он был за-
держан на улице из-за онлайн-консульта-
ций граждан об их правах и поведении в 
случае конфликта с полицией на несанк-
ционированном митинге. Адвоката поса-
дили в полицейскую машину, где он был 
избит. Физическую силу к нему применя-
ли и в отделе, куда он был доставлен. Про-
тив господина Беньяша было возбуждено 
административное производство, а затем 
и уголовное дело по ч. 1 ст. 318.

Что касается второго обвинения (в вос-
препятствовании правосудию), речь идет 
о событиях в Первомайском районном су-
де 6 мая 2018 года, в котором господин Бе-
ньяш выступал защитником по админи-
стративному делу. По мнению следовате-
лей, адвокат перебивал судью, давал ука-
зания, высказывал требования и возра-
жения против решений судьи, на замеча-
ния не реагировал, покинуть зал отказал-
ся и дважды был принудительно удален, 
говорится в сообщении краевого СУ СКР. 
По словам защиты, Михаил Беньяш в тот 
день требовал допустить в зал слушателей 
и вел аудиозапись процесса.

В адвокатском сообществе подчерки-
вают, что дело Михаила Беньяша может 
иметь негативные последствия. «Если 
не будет юридической оценки такого об-
винения со стороны адвокатского сооб-
щества, то преследование адвокатов мо-

жет стать заразным»,— сказал ранее в ин-
тервью 

”
Ъ“ один из защитников господи-

на Беньяша, зампредседателя комиссии 
по защите прав адвокатов совета Адво-
катской палаты Москвы Александр Пи-
ховкин. Выступивший вчера на процес-
се зампредседателя комиссии ФПА по за-
щите прав адвокатов Юрий Новолодский 
заявил, что впервые за 40 лет своей пра-
ктики встречает постановление об аре-
сте, в котором нет никаких доводов: «Это 
бессовестный судебный акт. Если он оста-
нется в силе, это будет сигналом престу-
пить все нормы». Он напомнил, что адво-
кат обладает особым статусом, так как он 
«находится на передовой в противостоя-
нии государства и граждан, а власть зача-
стую стремится злоупотребить своими 
возможностями».

Присутствовавший на заседании по-
терпевший — оперативный сотрудник 
МВД Дмитрий Юрченко, в частности, ска-
зал: «Слов было сказано много, а получа-
ется одно — раз он адвокат, он имеет дру-
гие условия, чем прочие граждане». Госпо-
дин Юрченко заявил, что он против изме-
нения господину Беньяшу меры пресече-
ния, поскольку тот «не имеет регистрации 
по месту жительства и угрожал полиции».

В начале недели президент Федераль-
ной палаты адвокатов РФ Юрий Пилипен-
ко направил обращение прокурору Крас-
нодарского края с просьбой взять уголов-
ное дело под личный контроль. После из-
менения меры пресечения господин Пи-
липенко пояснил 

”
Ъ“: «Конечно, это еще 

не снятие предъявленных Михаилу обви-
нений, но уже хороший знак».

Анна Перова, Краснодар;  
Анастасия Курилова

Адвоката обменяли на залог
Краснодарский суд изменил меру пресечения  
для Михаила Беньяша

Расчет за катастро-
фу после Лондона 
предъявлен в Москве 
ФОТО ВИКТОР КОРОТАЕВ
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Как выяснил ”Ъ“, в ближай
шее время выйдет постанов
ление правительства об изме
нении структуры Минприроды. 
К природоохранному ведомст
ву перейдут практически все 
полномочия Минстроя в сфе
ре госполитики и управления 
в области обращения с тверды
ми коммунальными отходами 
(ТКО). Также в скором времени 
планируется частичная переда
ча в ведение Минприроды функ
ций Минпромторга в этой об
ласти. Чиновники всех трех 
ведомств поддерживают идею 
концентрации полномочий и от
ветственности в едином цент
ре. Опрошенные ”Ъ“ эксперты 
сомневаются в компетентности 
Минприроды в передаваемых 
функциях и отмечают, что изме
нения могут затормозить про
цесс перехода на новую систему 
обращения с отходами.

Как стало известно 
”

Ъ“, в бли-
жайшее время выйдет постанов-
ление правительства, согласно ко-
торому в ведение Минприроды 
перейдут полномочия Минстроя 
в сфере госполитики и норматив-
но-правового регулирования в сфе-
ре обращения с ТКО (за исключени-
ем вопросов тарифного регулиро-
вания). Об этом 

”
Ъ“ сообщили два 

источника в правительстве, знако-
мые с ситуацией. Напомним, гла-
ва Минприроды Дмитрий Кобыл-
кин в июле заявлял, что к концу го-
да часть полномочий от Минпром-
торга и Минстроя в части управле-
ния отходами перейдет к природо-
охранному ведомству. В Минпри-
роды это подтвердили и добавили, 
что также в ближайшее время ожи-
даются изменения по передаче ря-
да функций Минпромторга приро-
доохранному ведомству.

«Минприроды инициировало эти 
изменения,— сообщили 

”
Ъ“ в при-

родоохранном ведомстве.— Кон-
центрация полномочий по отхо-
дам в структуре позволит повысить 
управляемость отраслью, особенно 
с учетом начала реализации феде-
рального проекта 

”
Формирования 

комплексной системы обращения 
с ТКО“ в рамках нацпроекта 

”
Эко-

логия“». В ведомстве добавили, что 
в связи с изменениями в Минприро-
ды будет образован новый департа-
мент по отходам.

Заместитель главы Минстроя Ан-
дрей Чибис сообщил 

”
Ъ“, что ведом-

ство поддерживает решение о на-
значении единого ответственно-
го за «мусорную» реформу. Он на-
помнил, что Минприроды и рань-
ше отвечало за широкий круг во-

просов сферы обращения с отхода-
ми (от территориальных схем до ре-
культивации объектов накоплен-
ного ущерба), в то время как Мин-
строй помогал природоохранному 
ведомству в части коммунальной 
услуги — сбора отходов у потреби-
телей и доставки до места обработ-
ки, а Минпромторг — в части вне-
дрения новых технологий и ин-
фраструктуры, в том числе специа-
лизированных заводов. «Уверены, 
что коллеги с этой сложной задачей 
справятся,— добавил господин Чи-
бис.— Конечно, мы видим ряд ри-
сков и сообщили коллегам о своих 
опасениях, в первую очередь свя-
занных с некачественно разрабо-
танными территориальными схе-
мами, некорректно определенны-
ми тарифами, а также срывом сро-
ков со стороны ряда регионов, кото-
рые до сих пор не отобрали операто-
ров по обращению с отходами».

«Минприроды изначально опре-
деляло и определяет государствен-
ную политику в области обраще-
ния как с отходами производства, 
так и с отходами потребления,— за-
явил 

”
Ъ“ замминистра промышлен-

ности и торговли Виктор Евтухов.— 
Основная задача Минпромторга — 
снизить потребление природных 
ресурсов, заменив их вторичными, 
и максимально вовлечь в производ-
ственный оборот образующиеся от-
ходы». В любом случае вопросы про-
изводства оборудования для мусоро-
перерабатывающей отрасли остают-
ся в ведении Минпромторга, доба-

вил господин Евтухов. «Мы не сом-
неваемся, что Минприроды докажет 
эффективность своей деятельности, 
а Минпромторг готов оказывать со-
действие»,— отметил он.

Руководитель ассоциации орга-
низаций и специалистов в сфере 
ЖКХ «Развитие» Алексей Макрушин 
сомневается, что Минприроды смо-
жет эффективно исполнять те функ-
ции, которые ранее были в ведении 
Минстроя. «Например, возьмем во-
просы контейнерных площадок: 
вряд ли Минприроды будет разби-
раться, общедомовое это имущест-
во или муниципальная собствен-
ность и кто эти площадки должен 
устанавливать»,— говорит он. «Или 
же ситуация с типовыми договора-
ми, которые региональные операто-
ры заключают с другими участника-
ми рынка: Минприроды некомпе-
тентно в этих вопросах, а для Мин-
строя это была обычная функция, 
ведь в вопросах водоснабжения ис-
пользуются похожие договоры»,— 
добавляет господин Макрушин.

Собеседник 
”
Ъ“ в правительст-

ве отмечает, что, несмотря на то 
что постановление еще не вышло, 
«Минстрой уже несколько месяцев 
переадресовывает Минприроды во-
просы по отходам». «Концентрация 
полномочий и ответственности 
в едином центре — это неплохо,— 
добавляет он.— Однако неправиль-
но перекладывать полномочия, 
когда реформа по обращению с от-
ходами уже запущена. Когда про-
исходит любая перестановка, весь 
процесс тормозится, а из-за это-
го что-то может пойти не так, а по-
страдают от этого граждане». Собе-
седник 

”
Ъ“ напоминает о недавней 

ситуации в Челябинске, где измене-
ние логистики при вывозе мусора 
привело к коллапсу.

Анна Васильева

Минприроды подобрало мусор
К министерству перейдут практически все полномочия 
по обращению с отходами

Вызовами и угрозами стране 
ФАДН считает «влияние междуна-
родного терроризма и экстремиз-
ма, распространение радикальных 
идей, основанных на националь-
ной и религиозной исключительно-
сти», возникновение «очагов напря-
женности в результате переноса на 
территорию страны идеологии за-
рубежных региональных конфлик-
тов». Угрозами названы также «ги-
перболизация региональных инте-
ресов и сепаратизм, в том числе за 
счет поддержки из-за рубежа», неза-
конная миграция и несовершенство 
системы адаптации мигрантов, фор-
мирование замкнутых этнических 
анклавов, социальное и имущест-
венное неравенство, региональная 
экономическая дифференциация, 
последствия межэтнических кон-
фликтов и споров в регионах РФ, от-
ток русского населения из регионов 
Северного Кавказа, Сибири и Даль-
него Востока.

В проекте учтены требования чле-
нов президиума совета вернуть в до-
кумент исчезнувшие из предыдуще-
го варианта положения о «государст-
вообразующей роли русского наро-
да» и «цивилизационном культур-
ном коде» (

”
Ъ“ писал об этом 23 мар-

та). «Российское государство склады-
валось как единение народов, сис-
темообразующим ядром которого 
исторически выступал русский на-
род,— говорится в новом докумен-
те.— Объединяет современное рос-
сийское общество единый культур-
ный (цивилизационный) код, осно-
ванный на сохранении и развитии 
русской культуры и языка, истори-
ко-культурного наследия всех наро-
дов России».

Впервые в документе даны оп-
ределения основных понятий. Гос-
нацполитика, как следует из проек-
та,— это «система стратегических 
приоритетов и мер», реализующая-
ся в деятельности федеральных и ре-
гиональных органов власти, орга-
нов местного самоуправления и ин-
ститутов гражданского общества по 
«обеспечению межнационально-
го согласия и гражданского единст-
ва в РФ». «Народы, национальности, 
этнические общности» — это «сово-
купность лиц, свободно определя-
ющих» свою национальную, куль-

турную и религиозную принадлеж-
ность. Российская нация — «сообще-
ство свободных равноправных гра-
ждан РФ различной этнической, ре-
лигиозной, социальной и иной при-
надлежности, осознающих свою го-
сударственную и гражданскую общ-
ность с российским государством». 
В свою очередь, гражданское един-
ство — это «необходимая основа рос-
сийской нации, признание гражда-
нами РФ ее суверенности, государст-
венной целостности, единства пра-
вового пространства».

По словам руководителя Цент-
ра исследования межнациональ-
ных отношений Института социо-
логии РАН, члена президиума сове-
та Леокадии Дробижевой, «над по-
нятийным аппаратом работал совет 
экспертов РАН и он получился по-
лезным, необходимым для людей». 
«Мы проводили исследования, вы-
яснилось, что люди по-разному по-
нимают единство, единую полити-
ческую нацию, а для государства 
очень важно обеспечить консолида-
цию и единство людей. Теперь люди 
будут знать, что единая нация — это 
не подавление народов и языков»,— 
сказала она 

”
Ъ“.

Напомним, что против появле-
ния закона о единой российской на-
ции, который по поручению прези-
дента в 2016 году начала готовить ра-
бочая группа под руководством ака-
демика Валерия Тишкова, выступи-
ли представители национальных ре-
спублик, посчитавшие, что его при-
нятие приведет к исчезновению эт-
носов. В августе 2017 года концеп-
ция закона была представлена в АП, 
но документ так и не появился. В де-
кабре на конференции в честь пяти-
летия стратегии было решено подго-
товку закона отложить, а стратегию 
ФАДН было поручено обновить.

Цели и задачи национальной по-
литики в обновленной стратегии 

почти не изменились: сохранение 
этнокультурного многообразия, 
поддержание межнационально-
го и межконфессионального мира 
и согласия, совершенствование го-
суправления в этой сфере. При этом 
в документе появилась задача по «эт-
нокультурному развитию русского 
народа» и других народов, а также 
пункт о работе с молодежью по «фор-
мированию гражданской идентич-
ности, чувства патриотизма». Резуль-
татом реализации стратегии долж-
ны стать «укрепление российской 
нации», снижение количества кон-
фликтов, укрепление статуса рус-
ского языка как государственного, 
обеспечение поддержки коренных 
малочисленных народов и повыше-
ние межрегионального сотрудни-
чества в этой сфере. Такой формули-
ровки не было в предыдущей стра-
тегии, как и целевых показателей 
ее реализации. Среди них, в частно-
сти, уровень общероссийской гра-
жданской идентичности, доля гра-
ждан, положительно оценивающих 
состояние межнациональных отно-
шений и подтверждающих отсутст-
вие в свой адрес дискриминации по 
признакам национальности, языка, 

религии, а также количество межна-
циональных и межконфессиональ-
ных конфликтов, вышедших на «фе-
деральный уровень».

Экс-министр по делам нацио-
нальностей Вячеслав Михайлов счи-
тает, что комментировать проект ра-
но, пока его еще не оценило главное 
правовое управление президента 
и продолжается дискуссия. «В доку-
менте говорится об адаптации ино-
странных мигрантов, а некоторые 
эксперты считают, что надо говорить 
и об адаптации россиян, переезжаю-
щих в непривычные регионы, на-
пример в Казань из Суздаля»,— ска-
зал он 

”
Ъ“.

Наталья Городецкая

Русскому народу нашли место 
в российском

Владельцы электромобилей 
в России могут получить новые 
льготы — доступ на выделенные 
полосы и бесплатный проезд по 
платным автомагистралям. С та
кой идеей выступили эксперты 
фонда «Сколково» и националь
ной технической инициативы «Ав
тонет». Нововведения затронут 
в первую очередь Москву, лиди
рующую по числу выделенок сре
ди российских городов. В сто
личной мэрии инициативу не 
поддержали.

О возможности допуска элек-
тромобилей на выделенные поло-
сы рассказал президент НП ГЛО-
НАСС, соруководитель рабочей 
группы Национальной технологи-
ческой инициативы (НТИ) «Авто-
нет» Александр Гурко. НТИ «Авто-
нет», напомним, учреждена прави-
тельством и представляет собой го-
сударственный план до 2035 года по 
развитию рынка электромобилей 
и беспилотных авто. Финансирова-
ние «Автонета» до 2020 года превы-
шает 50 млрд руб., из них 28,5 млрд 
руб.— из госбюджета. По словам го-
сподина Гурко, идея преференций 
для электромобилей исходит от экс-
пертов фонда «Сколково» — допу-
стить такие машины на выделен-
ки и обеспечить их владельцев бес-
платным проездом по платным до-
рогам. Инициатива пока обсуждает-
ся в рамках рабочей группы по со-
вершенствованию законодательст-
ва для реализации НТИ «Автонет».

«Стимулировать население к по-
купке электромобилей эффектив-
но именно такими мерами,— пояс-
нил 

”
Ъ“ руководитель проекта транс-

портной инфраструктуры фонда 

”
Сколково“ Кирилл Жанайдаров.— 

Сейчас в Москве всего порядка 200 

электромобилей, если их пустить 
на выделенные полосы, то никако-
го вреда для движения автобусов не 
будет». Организовать доступ можно 
с помощью знаков, регулирующих 
движение электромобилей, гово-
рит он: специальные указатели для 
них были введены в ПДД в 2017 го-
ду. «Такой опыт уже есть в Норвегии, 
где ввели доступ на полосы, а когда 
электромобилей стало много, то за-
прет вернули,— поясняет господин 
Жанайдаров.— Мы предлагаем та-
кой же временный сценарий».

• По данным агентства «Авто-
стат», на 1 июля 2018 года в России 
было зарегистрировано 2,5 тыс. ав-
томобилей, при этом официально 
продается только Renault Twizzy, 
остальные модели ввозятся серым 
способом. Самыми популярными 
электромобилями являются Nissan 
Leaf (1,8 тыс. штук), Mitsubishi i-
MieV (294), Tesla Model S (202).
Управляющий партнер Moscow 

Tesla Club Игорь Антаров напомина-
ет, что сейчас парковка для электро-
мобилей бесплатна в Москве, кроме 
того, в Московской и Калужской об-
ластях для владельцев таких машин 
отменен транспортный налог. «Что-
бы рынок электромобилей сдвинул-
ся с мертвой точки, нужны новые 
меры, например доступ на выделен-
ку,— говорит господин Антаров.— 
Это позволит привлечь новых потен-
циальных пользователей экологич-
ного транспорта. В Европе электро-
мобили уже очень популярны, мы 
же сильно отстаем».

Сегодня, согласно ПДД, выделен-
ки открыты только для маршрутно-
го транспорта, школьных автобу-
сов и такси. В 2013 году представите-
ли мотосообщества просили мэрию 
Москвы допустить туда байкеров, но 

получили отказ. ЛДПР предлагала от-
крыть выделенки для общего поль-
зования по ночам, но и эта иници-
атива не дала результата. В апреле 
2018 года министр энергетики Алек-
сандр Новак говорил о возможности 
допуска на выделенки авто, исполь-
зующих в качестве топлива газ ме-
тан, но конкретных решений при-
нято в итоге не было.

«Мы против того, чтобы любые 
личные автомобили были допуще-
ны на выделенные полосы,— зая-
вили 

”
Ъ“ в пресс-службе департа-

мента транспорта Москвы.— Там 
работают водители, у которых есть 
достаточный стаж вождения, кото-
рые профессионально занимаются 
перевозкой пассажиров». При этом 
в ведомстве заметили, что заинте-
ресованы в росте парка электромо-
билей. Отметим, с 21 декабря 2018 
года вступит в силу закон, согласно 
которому регионы получат право 
самостоятельно определять транс-
порт, имеющий доступ на выделен-
ки: столичные власти заявили, что 
добавят к действующему списку 
двухэтажные экскурсионные авто-
бусы. В госкомпании «Автодор» (ку-
рирует платные автодороги в Рос-
сии) к идее экспертов «Сколково» 
относительно платных магистра-
лей отнеслись скептически. «На фе-
деральных скоростных платных до-
рогах самым актуальным для при-
влечения электромобилей являет-
ся вопрос строительства объектов 
зарядной инфраструктуры,— зая-
вили 

”
Ъ“ в пресс-службе госкомпа-

нии.— Этим мы занимаемся. Без се-
ти зарядок никакими снижениями 
тарифов или даже их отменой элек-
тромобили на федеральные дороги 
массово не привлечь».

Иван Буранов

Электромобили  
заряжают льготами
Фонд «Сколково» хочет пустить их  
на выделенные полосы и платные дороги

Круг «мусорных» обязан
ностей Минприроды 
вскоре существенно рас
ширится, и у экспертов 
пока нет единого мнения 
о том, хватит ли у ведом
ства сил на их выполне
ние  ФОТО ДМИТРИЯ КОЛПАКОВА

с1

В проекте учтены требования членов 
президиума совета вернуть в документ 
исчезнувшие из предыдущего вариан-
та положения о «государствообразую-
щей роли русского народа» и «цивили-
зационном культурном коде»



Не самый пустынный форум
Западные компании продолжают подписывать  
контракты с Саудовской Аравией

Второй инвестиционный форум 
Future Investment Initiative, из-
вестный как «Давос в пустыне», 
открылся вчера в Саудовской 
Аравии. Этому не помешал бой-
кот со стороны западных прави-
тельств и ряда крупных корпора-
ций в связи с делом об убийстве 
саудовского журналиста Джама-
ля Хашкаджи. Российская деле-
гация свои планы менять не ста-
ла и, напротив, расширила число 
участников. Впрочем, говорить 
о том, что «дело Хашкаджи» рас-
чистило российскому бизнесу 
поле для взаимодействия с Эр-
Риядом, не приходится: первый 
день форума показал, что бойкот 
не удался. С подробностями из 
Эр-Рияда — корреспондент ”Ъ“ 
Марианна Беленькая.

Впервые форум Future Invest-
ment Initiative прошел в 2017 го-
ду, когда в Эр-Рияд съехались око-
ло 4 тыс. человек из 90 стран ми-
ра. Тогда был презентован один из 
самых амбициозных саудовских 
проектов — строительство на бере-
гу Красного моря «города будуще-
го» Неом. Этот проект — одна из со-
ставляющих плана реформ Vision 
2030, который призван снизить за-
висимость Саудовской Аравии от 
экспорта нефти и вывести ее в чи-
сло ведущих экономик мира.

Однако реализация плана, вдох-
новителем которого считается на-
следный принц Мухаммед бен 
Сальман, оказались под угрозой 
из-за убийства журналиста Джа-
маля Хашкаджи в саудовском ген-
консульстве в Стамбуле. Евросоюз 
и США пригрозили Эр-Рияду санк-
циями. Демонстрацией серьезно-
сти намерений стал отказ от уча-
стия в форуме министров финан-
сов из нескольких стран (включая 
ФРГ, Францию, Великобританию, 
США), главы МВФ Кристин Ла-
гард, президента Всемирного бан-
ка Джим Ёна Кима, руководите-
лей крупнейших банков и корпо-
раций (например, JP Morgan Chase 
и Uber). Между тем поддержать Сау-
довскую Аравию приехали король 
Иордании Абдалла II, наследный 
принц Бахрейна Сальман бен Ха-
лифа, премьер-министр Пакистана 
Имран Хан, представители властей 
ОАЭ, Кувейта, Габона и Сенегала.

Одна из самых представитель-
ных делегаций на форуме — рос-
сийская. Ее возглавляет руково-
дитель Российского фонда пря-
мых инвестиций (РФПИ) Кирилл 
Дмитриев. С ним в Эр-Рияд прие-
хали около 30 бизнесменов и дея-
телей культуры. Среди них — топ-
менеджеры «Алросы», «Сафмара», 
«М.Видео», ВТБ, Промсвязьбанка, 
а также директор Эрмитажа Ми-
хаил Пиотровский. В королевст-
во также привезли пять картин из 
коллекции Русского музея. «Рус-

ский уголок» в рамках форума — 
это в своем роде репетиция Неде-
ли культуры России в Саудовской 
Аравии. Изначально ее планиро-
вали на ноябрь, но Кирилл Дмит-
риев сказал 

”
Ъ“, что мероприятие 

может состояться в ближайшие 
семь-восемь месяцев. Ранее источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с организаци-

ей культурной недели, не исключа-
ли, что она может быть приуроче-
на к визиту в Эр-Рияд президента 
РФ Владимира Путина, и речь шла 
о конце этого — начале следующе-
го года. Дата визита, впрочем, пока 
не определена.

Что касается бизнес-планов, то 
сейчас, в частности, рассматрива-
ется возможность саудовских ин-
вестиций в размере около $5 млрд 
в проект «Арктик СПГ-2». В Эр-Рия-
де не оставили незамеченным то, 
что Россия не стала отменять свои 
планы участия в форуме, а, напро-
тив, по данным 

”
Ъ“, расширила со-

став делегации. Вчера наследный 
принц Мухаммед бен Сальман лич-
но обсудил c бизнесменами из РФ 
возможность совместных проек-
тов. Между тем это не значит, что 
у россиян не будет конкурентов: 
западные компании пока уходить 
из Саудовской Аравии не собира-
ются, несмотря на угрозу бойкота 
Эр-Рияду.

Президент США Дональд Трамп 
в отличие от многих американ-
ских законодателей не поддержи-

вает идею введения санкций в от-
ношении Эр-Рияда: такое разви-
тие событий привело бы к поте-
ре возможности сотрудничества 
с королевством, которое инвести-
рует в американскую экономику 
миллиарды долларов. Саудовские 
власти при этом решили пойти на 
компромиссы и за три дня до нача-
ла форума признали факт убийст-
ва журналиста. Со своих должно-
стей были сняты заместитель гла-
вы службы общей разведки Ах-
мед Асири и советник королев-
ской канцелярии Сауд аль-Кахта-
ни, задержаны 18 подозреваемых 
в убийстве. Глава МИД Саудовской 
Аравии Адель аль-Джубейр прер-
вал почти трехнедельное молча-
ние и заявил телеканалу Fox News: 
те, кто убил журналиста, «превыси-
ли свои полномочия». При этом он 
подчеркнул, что наследный принц 
не имеет к произошедшему ника-
кого отношения.

Пока власти ЕС и США не готовы 
полностью поверить Эр-Рияду и за-
нимают двойственную позицию. 
Так, министр финансов США Сти-
вен Мнучин отказался выступить 
на форуме, но в саудовскую столи-
цу все же приехал. В понедельник 
он был принят наследным прин-
цем Мухаммедом бен Сальманом. 
В официальном сообщении саудов-
ских властей говорится, что сторо-
ны подчеркнули «важность амери-
кано-саудовского стратегического 
партнерства».

Все-таки добравшиеся до фору-
ма бизнесмены — как американ-
ские, так и европейские — также не 
намерены разрывать связи. Глава 
американо-китайской инвестици-

онной компании WI Harper Group 
Питер Лю рассказал 

”
Ъ“, что его се-

мью связывают с саудовским коро-
левским домом давние связи и он 
не считает нужным отказываться 
от сотрудничества. «Мы давно пла-
нировали сюда приехать, поэто-
му вопрос о том, чтобы не участво-
вать в форуме, для нас не стоял»,— 
сказал 

”
Ъ“ представитель амери-

канской компании Lucid Motors 
Дерек Дженкинс, чей электромо-
биль Lucid Air называют потенци-
альным конкурентом Tesla. В сен-
тябре Саудовская Аравия пообеща-
ла вложить $1 млрд в строительст-
во в Аризоне завода по производ-
ству Lucid Air. Корреспонденту 

”
Ъ“ 

постоянно встречались на фору-
ме представители американских, 
британских, испанских компаний. 
Присутствуют и представители 
Азии: Японии, Китая и Южной Ко-
реи. Все это дает оптимизм саудов-
ским чиновникам — хотя, по дан-
ным 

”
Ъ“, ранее рассматривалась 

даже возможность отмены форума.
Уже в начале работы форума на-

циональная нефтяная компания 
Saudi Aramco подписала 15 мемо-
рандумов о взаимопонимании 
и торговом сотрудничестве на сум-
му $34 млрд, в том числе с фран-
цузским концерном Total. А все-
го, по словам саудовского минист-
ра энергетики Халида аль-Фалиха, 
на форуме планируется подписать 
контракты в нефтегазовом секторе 
и инфраструктурных проектах на 
общую сумму $50 млрд. О чем кон-
кретно идет речь, может рассказать 
сегодня в своем выступлении на 
форуме сам наследный принц Му-
хаммед бен Сальман.

Российскую делегацию 
во главе с руководителем 
РФПИ Кириллом Дмитри-
евым (справа) в Эр-Рияде 
приняли радушно  
ФОТО AP

Отношения России и Италии  
идут на повышение
Вслед за итальянскими министрами  
в Москву прилетел глава правительства

В Москву вчера вечером прибыл 
премьер-министр Италии Джу-
зеппе Конте. В программе ви-
зита — переговоры с президен-
том РФ Владимиром Путиным 
и премьер-министром Дмитри-
ем Медведевым, встреча с ита-
льянскими предпринимателями. 
Ожидается подписание ряда тор-
гово-экономических договоров. 
Накануне господин Конте заявил, 
что санкции против России нано-
сят вред итальянским предпри-
ятиям, но дал понять, что ожи-
дать демарша со стороны Рима 
при очередном их обсуждении 
на уровне ЕС не стоит. Даже не-
смотря на резкое обострение 
конфликта между правительст-
вом Джузеппе Конте и Брюссе-
лем, что в итоге может привести 
к принятию Евросоюзом санкций 
в отношении Италии.

Нынешний октябрь можно на-
звать рекордным по числу визитов 
итальянских руководителей в Мос-
кву. В начале месяца российскую 
столицу посетил глава МИДа Энцо 
Моаверо Миланези. За ним последо-
вал вице-премьер и глава МВД Мат-
тео Сальвини, чей визит запомнил-
ся фразой «Я чувствую себя в рос-
сийской столице лучше, чем в не-
которых европейских». А сегодня 
с руководством РФ встретится глава 
итальянского Кабинета министров 
Джузеппе Конте. «Это очень важный 
момент для моего правительства 
уже только потому, что раньше у ме-
ня не было возможности встретить-

ся с Владимиром Путиным»,— под-
черкнул господин Конте на состояв-
шейся накануне визита пресс-кон-
ференции. При этом итальянский 
премьер предпочел не углубляться 
в подробности того, что он собира-
ется обсудить в Москве, а на вопрос 

”
Ъ“, какая часть повестки для него 

имеет наибольшее значение, отве-
тил: «Все темы важные».

Напомним, что о необходимости 
сближения с Россией Джузеппе Кон-
те начал говорить сразу после своего 
утверждения в должности премьера 
1 июня. Уже через неделю, на сам-
мите G7 в Квебеке, он выразил над-
ежду на то, что последующие встре-
чи лидеров индустриально разви-
тых стран пройдут при участии Вла-
димира Путина. На пресс-конферен-
ции 22 октября господин Конте по-
вторил: «Россия должна присутство-
вать в этой группе. Тогда можно бу-
дет попробовать решить проблемы, 
которые сейчас нерешаемы как раз 
по той причине, что не все представ-
лены за столом переговоров».

Соответствуют положениям ко-
алиционного договора между ита-
льянскими партиями и заявления 
господина Конте по поводу санк-
ций в отношении РФ. В этом доку-
менте, подготовленном партией 
«Лига» Маттео Сальвини и движе-
нием «Пять звезд» Луиджи Ди Майо, 
говорится, что Россию следует вос-
принимать не как угрозу, а как эко-
номического и коммерческого парт-
нера. Джузеппе Конте утвержда-
ет, что санкции наносят вред и ита-

льянским, и российским предприя-
тиям. Впрочем, на пресс-конферен-
ции он отметил: «Мы осознаем, что 
они (санкции.— 

”
Ъ“) связаны с мин-

скими договоренностями (по урегу-
лированию ситуации в Донбассе.— 

”
Ъ“). Отмена санкций станет воз-

можной, когда эти договоренности 
будут выполнены. Именно поэто-
му я соглашался на продление сро-
ка действия санкций». Таким обра-
зом, говорить о том, что при следу-
ющем рассмотрении этого вопроса 
в Брюсселе представители Италии 
все-таки используют свое право ве-
то, не приходится.

При этом в Риме опасаются, 
что под некие европейские санк-
ции в будущем может попасть и са-
ма Италия. Причина — в конфлик-
те между Римом и Брюсселем из-за 
чрезмерно дефицитного, по мне-
нию Еврокомиссии, проекта бюд-
жета страны на 2019 год, утвержден-
ного итальянским правительством. 
Из €37 млрд расходов лишь €22 мл-
рд имеют финансовое покрытие. 
На выдвинутое в конце прошлой 
недели европейскими чиновника-
ми требование внести исправле-
ния в проект бюджета правительст-
во Италии ответило отказом. Между 
тем Еврокомиссия уступать не на-
мерена и вчера официально откло-
нила проект итальянского бюдже-
та, потребовав представить новый 
документ не позднее чем через три 
недели. Источник телерадиокомпа-
нии RAI в Еврокомиссии отметил: 
«Мы делаем это впервые. Это бес-

прецедентный шаг». Чем закончит-
ся противостояние, эксперты пред-
сказывать не берутся. Одним из худ-
ших сценариев называют введение 
Евросоюзом санкций в отношении 
Италии (например, в виде крупного 
денежного штрафа).

Вчера газета La Stampa предполо-
жила: в ходе визита в Москву пре-
мьер Конте может обратиться к рос-
сийскому руководству за помощью 
в обслуживании внешнего долга 
Италии. В целом же на фоне этого 
конфликта ряд итальянских поли-
тологов усматривает в нынешней 
дипломатической активности Ри-
ма если не признаки разворота Ри-
ма в сторону России, то по крайней 
мере стремление заручиться ее под-
держкой. Впрочем, есть и иная точ-
ка зрения — что демонстративное 
сближение с Москвой может лишь 
осложнить для Италии ход ее пере-
говоров с ЕС.

Сам Джузеппе Конте, коммен-
тируя 

”
Ъ“ эти опасения, заявил: 

«Италия находится внутри ЕС. Ког-
да я встречался с (президентом 
США.— 

”
Ъ“) Дональдом Трампом, 

я говорил с ним от имени Евросо-
юза. И было бы неуместно утвер-
ждать, что если Конте встречался 
с Трампом, значит он против Ев-
ропы». «Точно так же неуместно 
предполагать, что если я встреча-
юсь с президентом Путиным, то эту 
встречу можно рассматривать в ан-
тиевропейском контексте»,— резю-
мировал итальянский премьер.

Елена Пушкарская, Рим
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мировая политика
Стороны проявили 
сдерживание
США и Россия  
меняют модель отношений

Советник президента США по на-
циональной безопасности Джон 
Болтон завершил вчера визит 
в Москву, главным событием ко-
торого стала встреча с президен-
том РФ Владимиром Путиным. 
Тональность визита представи-
теля администрации США и ар-
хитектора ее российской поли-
тики предопределили жесткие 
заявления президента Дональ-
да Трампа о намерении  выйти 
из Договора о ликвидации ра-
кет средней и меньшей дально-
сти (РСМД), а также решимости 
США стать лидером новой ядер-
ной гонки, «пока другие  страны 
не придут в себя». По мнению 
опрошенных ”Ъ“ российских 
 экспертов, визит Джона Болтона 
в Москву завершил эпоху стра-
тегического партнерства двух 
стран, на смену которому придет 
новая модель отношений: стра-
тегическое сдерживание, требу-
ющее от Москвы асимметричных 
ответов на вызовы США.

В Россию с нелюбовью
Двухдневный визит Джона Болто-
на стал уже вторым его посещени-
ем российской столицы за полгода 
и имел принципиально новую по-
вестку. На сей раз он прибыл в Мо-
скву, чтобы договариваться о новых 
правилах игры в российско-амери-
канских отношениях в связи с по-
следними заявлениями Дональда 
Трампа о нежелании следовать до-
говоренностям с Россией, достигну-
тым его предшественниками.

Накануне визита Джона Болтона 
Дональд Трамп сообщил о скором 
выходе США из Договора о РСМД 
1987 года, обвинив Россию в нару-
шении положений этого документа. 
А когда его советник по националь-
ной безопасности уже находился 
в Москве, Дональд Трамп сообщил, 
что США будут наращивать свои 
ядерные силы. «У нас есть столько 
денег, сколько нет больше ни у кого, 
и мы будем увеличивать свой ядер-
ный потенциал, пока они не придут 
в себя»,— заявил Дональд Трамп, дав 
понять, что это послание прежде все-
го адресовано России и Китаю. Они, 
по словам президента США, должны 
«поступить умно» и прекратить гон-
ку вооружений.

Без оливковой ветви
Несмотря на новые обвинения 
в адрес России и фактический пере-
ход Вашингтона на язык ядерного 
ультиматума, повестка визита Джо-
на Болтона оказалась предельно на-
сыщенной. В понедельник, после пя-
тичасовых переговоров с секретарем 
Совбеза РФ Николаем Патрушевым, 
Джон Болтон провел закрытую встре-
чу с главой МИД РФ Сергеем Лавро-
вым, продлившуюся полтора часа.

Рабочая программа вторника 
оказалась еще более плотной. После 
продлившихся полтора часа перего-
воров с главой Минобороны РФ Сер-
геем Шойгу господин Болтон возло-
жил цветы к месту убийства Бори-
са Немцова на Москворецком мосту. 
После этого в сопровождении по-
сла США в Москве Джона Хантсма-
на он посетил Александровский сад, 
где возложил венок к Могиле Неиз-
вестного Солдата. После церемонии 
у Вечного огня Джон Болтон и Джон 
Хантсман также возложили цветы 
к стеле крымского города Керчь, по-
чтив память жертв трагедии в мест-
ном колледже.

До своей встречи с российским 
президентом Владимиром Пути-
ным в Кремле господин Болтон так-
же успел дать интервью Би-би-си 
и провести встречу с представителя-
ми американского бизнеса в РФ.

Тон официальных сообщений 
и высказываний самого господина 
Болтона, сделанных в ходе визита 
и на итоговой пресс-конференции 
в агентстве «Интерфакс», был под-
черкнуто спокойным. Как следует из 
этих заявлений, помимо проблемы 
Договора о РСМД стороны обсудили 
широкий круг вопросов, включая 
перспективы продления действия 
договора об ограничении стратеги-
ческих наступательных вооружений 
после 2021 года, Сирию, Иран, Ки-
тай, Северную Корею, борьбу с тер-
роризмом и ситуацию на Кавказе.

Говоря в интервью Би-би-си 
о главном раздражителе в россий-
ско-американских отношениях по-
следних дней — теме Договора 
о РСМД, Джон Болтон повторил те-
зис о том, что это «устаревший» доку-
мент. При этом он назвал разговор 
с Сергеем Шойгу «продуктивным», 
выразив мнение, что российский 
министр «понимает глобальный 
контекст: то, что речь идет о двусто-
роннем соглашении времен холод-
ной войны».

Впрочем, встреча Джона Болто-
на с Владимиром Путиным вернула 

его к вопросу о последних шагах Ва-
шингтона, направленных на демон-
таж прежнего стратегического парт-
нерства США и России. «Мы же даже 
практически не отвечаем ни на один 
ваш шаг. Нет, это все продолжается 
и продолжается»,— попенял Джону 
Болтону Владимир Путин, впрочем, 
тут же призвав «несмотря на различ-
ные подходы, искать точки сопри-
косновения».

Чтобы описать ситуацию в рос-
сийско-американских отношениях, 
Владимир Путин напомнил о хищ-
ной птице, изображенной на гербе 
США. «Насколько я помню, на гер-
бе Соединенных Штатов изображен 
орлан, с одной стороны он держит 
13 стрел, а с другой стороны оливко-
вую ветвь, как знак миролюбивой по-
литики, с 13 оливками. Вопрос: ваш 
орлан все оливки уже склевал, оста-
лись одни стрелы?» — иронично за-
метил Владимир Путин. Попытав-
шийся отшутиться Джон Болтон за-
говорил о том, что «оливковая ветвь 
располагается в правой лапе у орла-
на», что «демонстрирует его приори-
теты». Впрочем, он все же был вынуж-
ден признать, что «оливковую ветвь 
с собой не привез». «Я так и думал»,— 
подвел итог Владимир Путин.

Ось асимметрии
Одним из главных позитивных ито-
гов стало прозвучавшее на пресс-
конференции заявление Джона Бол-
тона о подготовке новой встречи ли-
деров США и России. Она, как ожи-
дается, состоится 11 ноября в Пари-
же на праздновании столетней го-
довщины окончания Первой миро-
вой войны.

Между тем, несмотря на предпри-
нятые советником президента Трам-
па попытки снять новую напряжен-
ность в отношениях США и России, 
опрошенные 

”
Ъ“ ведущие россий-

ские эксперты оценивают миссию 
Джона Болтона весьма критически. 
По их словам, поездка господина 
Болтона в российскую столицу фак-
тически подвела черту под эпохой 
стратегического партнерства США 
и России, начавшейся после распада 
СССР, и стала первым шагом к новой 
модели отношений: взаимному стра-
тегическому сдерживанию.

«Планируемый выход США из До-
говора о РСМД, помимо попытки до-
биться нового военного превосход-
ства, имеет и политический под-
текст. Речь не только о ракетах и бое-
головках. Расторгая договор о РСМД, 
который был частью фундамента 
прежнего партнерства, США перево-
дят Россию в разряд политически не-
легитимных стран, таких как Север-
ная Корея»,— пояснил 

”
Ъ“ главный 

научный сотрудник Института США 
и Канады РАН Владимир Васильев. 
«Как это было в 1990–1991 годах, ког-
да распадался СССР, Америка сегод-
ня пытается послать Москве четкий 
сигнал: принесите нам акт о безого-
ворочной капитуляции, потому что 
мы все равно сильнее. Об этом гово-
рит президент Трамп, требующий 
от России в качестве условия новой 
нормализации 

”
прийти в себя“«,— 

считает господин Васильев.
«США долго не устраивало, что 

Россия имеет стратегический по-
тенциал, сопоставимый с амери-
канским. При этом США понимали, 
что с точки зрения обычных воору-
жений они имеют многократный 
перевес над Россией. В этой ситуа-
ции сегодня США пытаются добить-
ся изменения баланса сил и переве-
са на качественно новом уровне»,— 
пояснил 

”
Ъ“ директор ИМЭМО РАН 

Федор Войтоловский. По мнению 
эксперта, при президенте Трампе 
«российско-американские отноше-
ния от стратегического партнерства 
переходят к новой модели взаимно-
го стратегического сдерживания», 
причем «эта модель будет включать 
как симметричные, так и асимме-
тричные шаги».

Схожего мнения придерживает-
ся вице-президент Российского cо-
вета по международным делам, ге-
нерал-лейтенант в отставке Евгений 
Бужинский. «Я лично общался с Джо-
ном Болтоном в Москве в начале 
2000-х годов, при президенте Буше-
младшем. Он всегда был и остается 
органическим противником контр-
оля над стратегическими вооружени-
ями, что в полной мере проявилось 
и в ходе его последнего визита в Мо-
скву. В этой ситуации возврат к преж-
нему стратегическому партнерству 
невозможен. Мы вступаем в новую 
эпоху стратегического сдерживания, 
в основе которого будет лежать асим-
метричные ответы России»,— заявил 

”
Ъ“ господин Бужинский. И добавил: 

«Никто в новую гонку вооружений 
втягиваться не будет, асимметрич-
ных шагов для обеспечения безопас-
ности будет вполне достаточно».

Сергей Строкань,  
Екатерина Мареева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22010,78 (−604,04)
РТС 1106,82 (−9,74)
FTSE 100 6955,21 (−87,59)

DAX 30* 11274,28 (−250,06)
DJIA* 25189,76 (−127,65)
NASDAQ Composite* 7379,214 (−89,415)

*На 21:19.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.10.18
Австралийский доллар 46,2526
Английский фунт 84,8248
Белорусский рубль** 31,1297
Датская крона* 10,0375

Доллар США 65,3101
Евро 74,8584
Индийская рупия*** 88,6402
Казахский тенге*** 18,0350

Канадский доллар 49,8855
Китайский юань* 94,1461
Норвежская крона* 78,9294
СДР 90,8601

Сингапурский доллар 47,3673
Новая турецкая лира 11,2898
Украинская гривна* 23,1966
Шведская крона* 72,4589

Швейцарский франк 65,5526
Японская иена*** 58,1594
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Пятый день в соцсетях не прекра-
щаются дискуссии вокруг опублико-
ванной в «Ъ-Дом» колонки сотрудни-
ка КБ «Стрелка» Елены Коротковой. 
Она напомнила, что в нашей стране 
благодаря налоговым льготам пен-
сионеры могут позволить себе жить 
в центре города, где дорогая недви-
жимость. Классический капитализм 
этого не предполагает: из-за высоких 
налогов накладно содержать кварти-
ру в районах деловой активности, по-
этому пенсионеры сдают свое жилье, 
а сами снимают квартирку попроще 
и подешевле. Эта была констатация 
факта, а не призыв идти по проторен-
ному пути стран, где достижения ка-
питализма ценятся превыше всего.

 Очевидность вызвала шквал 
эмоций. За пять дней у сотрудника 
«Стрелки» сформировалась своя ко-
манда хейтеров. Вся эта история — 
яркий пример того дивного совре-
менного мира, который мы сами 
и создали. Нам некогда вчитываться 

в мнение экспертов, нам проще вых-
ватить контекст и на основе этого 
формировать свое мнение. Мы сами 
табуируем некоторые темы и не под-
пускаем туда экспертное сообщество.

В порыве громких обсуждений 
в соцсетях ставшей уже скандальной 
колонки меня больше всего взволно-
вали два комментатора. Одна журна-
листка (между прочим, редактор на-
учного журнала) задалась вопросом: 
как можно было разрешать печатать 
«неудачную публикацию». Еще один 
комментатор, представляющийся 
архитектором-урбанистом, предло-
жил своим коллегам наложить мо-
раторий на комментарии в прессе 
урбанистических тем. Например, 
на полгода.

Эти предложения вытекают из хо-
роших, по его мнению, побуждений: 
как показал скандал вокруг колонки 
эксперта, «публика охамела» и не го-
това обсуждать эти темы. Огорчает, 
что некоторые представители архи-
тектурного сообщества, с кем в эти 
дни я обсуждал затронутую в «Ъ-Дом» 
тему, придерживаются точно такого 
же мнения. Но призывы запретить 
публикации и наложить мораторий 
на тему развития городской среды 
в корне противоречат самой идее ур-
банистики.

По большому счету, урбанистика 
призвана улучшить качество жизни 
людей, сделать для них город макси-
мально безопасным и комфортным. 
Как лучше это сделать — знают сами 
горожане, которые ежедневно стал-
киваются с насущными проблемами 
своего района. Кстати, та же «Стрел-
ка» в каждом городе, где она реали-
зует свои проекты, первым делом со-
бирает местных жителей для обще-
ственного обсуждения. Они охотно 
откликаются на это. Такой интерес 
к развитию городской среды, как ка-
жется, вызван тем, что сейчас у гра-
ждан заметно сократились электо-
ральные возможности. В такой ситу-
ации публичное обсуждение вопро-
сов урбанистики — одна из немногих 
сфер, где мнение граждан что-то зна-
чит. Поэтому, уважаемые урбанисты, 
убедительная просьба: не наклады-
вайте мораторий на мысли.

правила  
игры

Призывы запретить 
публикации и нало-
жить мораторий 
на тему развития 
 городской среды 
в корне противоре-
чат самой идее 
 урбанистики

в развитие городской среды  
изучал редактор отдела 
потребительского рынка

Халиль Аминов

Ozon.ru прописали закрытие
Аптеки просят наказать сайт за онлайн-продажу лекарств

Дистанционная продажа лекарств, с ок-
тября осуществляемая Ozon.ru, вызва-
ла недовольство участников аптечного 
бизнеса. Союз профессиональных фар-
мацевтических организаций (СПФО), 
куда входят «Ригла», «Эркафарм» и «Нео-
фарм», считает, что интернет-оператор 
нарушил закон, и просит Роскомнадзор 
заблокировать его сайт. Ресурс отделает-
ся более мягким наказанием, предпола-
гают юристы.

СПФО (объединяет около 30 фармкомпа-
ний, в том числе аптечные сети «Ригла», «Эр-
кафарм» и «Неофарм») просит Роскомнадзор 
провести проверку в отношении сайта Ozon.
ru на предмет его соответствия действующему 
законодательству (копия обращения, отправ-
ленная 19 октября, есть у 

”
Ъ“). Также союз пред-

лагает внести сайт оператора в единый реестр 
запрещенной информации и тем самым за-
блокировать его. Соответствующие обраще-
ния СПФО направил также в прокуратуру Мо-
сквы, Росздравнадзор и Роспотребнадзор.

Недовольство членов СПФО вызвало 
то, что на Ozon.ru появилась возможность 
делать онлайн-заказ лекарств с их последу-

ющей доставкой курьером. Сейчас онлайн-
торговля лекарствами запрещена постанов-
лением правительства №612 от 27 сентября 
2007 года, а также указом президента №179 
от 22 февраля 1992 года, указано в письмах 
СПФО. В союзе считают, что продажа препа-
ратов на Ozon.ru нарушает права потребите-
лей, так как на сайте нет информации о каче-
стве реализуемых товаров, соблюдении усло-
вий хранения и других лицензионных тре-
бований, в том числе процесса доставки. Кро-
ме того, СПФО указывает на отсутствие сведе-
ний о наличии у интернет-компании лицен-
зии на фармацевтическую деятельность. Ви-
новных лиц союз просит привлечь к админи-
стративной ответственности.

Гендиректор «Неофарм» Евгений Нифанть-
ев рассказал 

”
Ъ“, что 15 октября лично заказал 

на Ozon.ru три препарата — витамины «Су-
прадин», жаропонижающее «Нурофен» и «Ви-
гантол» (витамин D3), оплатив их на сайте. 
По словам господина Нифантьева, курьер до-
ставил заказ 16 октября. Ни в одном из трех ве-
домств на запросы 

”
Ъ“ не ответили. Связаться 

с представителем прокуратуры Москвы Люд-
милой Нефедовой не удалось.

Ozon.ru запустил онлайн-торговлю ле-
карствами в начале октября, как утвержда-
ет компания, для ограниченного круга кли-
ентов. Представитель оператора Мария За-
икина отмечает, что правила продажи то-
варов дистанционным способом говорят 
о запрете на онлайн-торговлю лекарства-
ми, если исключена возможность ознаком-
ления с товаром. По ее словам, получив две 
лицензии на осуществление фармацевтиче-
ской деятельности, Ozon открыл офлайн-ап-
теки в Москве и Твери, где работают фарма-
цевты и соблюдаются все правила хранения 
и отпуска лекарств. Клиент может сформи-
ровать заказ на сайте и забрать его в одной 
из этих аптек. «Либо, если у клиента темпе-
ратура 39 или сломана нога и нет возмож-
ности забрать заказ самостоятельно, он мо-
жет дать поручение курьеру ознакомиться 
с товаром и доставить безрецептурные пре-
параты по удобному адресу»,— поясняет го-
спожа Заикина. Заключение договора пору-
чения в данном случае не противоречит за-
кону, уверена она 

В конце 2017 года Госдума приняла в пер-
вом чтении разработанный Минздравом за-

конопроект, легализующий онлайн-торгов-
лю безрецептурными препаратами. Предпо-
лагалось, что документ вступит в силу с ян-
варя 2018 года, но до сих пор дальнейшего 
движения он не получил. Аптечное сообще-
ство больше всего волнует, кто будет достав-
лять лекарства — курьер или фармацевты.

Советник юридической фирмы Bryan 
Cave Leighton Paisner (Russia) Евгений Оре-
шин считает, что оснований для досудеб-
ной блокировки Ozon.ru целиком недоста-
точно. Он предполагает, что интернет-ком-
пании могут лишь выдать предписание 
прекратить онлайн-торговлю лекарствами. 
Заместитель гендиректора Stada CIS Иван 
Глушков отмечает, что публичное демон-
стративное нарушение закона со стороны 
Ozon.ru неприемлемо. В то же время, по его 
мнению, «показательная казнь» в виде бло-
кировки сайта компании не решит пробле-
му наличия в интернете миллионов других 
ресурсов для дистанционной покупки ле-
карств. «Для этого нужен комплексный под-
ход отдельных органов власти»,— уверен го-
сподин Глушков.

Мария Котова

ФАС вводит нормативную базу 
для перевозок мусора по желез-
ной дороге. По прибыльно-
сти для ОАО РЖД, которое об-
суждает с Москвой вывоз сто-
личных коммунальных отхо-
дов в Архангельскую область, 
мусор как груз теперь не усту-
пает муке или нефтепродук-
там и  точно доходнее угля. 
Если  планы Москвы по выво-
зу мусора на Русский  Север ре-
ализуются, то, по оценкам экс-
пертов, минимальный доход 
ОАО РЖД от транспортиров-
ки 10 млн тонн отходов ежегод-
но за 20 лет составит порядка 
20 млрд руб. Заработают и вла-
дельцы вагонов: они за этот 
период получат еще не менее 
5 млрд руб. за предоставление 
парка.

В опубликованном на regulation.
gov.ru проекте тарифного прика-
за ФАС по ОАО РЖД появилась ста-
тья, вводящая отдельный тарифный 
класс для твердых коммунальных 
отходов (ТКО). Еще в июле 2017 года 
ФАС ввела в прейскурант 10–01 (ос-
новной тарифный документ ОАО 
РЖД) эту категорию, причислив 
ее сразу ко второму тарифному клас-
су. К нему также относятся, напри-
мер, нефтепродукты, зерно, минудо-
брения и так далее. Но тогда для ТКО 
не были определены все необходи-
мые параметры — так, минималь-
ная весовая норма (часть формулы 
тарифа) была установлена только 
для сортированного пакетирован-

ного мусора. Сейчас же она устанав-
ливается и для несортированного.

• Минимальная весовая норма — 
это тоннаж, за который с вагона 
взимается тариф ОАО РЖД, если 
 загрузка ниже нормы. Если выше — 
плата взимается в зависимости 
от реального веса. Она установле-
на как 36 тонн для сортированно-
го и 40 тонн для несортированно-
го мусора в полувагонах и крытых 
вагонах.
Тарифное оформление выво-

за ТКО создает основу для расче-

та платы, которую может получить 
ОАО РЖД в проекте по вывозу му-
сора из Москвы на полигон на стан-
ции Шиес в Ленском районе Архан-
гельской области. 

”
Ъ“ многократно 

о нем писал, а 19 октября сообщил 
и о параметрах, обсуждаемых горо-
дом: вывоз 500 тыс. тонн брикети-
рованного сортированного мусора 
ежегодно в течение 20 лет. Хотя вы-
возить планируют лишь 1/16 от все-
го мусора, образующегося в Москве, 
10 млн тонн груза второго тарифного 
класса — неплохая прибавка с уче-

том того, как монополия сегодня 
борется за улучшение качества гру-
зовой базы. В частности, как источ-
ник дохода тонна ТКО для ОАО РЖД 
ценнее, чем тонна угля, поскольку 
тарифный класс для мусора выше. 
В ОАО РЖД вопрос доходов от пере-
возки мусора не комментируют.

По оценке председателя эксперт-
ного совета Института исследова-
ния проблем железнодорожного 
транспорта Павла Иванкина, тариф 
для грузов второго класса на пле-
че Москва—Шиес при минималь-

ной загрузке составляет 43 тыс. руб. 
за вагон, или 1195 руб. за тонну. Воз-
врат порожнего вагона обойдется 
в 24 тыс. руб., или 667 руб. за тонну, 
что в сумме дает 67 тыс. руб. за вы-
воз вагона мусора, или 1862 руб. 
за тонну. Ежедневный объем от-
грузки составит 38 вагонов в сутки, 
минимальный объем доходов ОАО 
РЖД за год — практически 1 млрд 
руб., говорит эксперт.

Заработок операторов, предо-
ставляющих вагоны, рассчитать 
сложнее, поскольку рынок край-
не волатилен и только за послед-
ние годы можно было наблюдать 
колебания от 400 руб. до 2 тыс. руб. 
и более за полувагон в сутки. Таким 
образом, на горизонте 20 лет ставки 
могут меняться очень сильно. Плюс 
к тому неизвестно, насколько ком-
мерческими будут условия при-
влечения парка. Но если предполо-
жить коммерческий характер сде-
лок, то, по оценке главы «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистро-
ва, заработок оператора на обслу-
живании подобного контракта мо-
жет составить 5 млрд руб. в год (в це-
нах 2018 года, без учета дисконти-
рования). Господин Иванкин дает 
такую же оценку: по его расчетам, 
операторы на перевозке в Шиес 
заработают не менее 16,5 тыс. руб. 
за крытый вагон и 19,5 тыс. руб. 
за полувагон. Годовой объем до-
ходов операторов составит около 
250 млн руб., что дает 5 млрд руб. 
за весь срок, добавляет он.

Наталья Скорлыгина
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Свалка дороже угля
ОАО РЖД может заработать на вывозе мусора из Москвы 20 млрд руб.

Котировка по требованию
«Газпром» вернулся на биржу под давлением Дмитрия Козака

По данным 
”
Ъ“, «Газпром» воз-

обновил прерванные с начала 
месяца продажи газа на бирже 
после соответствующего пору-
чения вице-премьера Дмитрия 
Козака. Однако пока неясно, 
станет ли возвращение «Газ-
прома» на биржу частью бо-
лее широкой договоренности, 
включающей вопрос индекса-
ции тарифа на транспортиров-
ку газа для независимых про-
изводителей. Этот вопрос бу-
дет обсуждаться в правительст-
ве на следующей неделе.

«Газпром» 18 октября вернул-
ся к продаже газа на бирже СПб-
МТСБ на суточных торгах, следует 
из данных биржи. Компания пере-
стала продавать газ на бирже в кон-
це сентября, что привело к практи-
чески полному прекращению тор-
гов (см. график). Хотя ФАС 16 октя-
бря выдала «Газпрому» предупре-
ждение о недопустимости сокра-
щения продаж, компания верну-
лась на биржу двумя днями позд-

нее. По данным 
”
Ъ“, именно 18 ок-

тября вице-премьер Дмитрий Ко-
зак, в ответ на письмо главы ФАС 
Игоря Артемьева, дал поручение 
главе «Газпрома» Алексею Миллеру, 
главе Минэнерго Александру Нова-
ку и самому господину Артемьеву 
принять меры к «восстановлению 
(увеличению)» объемов суточных 
продаж газа на бирже. В аппарате 
Дмитрия Козака 

”
Ъ“ подтвердили 

наличие такого поручения. В «Газ-
проме» не стали комментировать, 
получали ли они поручение, объяс-

нив рост поставок на биржу завер-
шением закачки газа в подземные 
хранилища.

Пока объемы, которые «Газ-
пром» продает на бирже, в несколь-
ко раз ниже, чем в сентябре (тогда 
было 15–18 млн кубометров в сут-
ки). Замглавы ФАС Анатолий Голо-
молзин 19 октября сообщил, что 
«Газпром» может принять решение 
«о восстановлении продаж в пол-
ном объеме в течение более про-
должительного времени» в ближай-
шее время. По мнению чиновника, 

сокращение продаж было связано 
с тем, что «Газпром» не может про-
давать на бирже более 17,5 млрд ку-
бометров газа в год и хотел сохра-
нить объемы на холодные зимние 
месяцы.

Но собеседники 
”
Ъ“ на рынке 

скептически относятся к такому 
объяснению. Глава центра энерге-
тики школы управления «Сколко-
во» Татьяна Митрова говорила 

”
Ъ“, 

что сокращение активности «Газ-
прома» на бирже «наверняка не свя-
зано с исчерпанием лимита». Она 
отмечала, что в этом году биржевые 
продажи «Газпрома» за семь меся-
цев снизились почти на 2 млрд ку-
бометров, до 8,1 млрд кубометров.

Некоторые источники 
”
Ъ“ по-

лагают, что сокращением продаж 
на бирже «Газпром» сигнализиро-
вал о своем недовольстве медлен-
ным принятием важных для него 
решений в правительстве. Речь 
идет об увеличении квоты по про-
дажам на бирже вдвое, до 35 млрд 
кубометров, а также об индексации 

тарифа на транспорт газа незави-
симых производителей, который 
не повышался с 2015 года.

По данным 
”
Ъ“, как минимум 

второй вопрос должен быть решен 
на следующей неделе на совеща-
нии у Дмитрия Козака. При этом 
собеседники 

”
Ъ“ отмечают, что лю-

бое однозначное решение встре-
тит существенное сопротивление, 
так как позиции сторон противопо-
ложны: «Газпром» настаивает, что 
тариф нужно повысить, тогда как 
НОВАТЭК и «Роснефть» выступают 
за его снижение. В «Газпроме», гово-
рят источники 

”
Ъ“, считают неспра-

ведливым, что до сих пор Белый 
дом повышал маржинальность 
бизнеса независимых, не индекси-
руя транспортный тариф, тогда как 
монополия должна нести затраты 
на покрытие пиков потребления 
зимой, в том числе из-за того, что 
независимые производители сни-
зили добычу в зоне Единой систе-
мы газоснабжения.

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 24 октября 2018 №195   l   Коммерсантъ
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● 1,232трлн руб. ● 36,16

Нестабильность китайской эко-
номики заставляет инвесторов 
болезненно реагировать на ма-
лейшие признаки ухудшения си-
туации в стране. Во вторник веду-
щие мировые фондовые индика-
торы упали на 1–3% из-за недоста-
точности принятых властями 
Китая мер по поддержанию эко-
номики страны. При этом рос-
сийский рынок акций проявил 
завидную устойчивость к внеш-
ним раздражителям — индексы 
потеряли менее 1%.

Вчера торговая сессия на фондо-
вых биржах мира началась с распро-
дажи ценных бумаг. Тон задал Китай, 
чей индекс SSE Composite обвалился 
по итогам дня на 2,3%. Остальные ази-
атские индексы упали еще значитель-
нее, на 2,6–3%. Распродажа была свя-
зана с опасениями относительно пер-
спектив китайской экономики. В ми-
нувшую пятницу государственное 
статистическое управление Китая со-
общило о том, что экономика страны 
выросла в третьем квартале на 6,5% по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Это худший кварталь-
ный показатель за последние десять 
лет. Аналитики ожидали роста на 
6,6%. Однако глава Народного банка 
Китая И Ган призвал инвесторов со-
хранять спокойствие и отметил, что 
регулятор примет меры для поддер-
жки экономики. В субботу Министер-
ство финансов Китая и налоговое ве-
домство обнародовали предваритель-
ный план снижения налогов на дохо-
ды физических лиц.

Заявления чиновников ненадолго 
успокоили инвесторов, и в понедель-
ник китайский индекс вырос более 
чем на 4%. Однако эффект был крат-
косрочным. «Благодаря самому факту 
вербальных интервенций первая ре-
акция была позитивной, но быстро 
стало ясно, что предложенные стиму-
лы не могут что-то кардинально изме-

нить в замедляющей свой рост эконо-
мике Поднебесной»,— отмечает ди-
ректор инвестиционного департа-
мента UFG Wealth Management Алек-
сей Потапов. По словам аналитика УК 
«Альфа-капитал» Дарьи Желанновой, 
не добавляет оптимизма инвесторам 
и обострение торговых отношений с 
США, которые в дальнейшей пер-
спективе могут еще сильнее ухуд-
шить ситуацию в экономике Китая.

Пессимистичные настроения ази-
атских инвесторов передались и на 
европейский рынок. Минимум с де-
кабря 2016 года обновил немецкий 
индекс DAX, опустившийся до отмет-
ки 11,27 тыс. пунктов, что почти на 
2,2% ниже закрытия понедельника. 
Французский индекс CAC 40, испан-
ский IBEX, итальянский FTSE MIB сни-
зились на 0,8–1,7%. «Европейские ин-
дексы оказались и под давлением ри-
сков из Италии, где все еще идут пере-
говоры между правительством и ЕК 

по поводу госбюджета на следующий 
год»,— отмечает Дарья Желаннова. Ве-
дущие американские индексы к 21:00 
снизились на 0,9–1%.

Глобальная распродажа активов 
оказала слабое влияние на россий-
ские фондовые индексы. По итогам 
дня индекс РТС снизился на 0,9% до от-
метки 1106,82 пункта, индекс Москов-
ской биржи потерял всего 0,13% и за-
крылся возле отметки 2305 пунктов. 
По словам Алексея Потапова, россий-
ские индексы движутся в данном слу-
чае вместе с остальными индикатора-
ми, но с меньшей скоростью. «Для рос-
сийского фондового рынка все-таки 
общая конъюнктура на развивающих-
ся рынках в этом году является хоть и 
важным, но скорее второстепенным 
фактором. Тема санкций и активно 
растущие в этом году цены на нефть 
играют более существенную роль»,— 
отмечает господин Потапов.

Виталий Гайдаев

Китайское падение  
Экономика КНР снизила мировые индексы

Развитию финансовых техноло-
гий в России препятствует не-
привлекательность российского 
рынка для внешних инвесторов, 
недостаточная платежеспособ-
ность населения и несовершен-
ство государственного регулиро-
вания. Об этом свидетельствует 
исследование рынка консалтин-
говой компании «Делойт». Впро-
чем, отсутствие жесткого регули-
рования является одновремен-
но и драйвером роста рынка, по-
скольку не сдерживает деятель-
ность финтех-компаний.

Консалтинговая компания «Де-
лойт» провела онлайн-опрос и глу-
бинные интервью представителей 
более 50 российских финтех-компа-
ний. Их результаты представлены в 
исследовании «Обзор рынка финан-
совых технологий: мировая практи-
ка» (

”
Ъ“ ознакомился с ним). По дан-

ным опроса, более половины респон-
дентов (60%) оптимистично настрое-
ны относительно перспектив разви-
тия рынка финтеха в России. Лишь 
10% полагают, что ситуация будет 
ухудшаться. Наибольший оптимизм 
продемонстрировали представители 
инфраструктурных финтех-компа-
ний, а также компаний, предлагаю-
щих технологические решения в сек-
торе инвестиций и кредитования.

Большая часть респондентов «Де-
лойт» отмечает, что развитие отрасли 
в России происходит медленнее, чем 
прогнозировалось пять лет назад. В 
топ-5 препятствий, мешающих росту 
сектора, вошли непривлекательность 
российского финтеха для внешних 
инвесторов, недостаточная платеже-
способность населения, геополити-
ческие риски, негибкость налоговой 
системы применительно к особенно-
стям финтеха, а также несовершенст-
во государственного регулирования 
отрасли. Впрочем, по мнению руко-
водителя практики юридической 
фирмы «Ильяшев и партнеры» Дмит-
рия Константинова, отсутствие сверх-
зарегулированности как раз и не ме-
шает технологиям развиваться. На-
пример, рассчитываться криптова-
лютами в России официально нельзя, 
однако других законов, регулирую-

щих их, пока нет. «Как результат — в 
стране процветает майнинг. Так что 
этот пункт в исследовании скорее 
драйвер, а не барьер»,— считает го-
сподин Константинов.

При этом эксперты, опрошенные 

”
Ъ“, отмечают, что в наиболее выгод-

ном положении находится финтех в 
банковском секторе. Развитие отра-
сли в этом сегменте шло быстрее, 
чем в других, и будет опережать их и 
в дальнейшем. «У нас молодая бан-
ковская система, нет архаичного на-
следия, сравнительно новые систе-
мы учета, которые проще было вне-
дрить в новую мобильную модель»,— 
отмечает управляющий партнер 
ICONIC Олег Равнушкин. Историче-
ски уровень информационных тех-
нологий в банковской сфере был 
всегда довольно высоким, банки го-
товы инвестировать в них с целью со-
кращения расходов и повышения 
прибыли, указывает директор по IT 
Национального расчетного депози-
тария Павел Андриянов. «В других 
областях повышение отдачи от биз-
неса еще можно достигать за счет оп-
тимизации производства или повы-
шения дисциплины»,— говорит он. 
Банковский сектор является основ-
ным аккумулятором ликвидности в 
стране, в других секторах приток 
ликвидности минимален, хотя для 
развития финтеха требуются длин-
ные прямые инвестиции, соглаша-
ется начальник аналитического де-

партамента Aurora Blockchain Capital 
Олег Абелев. По словам господина 
Равнушкина, главным препятствием 
для российского финтеха является 
медленное развитие самих отраслей 
— у населения нет культуры инвести-
рования и оформления страховых 
продуктов, поэтому брокерский биз-
нес и страхование развиты слабо, и 
финтеха там практически нет.

Одним из основных драйверов ро-
ста рынка финтеха респонденты «Де-
лойт» назвали более активное учас-
тие в его жизни Банка России. «Это ка-
сается не только части регулирова-
ния, но и разработки стратегических 
решений по развитию рынка»,— от-
мечается в исследовании. Прежде 
всего значимость участия ЦБ растет в 
силу того, что банки все чаще сотруд-
ничают с финтех-компаниями и отда-
ют на аутсорсинг множество процес-
сов. Что же касается оценки эффек-
тивности регулирования, то здесь 
мнения опрошенных «Делойт» пред-
ставителей отрасли разделились по-
чти поровну: 48% отмечают положи-
тельные изменения в эффективности 
деятельности регулятора в области 
поддержки и развития финтех-рынка 
в последние годы, 44% таких измене-
ний не наблюдают. Большая часть вы-
сказавшихся в позитивном ключе ра-
ботает в сфере инвестиций — в круп-
ных (более 50 сотрудников) и давно 
существующих на рынке компаниях.

Мария Сарычева

Инвестициям в финтех  
не хватает регулирования
Но его отсутствие не сдерживает компании

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Заемщики, чрезмерно обременен-
ные долгами, вероятно, не смогут 
взять очередной заем в микрофи-
нансовых организациях (МФО). 
Выдача займов на сумму свыше 
10 тыс. руб. клиентам, у которых 
суммарные платежи по кредитам 
и займам превышают половину 
месячного дохода, будет оказы-
вать давление на капитал МФО. 
Микрофинансистам придется су-
щественно сократить работу с за-
кредитованными гражданами. 
В результате, по оценкам участни-
ков рынка, они могут потерять 
до четверти заемщиков.

Банк России опубликовал проекты 
указаний, предусматривающие обя-
занность МФО рассчитывать показа-
тель долговой нагрузки (ПДН) заемщи-
ка, если сумма микрозайма превышает 
10 тыс. руб. Этот показатель рассчиты-
вается как отношение всех платежей 
физлица по займам и кредитам к его 
среднемесячному доходу. Если ПДН 
превышает 50%, то МФО будет обязана 
учитывать такой заем при расчете нор-
матива достаточности собственных 
средств в знаменателе. Таким образом, 
новая мера дестимулирует МФО выда-
вать займы клиентам с высокой долго-
вой нагрузкой, требуя в противном 
случае увеличения капитала.

Участники рынка считают, что но-
вое регулирование, которое вступит в 
силу с 1 апреля 2019 года, существен-
но сократит число их заемщиков. По 
оценке саморегулируемой органи-
зации (СРО) «МиР», из-за необходимо-
сти расчета ПДН сокращение количе-
ства выдаваемых PDL-займов (до зар-

платы) составит до 20%. «Это отсечет 
большое количество заемщиков, ко-
торые берут средства при задержке за-
работной платы и в других критиче-
ских ситуациях»,— поясняет дирек-
тор СРО «МиР» Елена Стратьева. По 
оценке микрофинансовой компании 
MoneyMan, МФО могут снизить уро-
вень одобрения на 20–25%.

Для оценки долговой нагрузки 
МФО будут обязаны обращаться в бюро 
кредитных историй (БКИ). Сейчас не-
которые МФО обходятся без этой ин-
формации, вовсе не сотрудничая с 
БКИ, несмотря на прямое требование 
закона. Сложнее обстоят дела с под-
тверждением дохода — вплоть до того, 
что МФО будут должны просить доку-
менты, подтверждающие доход, на-
пример справку 2-НДФЛ. Дополнитель-
ные издержки на запросы информа-
ции, а также пересмотр отлаженной и 
проверенной на практике риск-моде-
ли повлечет за собой не только затра-
ты, но и в первое время ухудшение ка-
чества портфеля, считает Елена Страть-
ева. Гендиректор МФК «Мигкредит» 
Олег Гришин отмечает, что оценка дол-
говой нагрузки технически трудно реа-
лизуема и дорогостояща для МФО.

Эффективность предложенного 
Банком России подхода «статистиче-
ски не подтверждена», уверен госпо-
дин Гришин. По его мнению, сумма 
микрозайма, начиная с которой рас-
считывается ПДН (10 тыс. руб.), зани-
жена в разы — она должна составлять 
более 100 тыс. руб. С ним согласны и 
другие участники рынка. В частности, 
гендиректор компании MoneyMan 
Ирина Хорошко не согласна с уровнем 

долговой нагрузки 50%, начиная с ко-
торого заем будет оказывать давление 
на капитал. По ее мнению, этот пока-
затель должен быть разным для PDL-
займов и длинных займов. Изучение 
данных 100 тыс. клиентов, проведен-
ное MoneyMan, показало, что при оди-
наковых показателях ПДН просрочка 
по коротким займам в два-три раза ни-
же, чем по длинным.

Участники рынки опасаются, что 
новое регулирование вынудит многих 
игроков уйти с легального рынка, что 
приведет к росту черных кредиторов. 
По словам Олега Гришина, «если дан-
ная инициатива ЦБ не является жела-
нием уничтожить рынок МФО», то пре-
жде, чем внедрять ее, регулятору необ-
ходимо проконсультироваться с участ-
никами рынка. «Очень большое коли-
чество МФО будет вынуждено уйти с 
рынка,— считает гендиректор МФК 

”
Мани Фанни“ Александр Шустов.— 

Число нелегальных кредиторов может 
вырасти, потому что спрос на займы до 
зарплаты в условиях падения реаль-
ных доходов россиян останется таким 
же высоким, но легально удовлетво-
рить этот спрос микрофинансовый ры-
нок в полной мере не сможет».

Впрочем, регулирование микрофи-
нансового рынка в России является од-
ним из самых мягких в мире, считает 
председатель правления Международ-
ной конфедерации обществ потребите-
лей Дмитрий Янин. По его словам, ми-
крофинансовый рынок предсказыва-
ют свою смерть каждый раз, когда это 
регулирование ужесточается, и «стра-
хи компаний преувеличены».

Виталий Солдатских

МФО потеряют четверть
Новое регулирование сократит число заемщиков

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « М Е Д В Е Ж И Й »  Б А Р Р Е Л Ь

Во вторник нефтяной рынок испытал сильнейший шок за последние месяцы. По дан-
ным агентства Reuters, в ходе торгов стоимость ближайшего контракта на поставку 
 североморской нефти Brent опускалась до минимального значения с 6 сентября — 
$75,88 за баррель, почти на 5% ниже закрытия понедельника. Такого падения цен на 
рынке не наблюдалось с июля. Тогда «медвежья» игра была спровоцирована сообще-
ниями, что Ливия возобновит добычу и экспорт нефти. Нынешний обвал цен на нефть 
произошел на фоне заявления представителей Саудовской Аравии о возможном уве-
личении добычи на 1–2 млн баррелей в сутки. Снижение цен на нефть оказало негатив-
ное, но ограниченное влияние на курс рубля. По итогам вчерашних торгов курс доллара 
вырос на Московской бирже всего на 23 коп., до 65,48 руб./$. Виталий Гайдаев

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Р О С С И Й С К И Й  Ф И Н Т Е Х  
О П Е Р Е Д И Л  К А З А Х С Т А Н С К И Й

Согласно консенсус-рейтингу стран по развитию финтеха, составленному «Делой-
том», Россия занимает 19-е из 20 мест с индексом 31,8 пункта, опережая только 
 Казахстан (23,6 пункта). В тройке лидеров — США (422,2 пункта), Великобритания 
(223,5 пункта) и Германия (127,5 пункта). Итоговые индексы основаны на взвешен-
ных данных таких источников, как Global Innovation Index, The Global Financial Centers 
Index, Doing Business (World Bank), The ICT Development Index, GCI Index (Huawei), 
а также данных Crunch Base и опыте «Делойта». В большинстве стран уровень разви-
тия отрасли по разным направлениям может значительно отличаться, так как рост 
происходит неравномерно. Если рассматривать отдельно банковскую отрасль, 
то российские организации выигрывают у большинства европейских, особенно 
в  части оказания повседневных услуг, таких как управление платежами, проведение 
переводов, пользование банковскими картами, указывает партнер компании «Де-
лойт» в СНГ Илья Этко. «Однако процедуры по открытию счетов, адаптации нового 
клиента и осуществлению кросс-продаж еще уступают иностранным конкурентам»,— 
отмечает он. Мария Сарычева

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент Россий-
ского еврейского конгресса Юрий 
Каннер:
— Дорогой Герман! В твой день ро-
ждения я хочу поздравить не только 

тебя, но и всех нас — и тех, кто имеет 
удовольствие общаться с тобой, 
участвовать в совместных проектах, 
и тех, кому ты помог и продолжаешь 
помогать (их тысячи), и тех, кто бла-

годаря твой щедрости и мудрости об-
рел надежду, сам смог сделать мно-
гое для себя и для других. Оставайся 
таким же и будь нам всем здоров до 
ста двадцати!

Сегодня исполняется 57 лет  
акционеру «Альфа-Групп Герману Хану

Его поздравляет президент Москов-
ской школы управления «Сколково» 
Андрей Шаронов:
— Роман, поздравляю тебя с днем ро-
ждения! Искренне ценю твой вклад 

в развитие бизнес-школы, а также 
большого «Сколково» — мы видим в 
тебе надежного партнера. Желаю те-
бе больше интересных масштабных 
проектов, которые меняют среду, 

приносят отдачу и радость и вдох-
новляют двигаться вперед. И пусть 
тебя окружают друзья и близкие, ря-
дом с которыми ты сможешь разви-
ваться, при этом оставаясь собой.

Сегодня исполняется 52 года  
предпринимателю Роману Абрамовичу

Его поздравляет президент Объеди-
ненной авиастроительной корпора-
ции Юрий Слюсарь:
— Уважаемый Сергей Георгиевич, 
поздравляю Вас с днем рождения! 
Вы человек действия, поэтому в по-
желаниях сосредоточусь на гряду-
щем. Индустриальное будущее на-
шей страны требует создания адек-

ватной технологической базы, эф-
фективного производства средств 
производства, говоря языком пяти-
леток. Вы из тех людей, которые не-
обходимы стране для рывка. Вера в 
наш потенциал, предприниматель-
ская смелость и преданность делу — 
слагаемые Вашего успеха. Движение 
промышленников к общей цели да-

ет возможность реализовать умное 
импортозамещение и создать устой-
чивую платформу нашей экспорт-
ной конкурентоспособности. Же-
лаю Вам крепкого здоровья и успе-
хов в достижении наших общепро-
мышленных целей!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
президенту компании СТАН Сергею Недорослеву

КАК ИЗМЕНИЛИСЬ ВЕДУЩИЕ МИРОВЫЕ ИНДЕКСЫ 23 ОКТЯБРЯ 2018 ГОДА (%) 
ИСТОЧНИК: BLOOMBERG.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Интер РАО» намерено полу
чить от Объединенной двига
телестроительной корпорации 
(ОДК, входит в «Ростех») 25% 
в ООО «Русские газовые тур
бины» (СП с американской 
General Electric) в счет долгов 
ОДК перед энергокомпанией. 
Речь идет об убытках изза не
качественных турбин ГТД110, 
установленных на Ивановских 
ПГУ «Интер РАО». Размер долга 
не ясен, но сейчас энергохол
динг в судах взыскивает 
с «ОДКСатурн» 1 млрд руб.

«Интер РАО» планирует приобре-
сти долю ОДК в «Русских газовых 
турбинах» (РГТ, у энергохолдинга и 
ОДК по 25% долей, у американской 
GE — 50%) в счет долгов, сообщил 23 
октября глава «Интер РАО» Борис 
Ковальчук. «Мы предложили им в 
счет обязательств их предприятия, 
связанных с гарантийным ремон-
том (четырех турбин.— 

”
Ъ“) ГТД-

110, которые у нас стоят на Иванов-
ских ПГУ,— сказал топ-менеджер.— 
Мы хотим не предъявлять эти пре-
тензии, но в то же время получить 
долю в 

”
Русских газовых турби-

нах“» (цитата по «Интерфаксу»). В 
«Ростехе» 

”
Ъ“ лишь подтвердили, 

что переговоры идут, «обсуждаются 
условия сделки, сроки, порядок 
оплаты».

• Как сообщал 
”
Ъ“ 19 октября, 

 «Интер РАО» ведет переговоры 
о  выкупе у ОДК 25% в РГТ, тем са
мым  доведя свою долю в СП до 50%. 
ООО РГТ владеет площадкой в Ры
бинске по сборке газовых турбин 
6FA (около 80 МВт) по технологии 
GE, мощность производства — 
до 14 турбин в год, но завод недо
загружен. Также энергохолдинг хо
чет выкупить у GE лицензию для 
полной локализации в РФ газовых 
турбин большой мощности (ГТБМ) 
— и6FA, и моделей до 200 МВт. 
 Источники 

”
Ъ“ оценивали выкуп 

 лицензии в $250 млн.
ГТД-110 — единственная попыт-

ка создания в РФ ГТБМ, предприня-
тая еще в 2000-х годах для РАО «ЕЭС 
России» рыбинским «Сатурном» 
(сейчас «ОДК-Сатурн»). Было постав-
лено пять таких машин — четыре 
на Ивановские ПГУ и одна на Рязан-
скую ГРЭС «Газпром энергохолдин-
га». Качество ГТД-110 (турбины регу-
лярно ломались, и генерация про-
стаивала, недополучая доходы от 
выработки электроэнергии) не 
устраивало энергетиков, и в итоге 
ГТБМ стали закупать у GE, немец-
кой Siemens, японской Mitsubishi и 
других.

Размер долга структур ОДК по 
ГТД-110 глава «Интер РАО» не на-
звал. В судебной картотеке есть 
шесть исков, поданных в сентябре 
компанией «Интер РАО — Электро-
генерация» в Москве и Рыбинске к 
«ОДК-Сатурн». Общая сумма — бо-
лее 1 млрд руб. Крупнейший из 

исков — на 854 млн руб., из которых 
419 млн руб.— упущенная выгода. 
Из материалов других исков видно, 
что речь идет о проблемах ГТД-110.

Борис Ковальчук уточнил, что ре-
шение по покупке лицензии GE 
нужно принять «чем раньше, тем 
лучше — может, в течение трех ме-
сяцев, может, в течение полугода». 
«Мы хотели бы успеть в программу 
модернизации (тепловой генера-
ции до 2035 года.— 

”
Ъ“) с этим обо-

рудованием». По его словам, «Интер 
РАО» готово рассматривать как вы-
куп лицензии, так и новое СП.

Программа модернизации ста-
рых ТЭС сейчас на рассмотрении в 
правительстве, ее объем — до 40 ГВт 
мощности, инвестиции — до 1,4 тр-
лн руб. Оборудование, закупаемое 
для модернизации, должно иметь 
уровень локализации до 100%, для 
чего необходима либо собственная 
разработка, либо полная лицензия. 
Но участие в СП структур «Ростеха», 
попавшего под санкции США, мо-
жет осложнить ситуацию для GE.

Управляющий партнер адвокат-
ского бюро КИАП Андрей Корель-
ский говорит, что шансы на взыска-
ние реального ущерба по этим 
искам велики, поскольку доказать 
его размер несложно, но со взыска-
нием упущенной выгоды могут 
быть сложности. «Это требует про-
ведения глубоких технической и 
финансовой экспертиз, представле-
ния качественных расчетов объе-
мов невыработанной энергии, кото-
рая могла бы быть реализована, 
если бы не некачественное обору-
дование»,— поясняет юрист, добав-
ляя, что «Интер РАО» может заявить 
и требование о взыскании убытков 
за уже совершенные ремонты. То 
есть, продолжает господин Корель-
ский, размер взысканной суммы бу-
дет зависеть и от того, будет ли дока-
зана причинно-следственная связь 
между недополученной прибылью 
и дефектами турбины.

Татьяна Дятел,  
Калининград;  
Андрей Райский,  
Владимир Дзагуто

Турбины 
накрутили долг 
«Интер РАО» хочет получить  
долю в СП с американской GE  
в счет обязательств 

Соглашение о разделе продук
ции в рамках проекта «Саха
лин1», куда входят ExxonMobil, 
«Роснефть», Sodeco и ONGC, про
длено с 2021 года еще на 30 лет. 
Это было одним из условий за
ключенного в конце прошлого 
года мирового соглашения 
по иску Exxon к правительству 
РФ на $637 млн в споре о нало
гах проекта «Сахалин1». Таким 
образом, благодаря продлению 
СРП консорциум, вероятно, 
 распадется только после окон
чания проекта, изза чего бюд
жет недополучит доходы.

Режим разработки нефтяных про-
ектов по соглашению о разделе про-
дукции, который неоднократно кри-
тиковался Минфином как не отвечаю-
щий интересам РФ, никак не уходит в 
прошлое — после Харьягинского СРП 
было решено продлить действие и со-
глашения по «Сахалину-1». Но в дан-
ном случае решение правительства 
было отчасти вынужденным, по-
скольку Минфин тем самым завер-
шил арбитражный спор с Exxon о при-
менении ставки налога на прибыль.

Как говорится в отчете правитель-
ства об СРП, по условиям мирового 
соглашения Exxon и другие участни-
ки консорциума согласились сейчас 
и в будущем применять ставку в 35% 
к налогу на прибыль проекта. Они 
также отказались от претензий на 
применение более низкой ставки в 
20% — такую попытку Exxon пред-
приняла в 2015 году, подав иск в 
Стокгольмский арбитраж с требова-
нием компенсации $637 млн пере-
платы налогов. Взамен РФ обязалась 
продлить действие СРП до 3 декабря 
2051 года, хотя, по данным Росгеол-
фонда, срок действия лицензий 
Exxon Neftegaz на месторождения 
«Сахалина-1» истекал в 2021 году. На 
сайте «Роснефти» указано, что «жиз-
ненный цикл проекта продлится до 
2040–2050-х годов», то есть теперь 
консорциум «Сахалина-1», вероятно, 
будет расторгнут только после исто-
щения запасов месторождений. 

• Акционеры «Сахалина1» — Exxon 
(30%, оператор), японская Sodeco 
(30%), «Роснефть» (20%), индийская 
ONGC (20%). В проект входят три 
нефтегазовых месторождения: 

 Чайво, Одопту и АркутунДаги на 
северовосточном шельфе Сахалина. 
Добыча нефти в 2017 году — 9,2 млн 
тонн. Помимо «Сахалина1» в Рос
сии есть еще два действующих про
екта СРП — «Сахалин2» (у «Газпро
ма» 50%, еще 27,5% у Shell, 12,5% у 
Mitsui, 10% у Mitsubishi) и Харьяга 
(40% у «Зарубежнефти», 20% у Total, 
30% у Equinor и 10% у Ненецкой неф
тяной компании). Харьягинское 
СРП должно было завершиться 
в 2019 году, но в июле было продле
но до 2032 года.
По мнению Андрея Полищука из 

Райффайзенбанка, такой вариант 
мирового соглашения будет выго-
ден обеим сторонам, хотя СРП и 
приносят российскому бюджету 
меньше доходов, чем традиционная 
система налогообложения на осно-
ве НДПИ. Несмотря на санкции, 
Exxon остается важным партнером 
«Роснефти» с возможностью нахо-
ждения новых совместных проек-
тов, и вряд ли российской стороне 
хотелось бы ухудшать отношения и 
уже в ближайшие годы завершать 
партнерство, поясняет эксперт.

Источники 
”
Ъ“ говорили, что, за-

ключив мировое соглашение, Exxon 
могла рассчитывать на долю в одном 
из месторождений «Роснефти» с на-
логовыми льготами. «Вероятно, в 
контракте было указано, что улучше-
ние условий для одного из членов 
консорциума влечет улучшение для 
всех остальных, поэтому продлить 
срок добычи только для Exxon было 
нельзя. В этой связи логичным вы-
глядит выдвижение со стороны РФ 
условия об отказе всех членов кон-
сорциума от требований по оспари-
ванию налоговой ставки, чтобы из-
бежать аналогичных судебных про-
цессов»,— полагает партнер юрфир-
мы Mansors Роман Зыков. По его сло-
вам, условие об отказе от будущих 
исков при урегулировании спора яв-
ляется достаточно распространен-
ным. Например, по условиям миро-
вого соглашения АФК «Система» с 
«Роснефтью» стороны обязались ото-
звать уже поданные иски и не заяв-
лять новые требования, связанные с 
владением АФК «Башнефтью».

Дмитрий Козлов,  
Анна Занина

«Сахалин-1» обрел новую жизнь
Соглашение о разделе продукции продлено до конца 2051 года

С американскими и европейски-
ми контрагентами китайские банки 
из первой четверки совершают до 
90% своих зарубежных операций, 
тогда как на РФ приходится лишь не-
сколько процентов. «Вспомните о 
судьбе ZTE, которая была практиче-
ски уничтожена,— говорит предста-
витель одного из крупных россий-
ских банков в Пекине.— После этого 
случая китайцы начали дуть на во-
ду». Второй по размеру китайский 
производитель электроники ZTE, за-
купавший до 25% комплектующих у 
американских компаний, был в мар-
те 2017 года признан виновным в 
продаже запрещенной санкциями 
США продукции в Иран и КНДР. ZTE 
оштрафовали на $1,2 млрд и велели 
наказать менеджеров. Но результаты 
не удовлетворили Вашингтон, и в 
апреле 2018 года американским ком-
паниям запретили работать с ZTE. 
Это привело к остановке китайского 
конгломерата с 75 тыс. сотрудников. 
В итоге ZTE согласилась заплатить 
еще $1 млрд штрафа, сменить весь 
менеджмент и позволить США 
контролировать работу своего де-
партамента, отвечающего за соблю-
дение санкций.

В таких условиях, говорит сотруд-
ник китайского банка, работающего 
в Москве, для многих небольших ре-
гиональных банков КНР, с которыми 
часто ведут дела российские контр-
агенты, легче отказаться от работы: 
«когда человек из небольшого банка 
видит у себя в компьютере платеж с 
пометкой 

”
Россия“, у него два вари-

анта — потратить много времени, 
выясняя, не связана ли эта компания 
с попавшим под санкции лицом, 
или просто заблокировать опера-
цию». Бывший сотрудник китайско-
го филиала одного из попавших под 
санкции российских банков под-
тверждает, что региональные отделе-
ния — самая большая проблема. 
«Они не понимают сути санкций, не 
хотят подставить банк и принимают 
решение о блокировке платежа. Ча-
сто помогал личный звонок в банк, 
но не всегда была возможность быст-
ро вытащить все платежи, и они в 
лучшем случае зависали на семь-де-
сять дней»,— говорит он.

По мнению директора азиатской 
программы Московского центра 
Карнеги Александра Габуева, про-
блемы возникают еще и из-за того, 
что объем торговли между странами 
исторически был невелик. «Многие 
китайские банки просто не успели 
нанять специалистов по оценке ри-
сков в отношениях с Россией, кото-
рые широко представлены в евро-
пейских банках. Поэтому им легче 
заблокировать любые трансакции с 
россиянами, чем разбираться»,— го-
ворит он.

Опрошенные 
”
Ъ“ предпринима-

тели и сотрудники компаний, веду-
щие бизнес с КНР и просто живущие 
в стране, подтвердили, что проблемы 
в последние полгода возникают пос-
тоянно. Проблемы есть и у физиче-
ских, и у юридических лиц с россий-
скими акционерами, отмечает пред-
ставитель фонда «Сколково» в Китае 
Евгений Косолапов. «Создается ощу-
щение, что по китайским банкам 
спущен санкционный список без 

объяснения, как его трактовать. И 
они его трактуют расширенно. На-
пример, отказываясь принимать 
платежи от Сбербанка, хотя санкции 
не запрещают обычные межбанков-
ские платежи. Более того, они прохо-
дят через американские банки-кор-
респонденты. Но в результате кон-
вертировать поступивший платеж 
можно только на уровне менеджера 
филиала. То же самое и с открытием 
банковских счетов. На верхах банков 
разрешают, в отделениях — пере-
страховываются»,— рассказывает он.

«Просто зависнут 
в системе»
По данным источников ”Ъ“, самые 
большие трудности у фигурантов 
SDN-списка. В частности, структуры 
Олега Дерипаски столкнулись с про-
блемами в проведении платежей че-
рез китайские банки в ходе закупок 
оборудования, горюче-смазочных ма-
териалов и комплектующих для авто-
мобилей. Речь идет о возврате средств 
и отказах в выдаче банковских гаран-
тий в 2018 году. Причем, подчеркива-
ет один из собеседников ”Ъ“, в 2017 
году такого не было. Среди банков, 
блокировавших операции,— Bank of 
China, ICBC, China Construction Bank. 
В En+ Group Олега Дерипаски отказа-
лись от комментариев.

Среди других примеров источни-
ки 

”
Ъ“ называют «Авиаэкспорт», ко-

торый занимается поставками и об-
служиванием авиатехники и обору-
дования (проблемы с Bank of China, 
связаться с компанией не удалось), а 
также АО «Би-энд-Би» (B&B, с China 
Construction Bank). B&B выпускает 
более 200 наименований шоколад-
ных, желейных и других изделий 
под брендами Ju-Ju-Juv, «Подольчан-
ка», «Пчелка» и пр. Мощность пред-
приятия на базе Подольской экспе-
риментальной кондитерской фабри-
ки — более 2,5 тыс. тонн в месяц. В 
B&B подтвердили, что поставляют 
продукцию в Китай, но обсуждать 
проблемы с банками не стали. Пред-
ставитель онлайн-площадки для экс-
порта российских продуктов в Китай 
Dakaitaowa, основным владельцем 
которой выступает сын генпрокуро-
ра России Юрия Чайки Игорь, отка-
зался от комментариев.

В золотодобывающей Polymetal, 
которая продает в КНР концентрат, 
заверили, что не сталкивались с про-
блемами, уточнив, что при работе с 
контрагентами предпочитают со-
трудничать с российскими и евро-
пейскими банками. В ГМК «Нориль-
ский никель» (около четверти объе-
мов продает в Азии) отмечают «еди-
ничные случаи задержек исполне-
ния инструкций», но все «некритич-
ного уровня и благополучно разре-
шались». В компании рассказывают, 
что для профилактики проблем и 
развития отношений с китайскими 
партнерами проводят встречи, обсу-
ждают перспективы бизнеса, кон-
кретные области взаимодействия. 
«Также давали им возможность при-
нять участие в размещении наших 
евробондов, в синдицированном 
кредите, размещаем средства в мос-
ковских отделениях китайских бан-
ков»,— добавляют в «Норникеле».

Проживающая в Шанхае шеф-ре-
дактор русскоязычной газеты «Мага-
зета» Ольга Мерекина рассказала 

”
Ъ“, что в отделениях China Mer-

chants Bank предупреждают: деньги 
из России юрлицам лучше не полу-
чать, они «просто зависнут в систе-
ме», а в договорах страну вообще 
упоминать не стоит. При попытке от-
крытия компании, по словам госпо-
жи Мерекиной, с учредителей из РФ 
потребовали огромный пакет доку-
ментов, «обещания, что деньги из 
России переводиться не будут» и 
многое другое. «Потом начались бес-
конечные интервью, звонки от со-
трудников банка разного уровня для 
прояснения одних и тех же вопро-
сов. Даже приходили домой, хотя 
раньше такого никогда не было»,— 
пояснила она, подчеркнув, что год 
назад проблем с открытием счета в 
том же банке не возникало.

Совладелец московской конди-
терской фабрики «Победа» Виталий 
Муравьев говорит, что компания по-
ставляет продукцию в Китай через 
дистрибуторов и с проблемами не 
сталкивалась. Но он знает, что неко-
торые китайские банки «начали 
осторожно подходить к сотрудниче-
ству с российскими госбанками», 
если речь идет о гарантиях и аккре-
дитивах. Топ-менеджер крупного аг-
рохолдинга утверждает, что с про-
блемами столкнулись российские 
предприятия оборонно-промыш-
ленного комплекса. В то же время 
источник 

”
Ъ“ в крупном российском 

экспортере считает, что трудности 
связаны «прежде всего не с санкция-
ми, а с общим слабым уровнем под-
держки клиентских отношений в 
китайских госбанках».

Не меньше проблем и у граждан. 
По словам собеседников 

”
Ъ“, они с 

мая сталкиваются с отказами в от-
крытии счетов в Ping An Bank, Agri-
cultural Bank of China, Bank of Com-
munications, Dalian Bank, Shanghai 
Pudong Development Bank. При этом 
никаких документов, объясняющих 
порядок подобного обращения с 
россиянами, сотрудники банков не 
предъявляют.

«Результаты  
весьма скромные»
Ситуацию могла бы исправить поли-
тическая воля Пекина: в конце кон-
цов почти все банки страны полно-
стью или частично принадлежат го-
сударству. Однако, по словам собе-
седников 

”
Ъ“, участвовавших в рос-

сийско-китайских переговорах, 
власти КНР не спешат помочь своим 
«стратегическим союзникам» ре-
шить проблему. Ее поднимают на 
всех двусторонних встречах, начи-
ная как минимум с саммита между 
Владимиром Путиным и Си Цзинь-
пином в Циндао 8–9 июня. «Китайцы 
выражают сочувствие, хлопают по 
плечу и обещают исправить 

”
переги-

бы на местах“, но пока результаты 
весьма скромные»,— признает один 
из собеседников 

”
Ъ“ в дипломатиче-

ских кругах. 
Собеседник 

”
Ъ“ из китайского 

банка предложил в качестве вариан-
та расширение торговли в юанях и 
рублях по схеме, используемой ки-
тайцами в Африке. «CITIC Construc-
tion построила в Анголе целый город 
в начале 2010-х годов, и правительст-
во заплатило нефтью. Нефть получи-
ла CNPC, которая рассчиталась с 
CITIC юанями»,— рассказал он. Собе-

седник 
”
Ъ“ утверждает, что по исклю-

чающей использование долларов 
схеме уже договорились строить вы-
сокоскоростную железнодорожную 
магистраль Москва—Казань.

Замминистра экономики Сергей 
Горьков 18 октября пояснял, что Мо-
сква и Пекин работают над подписа-
нием межправсоглашения, которое 
упростит процедуру торговли в юа-
нях и рублях. Впрочем, уточняет ки-
тайский банкир, у подобных опера-
ций есть естественное ограничение: 
«текущие операции оплачивать мож-
но, но форвардные контракты нель-
зя заключать более чем на три-шесть 
месяцев, потому что курс может рез-
ко измениться».

Чтобы эта пара валют более ак-
тивно применялась в товарооборо-
те, необходима поддержка госу-
дарств при хеджировании рисков, 
подтверждают в ВЭБе. «У инвесто-
ров есть реальный интерес не толь-
ко к краткосрочным операциям по 
покупке-продаже продукции, но и к 
более долгосрочным и длительным 
контрактам в национальных валю-
тах, которые связаны с проектным 
финансированием,— отмечают в го-
скорпорации.— Долгосрочные кон-
тракты в нацвалютах способствова-
ли бы улучшению инвестклимата и 
расчетной среды, меньшим оста-
новкам платежей». Но, добавляют в 
ВЭБе, для эффективного взаимодей-
ствия между российскими банками 
и компаниями с одной стороны и 
китайскими банками — с другой не-
обходимо создать единую платеж-
ную систему, сформировать единую 
инфраструктуру для обмена меж-
банковскими сообщениями, а так-
же единую систему перевода денеж-
ных средств.

Михаил Коростиков,  
Анатолий Джумайло,  
Ксения Дементьева,  
Олег Трутнев,  
Анатолий Костырев

Новое китайское предубеждение
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На турбине 110 МВт, 
которую мы установили 

на Рязанской ГРЭС,  
только за 2010 год  
было 58 остановок

— Денис Федоров,
глава «Газпром энергохолдинга»,  

6 марта 2012 года

Ц И Т А Т А
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После годичного спада инфля-
ция в строительной отрасли, от-
ражающая себестоимость работ, 
снова начала расти. К концу 2018 
года этот показатель зафиксиру-
ется на уровне 5,5%, а уже в следу-
ющем году может достигнуть 
9%, прогнозирует Рейтинговое 
агентство строительного ком-
плекса (РАСК). Рост спровоцирует 
подорожание стройматериалов 
на фоне повышения НДС и пере-
ход рынка на проектное финан-
сирование. Это может стать при-
чиной увеличения на 10% цен 
на жилье в новостройках, но 
 далеко не все расходы застрой-
щикам удастся переложить 
на покупателей. 

Инфляция в строительной отрасли 
по итогам 2018 года достигнет 5,4–
5,6%, увеличившись на 0,5–0,7 про-
центного пункта (п. п.) относительно 
аналогичного показателя 2017 года. 
Такие прогнозы делает РАСК. По рас-
четам аналитиков, за минувшие де-
вять месяцев показатель составил 
5,1%, увеличившись на 0,2 п. п. отно-
сительно значения прошлого года 
(4,9%). По мнению гендиректора РАСК 
Николая Алексеенко, тенденция со-

хранится: он ждет, что в 2019 году ин-
фляция в строительной отрасли пре-
высит 6,5% и может достигнуть 8–9%.

Отраслевая инфляция фактически 
отражает динамику себестоимости 
строительства жилья и инфраструк-
турных объектов. При расчете показа-
теля в РАСК учитывают изменения 
стоимости материалов, трудозатрат и 
других необходимых ресурсов. В пе-
риод 2013–2015 годов отраслевая ин-
фляция находилась на уровне 4,1–
4,6% при среднем показателе по Рос-
сии 6,5–12,9%. «Это было возможно 
благодаря тому, что строительная от-
расль полностью ориентирована на 
внутренний рынок и практически не 
зависит от импортных материа-
лов»,— отмечает господин Алексеен-
ко. В 2016 году показатель увеличился 
до 6,6% на фоне резкого роста спроса 
на первичное жилье, который стиму-
лировало повышение доступности 
ипотечного кредитования. Но в 2017 
году инфляция в строительной отра-
сли вновь сократилась до 4,9%. 

Господин Алексеенко объясняет 
начавшийся в этом году новый виток 
роста отраслевой инфляции с удоро-
жанием ресурсов: поставщики и под-
рядчики повысили стоимость на 

свои товары и услуги из-за высокой 
активности застройщиков. В 2019 го-
ду, как прогнозирует РАСК, к этому 
фактору добавится повышение НДС 
с 18% до 20% и переход строительного 
рынка на проектное финансирова-
ние. «Жилье напрямую не облагается 
НДС, но стоимость материалов уве-
личится, одновременно застройщи-
ки лишатся 

”
бесплатных“ средств 

дольщиков и будут вынуждены при-
влекать кредиты со ставками 5,5–
6%»,— указывает эксперт.

Рост себестоимости строительства 
уже замечают и сами девелоперы. По 
словам директора по развитию ГК 
«Гранель» Андрея Цвета, в этом году 
она выросла на 2% на фоне подорожа-
ния материалов и оборудования. В 
2019 году он ждет увеличения еще на 
10%. По мнению председателя совета 
директоров «Бест-Новострой» Ирины 
Доброхотовой, пропорционально вы-
растут цены на первичном рынке жи-
лья: «Другого выхода у девелоперов 
не будет: маржинальность проектов 
сегодня и так невысока, она не превы-
шает 20%, в то время как в докризис-
ные годы достигала 50%».

Но ситуация с НДС будет не такой 
однозначной. Директор департамен-

та закупок ГК «А101» Георгий Крини-
цын ждет, что его повышение автома-
тически увеличит стоимость материа-
лов и услуг подрядчиков на 2–3%, при 
этом цены начнут повышаться уже в 
декабре этого года. Но руководитель 
практики налогового консультирова-
ния «МЭФ-Аудит» Клара Воробьева 
уверена, что о полном перекладыва-
нии этого роста на потребителей речи 
быть не может: бизнесу скорее при-
дется идти на определенное сниже-
ние доходности. «Реальные распола-
гаемые доходы населения снижают-
ся, в этих условиях просто пересчи-
тать цены с учетом новой ставки НДС 
получится лишь на рынках товаров 
повседневного спроса. Покупатель-
ская активность на рынках дорогосто-
ящих товаров, таких как жилье, на 
этом фоне будет только сокращать-
ся»,— полагает она. Соглашаясь с 
этим доводом, управляющий партнер 
компании «Метриум» Мария Лити-
нецкая предполагает, что рост себе-
стоимости прежде всего станет про-
блемой подрядных компаний, кото-
рые составляют сметы и предлагают 
инвесторам свой расчет стоимости 
строительно-монтажных работ.

Александра Мерцалова

Девелоперам сделают наценку
Себестоимость строительных работ вырастет

Новая волна таких тарифов совпа-
ла с необходимостью инвестиций в 
исполнение «закона Яровой», подго-
товкой к запуску сетей 5G и повыше-
нием НДС в 2019 году, отмечает Con-
tent Review. Кроме того, развитие се-
тей LTE позволило увеличить про-
пускную способность, в связи с чем 
среднее количество трафика на або-
нента растет. Понимая это, МТС и 
Tele2, например, уже ввели на безли-
митных тарифах запрет на раздачу 
трафика с мобильного устройства, а 
«Вымпелком» — доплату за HD-видео 
на максимальной скорости, отмеча-
ет господин Половников.

По мнению гендиректора «ТМТ 
Консалтинг» Константина Анкило-
ва, безлимитные тарифы негативно 
отразятся на показателях операто-
ров уже в 2018 году — в частности, 
снизятся динамика выручки и ARPU. 
«Это будет связано с тем, что абонен-
ты будут переходить на безлимит-
ные тарифы с более дорогих»,— со-
гласен он.

По оценке Аналитического кре-
дитного рейтингового агентства 
(АКРА), безлимитные тарифы не 
должны привести к таким негатив-
ным последствиям, как во время 
прежнего обострения конкуренции 
между операторами. Более осторож-
ная ценовая политика вполне спо-
собна даже поддержать рост ARPU, 
полагают в АКРА. «Если раньше без-
лимитные тарифы были больше ин-
струментом перетягивания абонен-
тов, то сейчас — скорее привлечения 
их внимания»,— поясняет старший 
аналитик группы корпоративных 
рейтингов АКРА Александр Гущин. 
По его мнению, во главу угла опера-
торы пока ставят восстановление 
рентабельности, поэтому новые без-
лимитные тарифы просто будут до-

роже для абонентов как напрямую, 
так и за счет косвенных затрат.

Сами операторы не согласны, что 
безлимитные тарифы приводят к 
проблемам с ростом трафика. Таки-
ми тарифами пользуются лишь не-
сколько процентов абонентской ба-
зы, причем почти половина из них 
потребляют не более 15 Гб трафика в 
месяц, отмечают в Tele2. На тарифе 
оператора ограничен лишь трафик с 
торрентов, уточнили в компании. В 
«МегаФоне» говорят, что необходи-
мости ранжировать безлимитный 
тариф по скорости или доступу к ка-
ким-либо сервисам у компании нет, 
поскольку основная тарифная ли-
нейка в основном уже содержит без-
лимитный доступ к популярным 
сервисам, в том числе стриминго-
вым. В «Вымпелкоме» отмечают, что 
рассматривают безлимитные тари-
фы как промоакцию, напоминая, 
что, «как показывает опыт прошлых 
лет, если безлимиты появляются на 
рынке, они появляются у всех опера-
торов, если уходят, то тоже у всех». В 
МТС не стали комментировать про-
гноз Content Review.

Юлия Тишина

Безлимит  
дошел до предела
с1

Продавец коротких номеров 
GetStar, среди владельцев кото-
рого основатель виноторговой 
компании Simple Максим Ка-
ширин и сооснователь сервиса 
Gett Рой Мор, привлек $2 млн 
от Midland Fundco бизнесмена 
Алекса Шнайдера, которая по-
лучит миноритарную долю 
в проекте. Короткие номера — 
перспективный рынок, кото-
рый пока страдает от недове-
рия абонентов, отмечают экс-
перты.

Компания GetStar привлекла 
$2 млн от Midland Fundco, входящей 
в Midland Group Алекса Шнайдера, 
сообщил 

”
Ъ“ представитель GetStar 

и подтвердил один из ее совладель-
цев Максим Каширин. Midland 
Fundco получила миноритарный 
пакет, уточнил он. «Алекс — инвес-
тор мирового уровня, мы решили 
сотрудничать с ним»,— подтвердил 
другой совладелец GetStar Рой Мор. 
Инвестиции пойдут на развитие 
бизнеса и маркетинг GetStar. Полу-
чить комментарий Midland Group 
не удалось.

GetStar продает короткие двух-
значные, трехзначные и четырех-
значные номера со звездочкой. Ком-
пания имеет соглашения с МТС, 
«Вымпелкомом», «МегаФоном» и 
Tele2, а также операторами «Мотив» 
и «Летай». В числе клиентов на сайте 
GetStar указаны «Аэрофлот», Газпро-
мбанк, Райффайзенбанк, Metro Cash 
& Carry и др. Согласно реестру кипр-
ских юридических лиц, среди сов-
ладельцев компании, кроме Макси-
ма Каширина и Роя Мора, финди-
ректор GetStar Анна Соловейчик, 
бывший операционный директор 
Андрей Чемезов, а также кипрская 
C. T. Connection Trust Ltd Катерины 
Георгиу, которая упоминалась в ма-
териалах холдинга «Открытие» как 
представитель одного из его акцио-
неров Михаила Паринова. По сло-
вам Максима Каширина, все акцио-
неры инвестировали в GetStar лич-
ные средства.

Алекс Шнайдер — канадский 
бизнесмен российского происхож-
дения, вместе с Эдуардом Шифри-
ным основавший группу Midland 
Resources Holding Ltd. В ее портфель 
ранее, в частности, входила «Запо-

рожсталь». В 2010 году Forbes оцени-
вал состояние господина Шнайдера 
в $1,3 млрд. В 2017 году издание 
Canadian Business давало оценку в 
$2,85 млрд.

На рынке связи Midland Group — 
неизвестный игрок, отмечают собе-
седники 

”
Ъ“. При этом структура 

Midland Fundco ранее упоминалась 
в «панамском архиве» как акционер 
компании с Британских Виргин-
ских островов Jameson Global Ltd. 
Среди владельцев этой компании 
там же упоминается Анатолий Ур-
банский, имя и фамилия которого 
совпадают с данными председателя 
Одесского областного совета. Собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к облсовету, 

подчеркнул, что в данный момент 
господин Урбанский не ведет биз-
нес-деятельность. Сторонний биз-
нес Midland Fundco для GetStar «не 
имеет значения», подчеркивает 
Максим Каширин: «Компания мо-
жет сотрудничать с кем-то еще. Мы 
ни с кем дел не ведем, кроме непо-
средственно этой компании».

Короткие номера — перспектив-
ный рынок, на горизонте пяти лет 
оборот на них может достигнуть 
$300–400 млн в год, но сейчас рост 
ограничен недостаточными знания-
ми о свойствах самого продукта, от-
мечает директор по продажам «Ман-
го Телеком» Александр Шикинов. 
«Если инвестиции будут направле-
ны в продвижение, то прежде всего 
они должны помочь преодолеть не-
доверие к новым номерам. А пока 
сомнения есть и у тех, кто потенци-
ально может на них звонить, и у тех, 
кто может эти звонки принимать. 
Люди до конца не уверены, будет ли 
звонок полностью бесплатным, а 
компании не уверены, станут ли лю-
ди звонить»,— рассуждает он.

Впрочем, инвестиции могли бы 
пойти и на диверсификацию бизне-
са, предполагает партнер AC&M 
Consulting Оксана Панкратова. Ры-
нок услуг, которые предоставляет 
GetStar, по ее оценке, вряд ли превы-
шает несколько сотен миллионов ру-
блей в год, тогда как, например, объ-
ем сегмента СМС-рассылок достига-
ет десятков миллиардов рублей.

Владислав Новый,  
Евгений Хвостик;  
Янина Соколовская, Киев

Midland Group 
позвонила 
на короткий номер
Стартап GetStar привлек инвестиции

Перешедший под контроль государства 
Промсвязьбанк собирается банкротить 
партнера бывших собственников банка 
Алексея и Дмитрия Ананьевых. Финансо-
во-кредитное учреждение готово обратить-
ся в суд с иском к A Project Development, ко-
торый строит элитные жилые комплексы 
в Москве и Санкт-Петербурге.

О своем намерении начать процедуру банкротст-
ва A Project Development Промсвязьбанк (ПСБ) уве-
домил всех заинтересованных лиц через реестр «Фе-
дресурс». «Девелопер допустил просрочку по плате-
жам»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе банка. Там 

уточнили, что стороны находятся в переговорах и 
совместно ищут решение возникшей ситуации, но 
не стали уточнять детали, сославшись на банков-
скую тайну. Совладелец A Project Development Арка-
дий Акимов заявил 

”
Ъ“, что у компании нет неурегу-

лированных отношений с Промсвязьбанком. «Мы с 
банком в конструктивном взаимодействии»,— под-
черкнул он. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к A Project 

Development, рассказал, что компания пытается ре-
финансировать кредит Промсвязьбанка в Сбербан-
ке, но размер задолженности не назвал. В Сбербан-
ке не смогли оперативно ответить на запрос.

В конце 2017 года ПСБ, основанный братьями 
Дмитрием и Алексеем Ананьевыми, стал государ-
ственным. Центробанк объявил о его санации с 
помощью Фонда консолидации банковского сек-
тора, так как акционеры ПСБ не смогли выпол-
нить требования по досозданию резервов на 
200 млрд руб. и предложить план по оздоровле-
нию банка. Дмитрий Ананьев пытается оспорить 
решение о санации через суд. После этого братья 
разделили активы: Алексей Ананьев взял под 
контроль «Техносерв» и IT-бизнес, Дмитрию Ана-
ньеву отошли девелоперская группа ПСН, банков-
ский бизнес (в частности, «Возрождение») и меди-
аактивы (типография «Экстра-М», где печатаются 
«Российская газета», «Ведомости», «Культура», «Гу-
док» и ряд других изданий, сейчас признана бан-
кротом). Банк «Возрождение» сейчас на 85% при-
надлежит ВТБ, в июне этого года госбанк прио-
брел 40% «Техносерва».

A Project Development основана в 2013 году 
братьями Аркадием и Константином Акимовы-
ми. В портфеле компании элитные дома Noble 
Row на Остоженке, Cheval Court на Конюшенной 
площади в Санкт-Петербурге и Lion Gate в Малом 
Сухаревском переулке. «Деловой Петербург» в 

2017 году сообщал, что проект на Конюшенной 
площади A Project Development приобрел у груп-
пы ПСН. А летом этого года компания упомина-
лась как претендент на покупку проекта ПСН в 
Москве в Малом Левшинском переулке, сообщала 
газета «Ведомости». Аркадий Акимов утверждает, 
что претензии Промсвязьбанка не имеют отноше-
ния к проекту в Малом Левшинском переулке. От-
вечать на вопрос о том, закрыла ли его компания 
сделку по покупке этого проекта, он отказался. В 
ПСН на вопрос о его продаже тоже не ответили.

Объявление о намерении запустить процедуру 
банкротства обычно инициирует переговоры меж-
ду сторонами возможного конфликта. «Исковая ак-
тивность банков, проходящих процедуру санации, 
часто связана со стремлением надавить на должни-
ков»,— указывает партнер юридической компа-
нии «Нафко-консультанты» Павел Иккерт. Он до-
бавляет, что интерес кредитора в этом случае под-
крепляется залогом. Поводом начать процедуру 
банкротства может быть любое несоблюдение ус-
ловий кредитного договора. «Но в результате пере-
говоров стороны могут прийти к мировому согла-
шению»,— не исключает господин Иккерт.

Екатерина Геращенко

Промсвязьбанк дотянулся до элиты
Кредитор ищет долги у партнеров братьев Ананьевых

«Почта России» рассчитывает за-
нять до трети российского рын-
ка рекламы внутри помещений, 
объем которого составляет не 
менее 2,5 млрд руб. в год. На этот 
рынок ФГУП пока выходит без 
«Ростелекома», партнерство с ко-
торым анонсировалось ранее. 
Новым партнером в проекте ста-
ла учрежденная топ-менеджера-
ми одной из структур «Интер 
РАО» компания IQ Media, готовая 
инвестировать в установку виде-
оэкранов в почтовых отделени-
ях 150 млн руб.

«Почта России» до конца 2019 года 
установит 30 тыс. жидкокристалличе-
ских медиапанелей в 15 тыс. отделе-
ний в городах и селах, сообщил 

”
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представитель ФГУПа. На первом эта-
пе проекта подрядчиком стала ком-
пания IQ Media, которая до конца 
2018 года закупит и установит 6 тыс. 
панелей в 13 регионах, включая Мо-
скву и Подмосковье. На это IQ Media 
потратит 150 млн руб., уточняют в 
«Почте России». Рекламодателей сто-
роны планируют привлекать сооб-

ща: IQ Media займется крупными фе-
деральными клиентами, а «Почта Рос-
сии» — локальными. На экранах 85% 
времени будет уделено коммерче-
ской рекламе, 15% — продвижению 
услуг и сервисов «Почты России».

В результате проекта «Почта Рос-
сии» предполагает «занять лидирую-
щие позиции» в сегменте рекламы 
на экранах внутри помещений. От-
деления ФГУПа ежедневно посеща-
ют 6 млн россиян, мониторы будут 
устанавливаться в местах с высоким 
трафиком, отмечает заместитель 
гендиректора «Почты России» по по-
чтовому бизнесу Инесса Галактионо-
ва. По ее словам, предприятие наме-
рено занять больше 30% рынка 
indoor-рекламы в денежном выра-
жении. В 2017 году объем этого рын-
ка, по оценке Ассоциации коммуни-
кационных агентств России, достиг 
2,5 млрд руб. «Оценка не учитывает 
контракты небольших региональ-
ных компаний, которые, по нашим 
оценкам, могут достигать 30% от ука-
занного объема рынка. Мы планиру-
ем предоставить сегменту малого и 

среднего бизнеса инновационную 
платформу для продвижения и за-
нять до трети рынка с учетом не-
больших контрактов»,— говорит го-
спожа Галактионова.

Еще в мае «Почта России» объявля-
ла о планах создать цифровую сеть 
для трансляции видеорекламы с «Ро-
стелекомом», который готовился 
обеспечить установку мониторов, пе-
редачу данных и управление реклам-
ными показами. Стороны анонсиро-
вали пилотный проект, в ходе которо-
го планировали установить 3,3 тыс. 
экранов в 1,7 тыс. отделений, оценить 
экономику и перспективы проекта. 
Говорить о том, что партнерство не 
сложилось, преждевременно, подчер-
кивает госпожа Галактионова, согла-
сование условий сотрудничества и пе-
речня регионов, в которых «Ростеле-
ком» мог бы стать партнером, продол-
жается. Представитель «Ростелекома» 
это подтверждает: «Сроки принятия 
решений обусловлены масштабом 
бизнеса компаний».

IQ Media — неизвестная на ре-
кламном рынке компания. «Почта 

России» получила много предложе-
ний о сотрудничестве, но они «упи-
рались в отсутствие у потенциаль-
ных партнеров возможности инвес-
тировать в закупку и установку необ-
ходимого объема панелей или в не-
достаточную экспертизу на рынке», 
объясняет госпожа Галактионова.

По данным Kartoteka.ru, ООО «Ай-
кью медиа» учреждено в апреле 2018 
года пятью совладельцами с равны-
ми долями. В их числе заместители 
гендиректора компании «РН-Энерго» 
(входит в «Интер РАО» и поставляет 
электроэнергию крупным промыш-
ленным потребителям, в том числе 
«Роснефти») Петр Бондаренко и Арка-
дий Саховский. Еще один соучреди-
тель Алексей Собко — однофамилец 
гендиректора «РН-Энерго» Натальи 
Собко. Еще по 20% принадлежат ген-
директору IQ Media и владельцу ком-
пании «Видеопанель» Артему Власко 
и руководителю рекламного агентст-
ва Allen Media Елене Зенухиной. 
Часть владельцев IQ Media заняты в 
рекламной сфере, в том числе в 
indoor-рынке, другие соучредители 
прежде не занимались рекламным 
бизнесом, уточнил 

”
Ъ“ Артем Власко, 

подтвердив, что в проекте участвуют 
топ-менеджеры «РН-Энерго». В «Ин-
тер РАО» не ответили на запрос.

Проект с «Почтой России» рассчи-
тан на большой охват и долгосроч-
ное сотрудничество, и IQ Media пла-
нирует его дальнейшее развитие и 
после первого этапа, говорит Артем 
Власко. Компания планирует зараба-
тывать через участие в рекламных 
продажах. «В отделениях почтовой 
связи практически отсутствует так 
называемый рекламный шум, то 
есть нет нагромождения рекламной 
информации. Это позволяет ожи-
дать высокую концентрацию внима-
ния клиентов на видеоряде монито-
ров»,— полагает он.

Анна Афанасьева

«Почте России» придали энергии
Оснащать отделения видеоэкранами будет компания топ-менеджеров «РН-Энерго»

На рынке практически 
прекратились  
ценовые войны

— Алексей Корня,
президент МТС, на пресс-конференции 

в августе 2018 года

Ц И Т А Т А
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— То есть вы вернули бумаги 
и больше к вопросу увеличения 
доли в «Норникеле» не возвраща-
етесь?
— Просто решаем его другим спосо-
бом, скупаем акции с рынка. Я до сих 
пор не могу понять, почему Олега 
беспокоит увеличение нашей доли. 
Когда основной акционер с управля-
ющими правами увеличивает пакет, 
это значит, что он верит в компанию 
и будет стараться работать лучше. Но 
у Олега другое мнение, почему — его 
спросите. Я не ожидал, что он так 
остро отреагирует, тем более что 
у него тоже была возможность ку-
пить акции. Лично я не вижу, куда 
мог бы вложить средства с большей 
эффективностью.
— У вас нет других стратегиче-
ских направлений инвестиций?
— Единственная сфера, которой я за-
нимаюсь столь же активно,— это от-
дельные аспекты так называемой 
цифровой экономики.
— Согласны ли с вашей позицией 
другие миноритарии и что 
в «Норникеле» требует вложений 
наиболее остро?
— Миноритарии вряд ли будут заин-
тересованы в истощении компании. 
Мы сейчас фактически объявляем 
рынку, что «Норникель» входит в но-
вый инвестиционный цикл. Пер-
вое — это приоритет программы под-
держания производства и повыше-
ния эффективности с переходом 
к программе роста в 2023–2024 годах. 
На снижение запасов, снижение со-
держания металлов в руде мы долж-
ны ответить увеличением производ-
ства. Параллельно решаем экологи-
ческие проблемы. Многие фонды не 
вкладывают в «Норникель» именно 
из-за его низкой позиции в экологи-
ческой приемлемости. Мы это поме-
няем. Ну и третье — все, что касается 
цифровизации, внедрения новых 
подходов и технологий. Это три кита, 
на которых в ближайшие пять лет бу-
дет строиться политика «Норникеля», 
и в них нужны инвестиции.
— Сколько акций вы уже скупили 
на рынке?
— Сейчас у нас около 34%.
— И как много вы готовы вло-
жить?
— Это будет зависеть от ряда факто-
ров, например от появления альтер-
нативных проектов и конъюнктуры 
рынка металлов.
— Альтернативные проекты — 
это как раз «цифровая экономи-
ка»? Что именно вы под этим по-
нимаете?
— Аналитики и экономисты, с кото-
рыми я в последние два года общал-
ся, очень устойчиво говорят, что 
структура распределения ценно-

стей переходит от товаров и услуг 
к информации о них. То есть произ-
водитель традиционного товара 
или услуги проигрывает по сравне-
нию с хай-тек-компанией, которая 
предоставляет возможность это ку-
пить. Капитализация Amazon, 
Facebook и Google в разы больше, 
чем у индустриальных компаний 
мира, и на порядок выше, чем у рос-
сийских компаний реальной эконо-
мики. Я не очень представляю, как 
удвоить производство «Норникеля». 
А вот как занять больше чем 1,5% 
ВВП в цифровой экономике — впол-
не представляю.

Поэтому я хочу, во-первых, тран-
спортировать то, что есть в «Норни-
келе», в цифровые технологии, сде-
лав компанию более понятной для 
будущей экономики, которая будет 
судить о предприятиях и продуктах 
не по сертификатам качества, а по 
оцифрованным комплексным дан-
ным. Но добыча руды и металлургия 
останутся добычей руды и металлур-
гией, пускай и самыми эффективны-
ми. Оценка такого рода бизнеса бу-
дет отставать от оценки тех, кто об 
этом оставляет данные, анализирует 
их, применяет интеллектуальный 
продукт и обслуживает индустри-
альное облако. Поэтому, во-вторых, 
как «Интеррос», я заинтересован ин-
вестировать в это облако.
— Для этого уже создана какая-то 
специальная структура?
— Нет, есть намерение в такого рода 
компанию вложиться. Я сейчас веду 
переговоры с разными участниками 
рынка, пытаюсь выяснить, есть ли 
готовые решения или проекты на 
продвинутой стадии. Параллельно 
сам работаю над фрагментарными 
решениями. Ситуация прояснится 
в ближайшие год-полтора. У меня 
нет амбиций создать что-то абсолют-
но новое, если найдется готовый 
проект, то присоединюсь к нему.

— Вы ищете в основном за рубе-
жом?
— Я бы хотел в России. Переезд 
в цифровое будущее актуален не 
только для предпринимателей 
и компаний, но и для страны в це-
лом. Но чтобы бизнес мог привя-
заться к юрисдикции РФ, нужно ре-
гулирование. Тем более что для это-
го есть ниша. В мире отсутствует эф-
фективное решение по регулирова-
нию криптоактивов, токенов и дру-
гих прав, проистекающих из рас-
пределенных реестров и цифровых 
технологий.
— Как мы от обработки техноло-
гической информации, облаков 
и big data перешли на криптова-
люты?
— Это напрямую связано проблемой 
привлечения инвестиций. Перевод 
компании из сервиса в обслужива-
ние big data, industrial cloud, data 
science и дальше к составлению алго-
ритмов, которые можно продавать 
в качестве интеллектуального про-
дукта, к искусственному интеллек-
ту — очень капиталоемкий. Инвес-
тиции и риски возрастают по экспо-
ненте. Поднять на такой венчурный 
проект традиционные деньги очень 
сложно. И один из эффективных спо-
собов финансирования как раз ICO.

— Вы представляли свои идеи 18 
октября в РСПП, и они кардиналь-
но расходятся с подходом, кото-
рый уже заложен в законопроек-
ты, принятые Госдумой в первом 
чтении в конце мая. Почему вы 
считаете, что текущий вариант 
не годится?
— Потому что на данном этапе не 
нужно совершать революцию в гра-
жданском праве. Текущая концеп-
ция предполагает введение отдель-
ного понятия «цифровое право», но 
идентифицирующих признаков для 
этого явно недостаточно. Если созда-

вать параллельную правовую все-
ленную, где размывается в том числе 
административная и уголовная от-
ветственность, в нее никто не поле-
тит. Нужно, во-первых, вернуть ситу-
ацию в действующее гражданско-
правовое поле. Во-вторых — описать 
точнее и правильнее токены, чтобы 
ничего не выпадало. И в-третьих — 
определиться, кто что регулирует. 
Очертить сферу ответственности ЦБ, 
пусть он сам установит, что должен 
контролировать полностью, что тре-
бует прояснения, например, через те 
же «песочницы», а что вообще не ре-
гулируется специально, а просто 
описано с точки зрения гражданско-
правовых отношений.
— Вы лично давно этим вопросом 
занимаетесь?
— Да в том-то и дело, что недавно, 
и из-за этого получается такое запры-
гивание в последний вагон. Первое 
чтение состоялось, уже второе наме-
чается. Представители государства, 
с которыми я или мои эксперты об-
суждали ситуацию, понимают наши 
аргументы и разделяют концепцию. 
Но приходится делать выбор между 
сроками выполнения поручений 
президента, которые уже истекают, 
и качеством.
— С кем именно вы обсуждали 
свою концепцию?
— Например, беседовал с профиль-
ным вице-премьером Максимом Аки-
мовым, у него есть запрос на предло-
жения от бизнеса, в частности, в обла-
сти регулятивных изменений. Также 
мне показалось, что есть запрос на 
шлифовку законодательных идей, 
принятых в первом чтении.
— Проблема обсуждается давно, 
почему вы включились в процесс 
именно сейчас?
— Потому что людей, которые в этом 
разбираются, глубоко понимают 
и вообще на эту тему способны под-
держивать разговор, очень мало. Во-
вторых, на погружение в тему нужно 
время, ну и в-третьих, бизнес-сообще-
ство тоже нужно послушать. Нача-
лось все, как обычно, с собственных 
проектов — «Норникель» вскоре запу-
стит stablecoin, обеспеченный свои-
ми металлами. Это попытка предло-

жить рынку криптоактив с меньшей 
волатильностью, чем известные 
криптовалюты, и более очевидной 
связью с реальными ценностями. 
Для ГМК это важно с точки зрения по-
лучения дешевого финансирования.
— «Норникель» — не венчурный 
проект и может привлекать тра-
диционное финансирование под 
те же металлы. Зачем ему крипто-
инструменты?
— Традиционное проектное финан-
сирование — сложная и дорогостоя-

щая процедура, кроме того, для нее 
нужна достаточно продвинутая фаза 
проекта. Контракты под продажу бу-
дущей продукции, которые обычно 
привлекают гринфилды, даже для 
«Норникеля» будут дорогими, эффек-
тивная ставка превысит 10–12%. 
Stablecoin — дешевое финансирова-
ние, причем мы выходим к совер-
шенно новому для ГМК кругу инвес-
торов с очень большим совокупным 
капиталом.
— Аналогичная идея со stablecoin, 
обеспеченными продукцией АЛ-
РОСА, бриллкойнами, провали-
лась как раз из-за проблем с зако-
нодательством. Вы планируете 
проект в России или все-таки за 
рубежом?
— Законодательство ряда стран, на-
пример Швейцарии или Британ-
ских Виргинских Островов, позволя-
ет реализовать такой проект, как 
и британское право. Российское за-
конодательство — нет, оно резко ог-
раничивает круг инвесторов. То есть 
в наших предложениях по законода-
тельству есть и элемент корыстного 
интереса, конечно. То же самое в от-
ношении токена для интеллектуаль-
ных разработок. Еще у нас есть про-
екты по криптобирже, по деривати-
вам и так далее. Много идей.
— Перспектива санкций вас не 
остановит?
— Все цифровые истории, которые 
мы обсудили — в том числе защита 
от санкций, они создают возмож-
ность дополнительных маневров. 
Потому что в криптопространстве, 
скажем так, не все санкции приме-
нимы. Цифровая система более де-
мократична и менее им подвержена.
— Насколько вас в целом затраги-
вают санкции и как вы снижаете 
эти риски?
— Что касается санкций в традицион-
ном формате, то мы стараемся не да-
вать для них повода. Вот, например, 
лишний раз не беспокоим Олега Де-
рипаску и «Русал». Мы очень тщатель-
но следим за этими вопросами, 
в «Норникеле» введены специальные 
процедуры по оценкам риска вторич-
ных санкций в результате тех или 
иных действий. В общем, главный 
способ защиты — не подставляться.
— То есть не подходить близко 
к господину Дерипаске?
— Ну, я бы не вульгаризировал про-
цесс. Это сложный юридический ме-
ханизм, требующий высокой квали-
фикации и больших трудозатрат — 
отслеживать непопадание в зону ри-
ска вторичных санкций, как техни-
ка безопасности. Она появилась сра-
зу, как возникла санкционная тема, 
и была усилена после того, как под 
санкции попал Олег Дерипаска.

— А если вы попадете под первич-
ные санкции?
— Конечно, у нас есть и «план Б». Он 
состоит в отработке расчетов в дру-
гих валютах, поставок на потенци-
ально менее санкционные рынки.
— И как будет выглядеть «Норни-
кель» под прямыми санкциями?
— Я не буду на этот вопрос отвечать, 
потому что он из разряда научной 
фантастики на тему фильмов ужасов. 
Понятно, что санкции серьезно изме-
нят работу любой компании, заставят 

ее приспосабливаться, искать другие 
рынки, неизбежно давать на них дис-
конт. Все более или менее понятно: 
под дождь не выходишь, но подул ве-
тер — значит, мокрый будешь.
— Свои личные активы вы гото-
вите к возможным санкциям?
— А у меня личные активы причуд-
ливым образом на 90% сосредоточе-
ны в России. Для меня санкции — 
это скорее общечеловеческая тема, 
ощущение, когда тебе предлагают 
выйти вон из класса. Вроде и раду-
ешься, что больше не надо на уроки, 
но и обидно, если ни за что. Такой 
морально-психологический аспект.
— Ряд российских бизнесменов 
переоформляют собственность, 
чтобы официально не иметь 
контроля. Вы планируете что-то 
подобное?
— Если это сделать бутафорски, то не 
поможет. А если реально отходить от 
управления бизнесом, в чем смысл? 
Тогда надо продавать. Я на это так 
смотрю: пока можешь адекватно бо-
роться с внешними вызовами — бо-
рись, нет — уходи на пенсию. Что 
я буду делать, если бизнесом не да-
дут заниматься? Пока могу, буду бо-
роться за это право со всей прису-
щей людям моего склада изощрен-
ностью. Если люди или обстоятель-
ства сделают это невозможным, 
я просто изменю отношение и буду 
заниматься чем-то другим. Но над-
еюсь, что до этого в ближайшее вре-
мя не дойдет.
— Как развивается партнерство 
с «Русской платиной» Мусы Бажа-
ева? Не планируете ли вы полно-
стью выкупить компанию?

— Мы скорее обсуждали развитие 
проекта на паритетных началах с при-
влечением проектного финансирова-
ния, пока это возможно. В перспекти-
ве могут появиться и третьи партне-
ры, пока не поднимался вопрос за 
счет чьей доли. Пока еще, строго гово-
ря, обсуждать нечего, слишком много 
развилок. Например, можно сделать 
проект только до стадии обогащения 
и продавать концентрат. Но если пла-
вить, встает вопрос улавливания 
и утилизации серы. Можно пытаться 
применять гидрометаллургию. По-
тенциально это очень интересное ре-
шение в свете уже реализуемого боль-
шого экологического проекта по улав-
ливанию серы в Норильском про-
мышленном районе. Это все слож-

ные, затратные истории, и мы обрати-
лись в правительство, в администра-
цию президента за господдержкой.
— Чтобы вам зачли эти проекты 
в рамках «списка Белоусова»?
— Эта инициатива, на мой взгляд, 
была исходно излишне остро вос-
принята, а сейчас удачно трансфор-
мировалась в стимулирование ком-
паний с активным инвестицион-
ным процессом. Есть широкий круг 
проектов, которые государство мог-
ло бы поддержать, поскольку они со-
ответствуют президентским приори-
тетам. И наш серный проект, рассчи-
тываю, будет среди них.
— Вы считаете, что серного проек-
та достаточно для снятия с вас га-
лочки в списке сверхприбылей?
— Галочки сверхприбыли — это очень 
деструктивное и вредное для эконо-
мики явление. И я с радостным удив-
лением отметил, что правительство на 
самом деле дружным фронтом встало 
на защиту инвестиционного климата, 
быстро перевело эту тему о сверхдохо-
дах в тему рекомендуемых инвести-
ций, а затем и их поддержки. Совсем 
другой вкус вышел. И да, для нас от-
крылась более широко дверь в получе-
нии льгот по важным проектам, кото-
рые соответствуют приоритетам май-
ских указов. Могут ли быть перегибы? 
Конечно, могут, но я надеюсь, что воз-
обладает другой тренд. И по сравне-
нию с тем, каких перегибов мы ожида-
ли после первых новостей о «списке 
Белоусова», сейчас совсем иная ситуа-
ция, два разных мира.
— Вы говорили о возможности со-
здания на базе Быстринского 
 ГОКа «Норникеля» и подконтро-
льной Роману Абрамовичу Баим-
ки крупного медного проекта 
с перспективами IPO. Однако 
в итоге летом Баимку купила KAZ 
Mine rals. Каковы в результате пла-
ны в отношении ГОКа? Планиру-
ется ли до сих пор IPO и spin-off?
— По Быстре с самого начала был план 
разделения рисков, когда мы запуска-
ли в проект китайцев и других инвес-
торов. Среди вариантов развития есть 
IPO. Выделение Быстринского ГОКа из 
«Норникеля» — это отдельное следую-
щее решение, которое, возможно, бу-
дет обсуждаться после того, как компа-
ния станет публичной. Уход с радара 
Баимки не лишает смысла освоение 
Быстры. Да и проект с Баимкой тоже 
нельзя полностью исключать. Это ог-
ромный актив, а KAZ Minerals — агрес-
сивная, эффективная, но небольшая 
компания. Возможно, им будет инте-
ресно партнерство.
— В отношении IPO какая-то ре-
альная работа идет?
— Да, конечно. Во-первых, ведутся 
интенсивные консультации с китай-
скими партнерами по поводу того, 
как это делать и где. Им представля-
ется скорее Гонконг или Шанхай, мы 
про Москву и Лондон говорим, то 
есть идет нормальное обсуждение, 
подготовка корпоративных проце-
дур. Но пока чуть-чуть рано об этом 
говорить, проект еще не вышел на 
проектную мощность, идут пуско-
наладочные работы. Плановых пока-
зателей ГОК должен достигнуть в те-
чение первого полугодия 2019 года, 
а осенью как раз будет хороший мо-
мент для того, чтобы посмотреть — 
пора продавать EBITDA 2020 года на 
IPO или стоит еще подождать.
— Планы правительства по де-
долларизации экономики вас не 
пугают?
— Смотря что вкладывать в это поня-
тие. Многие понимают его как запрет 
на хождение доллара, обмен валют-
ных депозитов на рублевые и прочее. 
Это как приватизацию превратили 
в ругательное слово. Уменьшение до-
ли расчетов в долларах, на мой 
взгляд, полезная процедура, которая 
позволяет лучше диверсифициро-
вать валютные и регуляторные ри-
ски, в том числе санкционные.

Санкции нам напомнили про это, 
но вообще-то зависимость от какой-то 

одной валюты одной страны в любом 
случае нежелательна. Дедолларизаци-
ей давно надо было с утра до вечера 
заниматься. Ею, кстати, и занима-
лись, просто санкции это как прожек-
тором высветили. То, что было рути-
ной, стало важной задачей. Тема нор-
мальная, но мы ее превратили в жу-
пел, как это часто бывает. С вашей же 
помощью. Мой опыт позволяет гово-
рить о том, что в целом процесс здоро-
вый. Могут ли быть перегибы? Могут, 
но я не вижу таких признаков.

Интервью взяли  
Анатолий Джумайло  
и Рената Ямбаева

полная версия 
kommersant.ru/12452

«Мне никогда не нравились поединки 
с травмированными соперниками»

C O M P A N Y  P R O F I L E « И Н Т Е Р Р О С »  И  « Н О Р Н И К Е Л Ь »

Холдинговая компания «Интеррос» основана в 1990 году Владимиром Потаниным. 
Занимается инвестиционной деятельностью. Среди крупнейших проектов — ГМК 
«Норильский никель», фармацевтический производитель «Петровакс Фарм», компа-
ния «Роза Хутор», фонд Winter Capital Partners и другие.

ПАО «Горно-металлургическая компания ”Норильский никель“» создано в 2001 
году в ходе реструктуризации РАО «Норильский никель». Является крупнейшим 
в мире производителем палладия (40% производства в 2017 году), вторым произво-
дителем никеля (10%), четвертым — платины и родия, пятым — кобальта. Консоли-
дированная выручка за 2017 год — $9,1 млрд, EBITDA — $4 млрд, чистая прибыль — 
$2,12 млрд (в первом полугодии 2018 года — $5,8 млрд, $3,08 млрд и $1,65 млрд 
соответственно). Крупнейшие акционеры — «Интеррос» Владимира Потанина (34%), 
«Русал» Олега Дерипаски (27,8%), Crispian Investments Романа Абрамовича и Алек-
сандра Абрамова (6,37%). Президент и предправления — Владимир Потанин. 

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П О Т А Н И Н  В Л А Д И М И Р  О Л Е Г О В И Ч

Родился 3 января 1961 года в Москве. В 1983 году окончил МГИМО по специальности 
«экономист-международник». Работал в Министерстве внешней торговли СССР и Ме-
ждународном банке экономического сотрудничества стран СЭВ. В 1991 году возгла-
вил внешнеэкономическую ассоциацию «Интеррос». С 1992 года — вице-президент, 
затем президент банка «Международная финансовая компания» (МФК). В 1993–1998 
годах — президент ОНЭКСИМбанка, глава совета директоров МФК. В 1996–1997 го-
дах был вице-премьером в правительстве Виктора Черномырдина, курировал эконо-
мический блок. С 1998 года возглавляет холдинг «Интеррос», которым владеет. С де-
кабря 2012 года — гендиректор, с 2015 года президент ГМК «Норильский никель».

В 2018 году Forbes оценил его состояние в $15,9 млрд (6-е место в РФ). Член 
бюро правления РСПП, в 2006–2014 годах был членом Общественной палаты. Изве-
стен как меценат: в 2002 году подарил Эрмитажу «Черный квадрат» Казимира Мале-
вича, а в 2010 году заявил, что потратит большую часть состояния на благотворитель-
ность. Награжден орденами Александра Невского, «За заслуги перед Отечеством» 
III и IV степени, французским орденом Почетного Легиона и другими наградами.

Я не очень представляю, как удвоить 
производство «Норникеля». А вот как занять 
больше чем 1,5% ВВП в цифровой 
экономике — вполне представляю

По сравнению с тем, каких перегибов  
мы ожидали после первых новостей 
о «списке Белоусова», сейчас совсем иная 
ситуация, два разных мира 

В криптопространстве, скажем так,  
не все санкции применимы.  
Цифровая система более демократична 
и менее им подвержена
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Российская сторона рассматривает возможность 
проведения боя между Хабибом Нурмагомедовым 
и Флойдом Мейуэзером, который вполне может 
оказаться самым дорогим в истории единоборств, 
в «Лужниках». Об этом сообщили сам Нурмагомедов 
и Умар Кремлев, глава Федерации бокса России, го-
товой принять участие в организации поединка и по-
мочь с подготовкой к нему отечественному бойцу. 
По мнению функционера, шоу на главном стадионе 
страны способно собрать 100 тыс. зрителей.

чера мастер смешанных единоборств (MMA) 
Хабиб Нурмагомедов сообщил о том, что провел встре-
чу с генеральным секретарем Федерации бокса Рос-
сии Умаром Кремлевым. Она была посвящена проек-
ту его боя против выдающегося американского боксе-
ра Флойда Мейуэзера.

О возможности такого поединка эксперты заговори-
ли сразу после того, как в начале октября Хабиб Нурма-
гомедов в самом ожидаемом матче года в MMA удушаю-
щим приемом заставил сдаться главную суперзвезду ви-
да — ирландца Конора Макгрегора, отстояв титул чем-
пиона мира крупнейшего промоушена UFC в легком ве-
се (до 70 кг). Сразу после этого популярность российско-
го бойца, и так высочайшая, еще резче поднялась вверх, 
а сам Нурмагомедов вызвал на бой непобедимого Флой-
да Мейэузера, который год назад уже дрался по прави-
лам бокса, то есть своего жанра, с Макрегором. Тот по-
единок сгенерировал поступления на сумму более 
$600 млн, чуть-чуть уступив рекордному по доходам в 
истории бокса и единоборств в целом — между Мейуэ-
зером и Мэнни Пакьяо в 2015 году.

Спустя несколько дней Флойд Мейэузер сообщил о 
том, что принимает вызов, отметив, что в случае, если 
матч с россиянином состоится, его финансовая состав-
ляющая может оказаться ничуть не менее впечатляю-
щей, чем у матчей американца с Макгрегором и Пакьяо. 
Аналитики согласились с тем, что есть все основания 
для таких прогнозов. Ими должны служить прекрасные 
коммерческие итоги боя Хабиба Нурмагомедова с Коно-
ром Макгрегором (он собрал рекордные для этого ви-
да 2,4 млн продаж pay-per-view на канале HBO, сразу на 
800 тыс. превысив предыдущее достижение, а совокуп-
ные поступления, обеспеченные им, оценивались как 
близкие к $200 млн), а также повысившаяся после три-
умфа востребованность Нурмагомедова у публики.

При этом с самого начала россиянин не скрывал, что 
хотел бы провести матч на родине. Вчерашнюю же встре-
чу можно трактовать, по сути, как старт процесса по его 
организации в России. «Хотим, чтобы бой прошел в Мо-
скве на легендарной арене 

”
Лужники“. Уверены, что со-

берем 100 тыс. зрителей, а также установим мировой ре-
корд по продаже платных трансляций»,— написал после 
нее на своей странице в Instagram Хабиб Нурмагомедов.

Умар Кремлев подтвердил 
”
Ъ“, что для российской 

стороны «Лужники» являются приоритетным вариан-
том. Он согласился с тем, что бой Хабиба Нурмагомедова 
с Флойдом Мейуэзером — «бой века» — способен собрать 
стотысячную аудиторию, «учитывая партер» (официаль-
ная вместимость московского стадиона — 81 тыс. зрите-

лей, но на боксерских матчах они могут располагаться 
еще и непосредственно на поле, рядом с установленным 
на нем рингом). По прогнозам Умара Кремлева, его сум-
марная аудитория может достичь «миллиарда человек».

При этом Федерация бокса России готова обеспечить 
Хабибу Нурмагомедову, чьим козырем всегда была борь-
ба, качественную боксерскую подготовку с помощью 
«заслуженных тренеров России». Умар Кремлев убежден, 
что в бою с Мейуэзером у Нурмагомедова, в отличие от 
Макгрегора, будут реальные шансы на успех. Говоря о 
контактах с командой американца по поводу места про-
ведения матча, генсек федерации сказал, что они, види-
мо, будут инициированы спустя «неделю-две».

Если поединок и в самом деле состоится в «Лужниках», 
для России это будет беспрецедентное событие: на боль-
ших футбольных стадионах бои в стране проводить не 
принято. Однако такие арены довольно часто принимают 
зарубежные шоу в Европе. Например, нередко дрался на 
футбольных стадионах в Германии украинец Владимир 
Кличко, а в последнее время постоянно выступает на них 
в Великобритании лучший супертяжеловес мира Энтони 
Джошуа. Его последний бой — в сентябре против росси-
янина Александра Поветкина — был устроен на лондон-
ском Wembley, схожем по вместимости с «Лужниками».

Можно предположить, что сомнения американской 
стороны в целесообразности такого варианта вызовет 
слишком солидная разница во времени между Россией и 
США. Она вряд ли позволит попасть прямой трансляции 
поединка в прайм-тайм. Между тем именно сборы от про-
дажи прав на просмотр таких трансляций в формате pay-
per-view — это львиная доля доходов от боксерских шоу.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Хабиб Нурмагомедов 
замахнулся на «Лужники»
Его бой с Флойдом Мейуэзером  
может состояться на главном российском стадионеВ прокат выходит фильм Паоло 

Соррентино «Лоро» — условный 
байопик скандального итальян-
ского премьера и медиамагната 
Сильвио Берлускони. Юлии Ша-
гельман новое упражнение ре-
жиссера в исследовании природы 
власти показалось слишком про-
сто устроенным и поэтому менее 
интересным, чем предыдущие.

лавный герой появляется на 
экране примерно на сороковой ми-
нуте этого грандиозного, хотя бы по 
хронометражу, полотна (кинопро-
катная версия длится более двух с 
половиной часов, режиссерская — 
еще на 50 минут дольше). До того о 
нем только говорят, не называя по 
имени (но и так понятно, о ком речь), 
думают, передают слухи, мечтают по-
добраться к нему поближе. Для муж-
чин он тот, от кого зависит успех в 
бизнесе и политической карьере, 
для женщин определенного сорта 
быть отмеченной его вниманием — 
окончательное доказательство того, 
что жизнь удалась.

В первой половине фильм кон-
центрируется именно на них (ита-
льянское «loro», перед переводом ко-
торого в очередной раз спасовали 
российские прокатчики, и значит 
«они») — всем этом человеческом 
мусоре, который копошится вокруг 
всесильного премьера (правда, по-
началу отставного, но все равно са-
мого влиятельного человека в стра-
не). В какой-то момент Соррентино 
со свойственной ему склонностью 
к простым, но ярким метафорам на-
прямую сравнивает толпу красо-
ток и их сутенеров с содержимым, 
выплескивающимся из попавше-
го в аварию мусоровоза. «Типичный 
представитель», как мы писали в со-
чинениях, этого социального слоя 
— предприниматель Серджио Мор-
ра (Риккардо Скамарчо), получаю-
щий господряды, подкладывая под 
чиновников длинноногих девиц. В 
какой-то момент ему становится тес-
но на региональном уровне, хочется 
большего размаха, а для этого надо 
познакомиться с Самим.

С этой целью Серджио собирает 
весь свой женский батальон, вывозит 
на виллу на Сардинии и закатывает 
вечеринку таких масштабов, которые 
заставили бы Джея Гэтсби скромно пе-
ретаптываться в уголке. Десятки (или 
сотни?) полуобнаженных женских 
тел, непрерывные музыкальные рит-
мы, кокаиновые дорожки на любой 
доступной поверхности и разноцвет-
ные таблетки MDMA, сыплющиеся с 
неба,— Соррентино уже показывал 
картины современного упадка Рим-
ской империи в «Великой красоте» 
(2013), но здесь они достигают нового 
размаха и продолжительности. Когда 
от всего этого шика-блеска начинает 
уже немного укачивать, на сцену на-
конец выходит сам Берлускони в ис-
полнении любимого актера Соррен-
тино Тони Сервилло. С этого момента 
режиссер почти забывает о Серджио, 
его жене и прочей компании практи-
чески до конца картины, сосредото-
чившись на Сильвио, его мечтах, стра-
хах и его загадке: как, будучи формен-
ным мошенником, ему удалось завое-
вать доверие страны на рекордный в 
истории Италии срок?

Соррентино и Сервилло уже созда-
ли один сатирический портрет поли-
тика в Италии (и Италии в политике) 
— Джулио Андреотти в фильме «Из-

умительный» (2008). В «Лоро» актер 
демонстрирует еще один блистатель-
ный мастер-класс, в котором ему да-
же почти не мешают многослойный 
грим и невообразимый парик, момен-
тами живущий своей жизнью. Нет, он 
не показывает «настоящего человека» 
под маской, напротив, его Берлуско-
ни постоянно играет то одну, то дру-
гую роль: заботливого дедушки, лю-
бящего мужа, стремящегося вернуть 
расположение отдалившейся жены, 
ловкого переговорщика и «лучшего в 
мире продавца», способного впарить 
кому угодно что угодно, убедив поку-
пателя, что он только об этом и меч-
тал. Каким-то образом ему даже удает-
ся сделать этого откровенно неприят-
ного, вульгарного и лживого человека 
почти симпатичным — до тех пор, по-
ка он в очередной раз не меняет маску.

Однако, кроме визуального ве-
ликолепия («Лоро» снимал опера-
тор Лука Бигацци, стоявший за ка-
мерой в почти всех фильмах Соррен-
тино) и ярких актерских работ (кро-
ме Сервилло, можно отметить Елену 
Софию Риччи, сыгравшую жену Бер-
лускони Веронику), картина состо-
ит в основном из набора прописных 
истин. Все крупные современные со-
стояния нажиты самым бесчестным 
путем. Всякая власть развращает, аб-
солютная власть развращает абсо-
лютно. В чужом пиру неизбежно на-
ступает похмелье, и, когда пойдут 
заключительные титры, зритель ри-
скует всю его силу ощутить на себе.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Великая срамота
Берлускони и его клевреты  
в новом фильме Паоло Соррентино

Флойду Мейуэзеру (на фото) предложат  
провести бой с Хабибом Нурмагомедовым  
на главном стадионе России  ФОТО REUTERS

Тони Сервилло удается 
сделать своего неприятно-
го высокопоставленного 
героя почти симпатичным 
ФОТО A-ONE FILMS

Г В

В СМИ и соцсетях продолжа-
ет взбиваться пена вокруг ки-
нопроекта «Праздник», якобы 
глумящегося над жертвами ле-
нинградской блокады. Над ним 
завершает работу режиссер 
Алексей Красовский, чей дебют-
ный фильм «Коллектор» награ-
жден в прошлом году премией 
«Ника». В центре сюжета «Празд-
ника» — привилегированная се-
мья, которая живет на широкую 
ногу, в то время как ее соотече-
ственники находятся на грани го-
лодной смерти.

Эти вселенные почти не соприка-
саются, а случайно встретившись, с 
трудом опознают одна другую. При 
этом ни профессор Воскресенский, 
работающий в секретной лаборато-
рии и обеспеченный из спецраспре-
делителя, ни его жена, не способная 
без помощи прислуги разделать ку-
рицу, ни их наивные дети не изобра-
жены монстрами, но увидены через 
особую, гиперболическую оптику со-
циальной сатиры. Если автору удаст-
ся до конца выдержать перепад меж-
ду реальностью и гротеском, не ска-
тившись в карикатуру, кино может 
получиться глубоким и объемным: 
сценарий, с которым я ознакомил-
ся, дает такую надежду. Но даже если 
этого не случится, нет оснований на-
вешивать обвинения — особенно ди-
кие на той стадии, когда фильма еще 
нет, а сценарий никто из «прокуро-
ров» не читал.

Если бы действие этой истории 
разыгрывалось в царской России 
или — возьмем другую крайность 
— в ельцинские девяностые, она не 
вызвала бы возражений, а во втором 
случае не исключен и прилив энту-
зиазма. Но тут понеслось: кощунст-
во, блуд, деградация сознания, тор-
жество цинизма. По сигналу набежа-
ли фейсбучные тролли: отлучить ре-
жиссера от профессии, набить мор-
ду, переломать ноги, посадить на 
кол… Подключились, конечно, и 

акулы телевизионного агитпропа. 
Но больше всего впечатлил коммен-
тарий рядового пользователя интер-
нета: «Чего можно ждать от стомато-
лога…» (первая профессия режиссе-
ра Красовского, см. «Википедию», не-
заменимый источник знаний).

А уж народные избранники, засе-
дающие в Госдуме, другого языка во-
обще не ведают, как только «запре-
тить», «воспрепятствовать» — в луч-
ших классических традициях: «та-
щить и не пущать». Фильма еще нет, 
а уже требуют от Минкульта лишить 
его прокатного удостоверения, кото-
рое с недавних пор стало действен-
ным инструментом цензуры: вспом-
ним запрет фильма «Смерть Стали-
на», тоже, между прочим, комедии.

Провинившийся жанр, хоть он и 
считается «легким», на самом деле 
принадлежит к числу почтенных, и 

есть даже выражение «высокая коме-
дия». Зрители об этом не подозревают 
или прочно забыли, потому что ре-
жиссеры высокого комедийного да-
рования почему-то почти перестали 
рождаться в наших краях, да и за ру-
бежом их нынче не так чтобы очень. 
Между тем не одна и не две класси-
ческие для мирового кино комедии 
сняты как раз на военном, то есть, по 
сути, трагическом материале. Это и 
«Большая война» Марио Моничелли, 
и «Большая прогулка» Жерара Ури. 
Такие фильмы в изобилии хлынули 
на экраны в 1960-е годы, когда Евро-
па подлечила раны Второй мировой. 
Появились они и у нас — например, 
«Женя, Женечка и 

”
Катюша“», и тог-

да тоже звучали недовольные голоса 
тех, кто объявил войну и смех несов-
местимыми. Впрочем, Эрнст Любич 
еще в 1942-м снял в Голливуде один 
из лучших комедийных фильмов 
всех времен — «Быть или не быть». 
Его действие происходило в оккупи-
рованной Польше, и поляки страшно 
обиделись за то, что режиссер «посме-
ялся над военной трагедией». Даже 
через двадцать лет после войны вы-

ход культовой картины в польский 
прокат пришлось сопровождать разъ-
яснительным словом киноведа.

Раз уж военно-лирические коме-
дии многих нервировали, то сатира 
— нацеленная не только на врагов-фа-
шистов, но и на тех псевдопатриотов, 
что делали на войне свой гешефт,— 
сразу попадала под подозрение. И од-
нако такие сюжеты появлялись даже 
в подцензурное советское время. Они 
входили эпизодами и в фильмы дале-
ко не комедийного свойства. Стяжа-
тели, бюрократы, «тыловые крысы» 
встречаются в «Балладе о солдате», в 
картине «Летят журавли»: одна из та-
ких норовит за деньги прокатиться 
по Москве на скорой помощи. Вспо-
минается зажиточная мещанка из 
«Зеркала» Андрея Тарковского, кото-
рая экспроприирует сережки у геро-
ини-интеллигентки в обмен на еду; 

вспоминается еще и потому, что в 
«Празднике» как раз иронически обы-
гран мотив курицы, которую надо то 
ли зарезать, то ли разделать. Жанр 
фильма Красовского — это, конечно, 
никакая не комедия, а трагикомедия, 
или трагифарс. Именно он стал осно-
вополагающим в культуре ХХ и ХХI ве-
ков, в которой в отличие от жизни нет 
места и чистой трагедии тоже (этот те-
зис давно доказан театроведами).

Если обычные зрители, нападаю-
щие на «крамольный» кинопроект, 
могут быть введены в заблуждение, 
то власть имущие и обслуживающие 
их идеологические структуры хоро-
шо знают, чему и почему изо всех сил 
противятся. Вопреки фактам и до-
кументам они хотят очистить нашу 
историю от ее реального трагизма, от 
всяких там соловецких камней и то-
му подобного. Они видят себя наслед-
никами советской системы и инстин-
ктивно защищают ее. Вот и пришлось 
в очередной раз принять на себя удар 
Гильдии кинокритиков, выступив-
шей в защиту «Праздника». Только 
прислушается ли взбудораженное об-
щество к голосу профессионалов?

Артподготовка 
к «Празднику»

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

Жанр фильма Красовского — это, конеч-
но, никакая не комедия, а трагикомедия. 
Именно он стал основополагающим  
в культуре ХХ и XXI веков, в которой  
нет места и чистой трагедии

ПРОЕКТЫ

Чемпионату мира  
готовят конкурентов
FIFA обсудит масштабную реформу  
международных турниров

Совет Международной феде-
рации футбола (FIFA), заседа-
ние которого состоится 26 октя-
бря в Руанде, впервые обсудит 
предложения президента FIFA 
Джанни Инфантино по пере-
форматированию сразу двух 
турниров — Кубка конфедера-
ций и клубного чемпионата ми-
ра. Соревнования, не пользую-
щиеся особой популярностью, 
должны превратиться в собы-
тия, сопоставимые по значимо-
сти с чемпионатом мира. Против 
реформы, неизбежно ведущей 
к изменениям календаря, высту-
пают клубы. Однако националь-
ные федерации, учитывая, что 
инвесторы, как уверяет госпо-
дин Инфантино, готовы вложить 
в новые соревнования $25 млрд 
за 12 лет, могут ее поддержать.

аседание Совета FIFA, кото-
рое состоится в пятницу в Руанде, ста-
нет первым официальным шагом на 
пути важнейшей реформы системы 
международных турниров. На по-
вестку дня высшего исполнительно-
го органа FIFA вынесен вопрос о со-
здании двух новых турниров, потен-
циально обладающих мощнейшим 
зрительским и коммерческим потен-
циалом. Один из них, предваритель-
но именуемый Лигой наций FIFA, 
должен заменить Кубок конфедера-
ций, проводимый в год, предшеству-
ющий чемпионату мира, второй — 
стать значительно улучшенной вер-
сией клубного первенства мира.

Для проведения Лиги наций FIFA 
планируется взять за основу анало-

гичный турнир, уже созданный Со-
юзом европейских футбольных ас-
социаций (UEFA). Джанни Инфанти-
но намерен начиная с сезона-2020/21 
развернуть чемпионат в мировом 
масштабе, правда, таким образом, 
чтобы основные события происхо-
дили на уровне конфедераций. А уже 
затем планируется проведение «Фи-
нала восьми». Проходить он должен 
в октябре-ноябре каждого нечетного 
года начиная с 2021-го.

Что касается клубного чемпиона-
та мира, то его планируется превра-
тить в глобальный турнир, в котором 
будут выступать не семь, как сейчас, 
а сразу 24 команды. Половину мест 
предлагается отдать Европе, которую 
представят победители и финалисты 
Лиги чемпионов последних четырех 
сезонов, а также победители четырех 
последних Лиг Европы (если одна ко-
манда за означенный период полу-
чит право больше одной путевки, ее 
место будет распределено в соответ-
ствии с рейтингом UEFA). Приглаше-
ния получат также победители четы-
рех последних Кубков Либертадорес 
(Южная Америка). По две путевки до-
станутся Азии, Африке и Северной 
Америке, еще одну получит победи-
тель стыка между представителями 
Южной Америки и Океании. Первый 
турнир планируется провести летом 
2021 года. Команды-участницы пред-
ложено разбить на восемь групп, по-
бедители которых выйдут в play-off. 
При этом максимальное количество 
матчей, выпадающих на команду, не 
превысит пяти.

Отметим, что впервые об идее со-
здать новые турниры Джанни Инфан-
тино уведомил Совет FIFA еще в апре-
ле нынешнего года. Тогда же он расска-

зал о планах приступить к детальному 
обсуждению проектов в июне на Кон-
грессе FIFA в Москве. Этого, однако, не 
случилось, и могло создаться впечат-
ление, что идея господина Инфанти-
но не нашла поддержки у заинтере-
сованных сторон, в частности, у веду-
щих клубов, которые выступают про-
тив роста нагрузки на игроков. Да и ру-
ководство UEFA было не в восторге от 
идеи Джанни Инфантино. Так, прези-
дент UEFA Александр Чеферин назвал 
ее «циничной и меркантильной».

Коммерческий характер проек-
та президента FIFA сложно оспари-
вать. Если реформа состоится, то фе-
дерация, доходы которой зависят в 
основном от поступлений от чемпио-
натов мира (ЧМ-2018 принес FIFA бо-
лее $6 млрд), станет значительно бога-
че. Но именно в деньгах и кроется си-
ла идеи Джанни Инфантино. Ведь он 
утверждает, что уже сумел заручить-
ся поддержкой «солидных» инвесто-
ров, таких как японский конгломе-
рат SoftBank Group, готовых инвести-
ровать в проведение турниров $25 мл-
рд в период с 2021 по 2033 год. Из них 
$12 млрд будут выделены на клубный 
чемпионат мира (по $3 млрд на каж-
дый турнир) и еще $13 млрд — на Лигу 
наций ($1 млрд на первый турнир и по 
$4 млрд на три последующих). С таки-
ми «аргументами» у Джанни Инфанти-
но есть все шансы продвинуть рефор-
му. Причем он будет стремиться сде-
лать это как можно быстрее. Ведь уже 
летом следующего года пройдет Кон-
гресс FIFA, на котором состоятся выбо-
ры президента. А появление двух но-
вых топ-турниров стало бы мощней-
шим мотивом для делегатов снова 
проголосовать за Джанни Инфантино.

Александр Петров

З


	kms_195_001
	kms_195_002
	kms_195_003
	kms_195_004
	kms_195_005
	kms_195_006
	kms_195_007
	kms_195_008
	kms_195_009
	kms_195_010
	kms_195_011
	kms_195_012

